
ПРОЕКТ Минюст предлагает 
установить электронные 
очереди для адвокатов

Клик защиты

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции вынесло на общественное 
обсуждение проект поправок в УПК, вводящий элек-
тронное распределение дел среди адвокатов, в тех слу-
чаях, когда защитник предоставляется человеку госу-
дарством. 

Автоматическая система призвана исключить из про-
цедуры человеческий фактор. Проще говоря, не дать сле-
дователям возможности выбирать на свое дело адвока-
тов. Ведь выбирают обычно тех, с кем удобней догово-
риться. Между тем защита нужна не для того, чтобы сле-
дователю жилось спокойней.

Как сообщают авторы законопроекта в пояснитель-
ной записке, к настоящему времени в семи регионах вве-
дены и успешно используются специализированные 
компьютерные программы для распределения поруче-
ний между адвокатами. 

В девяти субъектах адвокатура создала специальные 
диспетчерские центры. Суды и правоохранители направ-
ляют туда заявки, а диспетчеры уже вызывают адвокатов 
— согласно очереди.

Кроме того, в Москве с 1 июля использование 
компьютерной программы станет единствен-
ным способом распределения поручений меж-
ду адвокатами на защиту по назначению.

НАЛОГИ ФНС откроет 
новые данные о фирмах, 
чтобы защитить 
от однодневок

Все явное

Ольга Игнатова

СВЕДЕНИЯ о налоговых нарушениях, сумме недоимки 
и задолженности юрлиц будут впервые опубликованы на 
сайте Федеральной налоговой службы 1 июня этого года.

Для кого же в первую очередь эти сведения будут 
представлять особую ценность? Сегодня в России суще-
ствует около 4,5 миллиона юридических лиц. И публику-
емые сведения крайне важны для всех, кто занимается 
бизнесом. Выбирая партнера, очень важно не нарваться 
на фирму-однодневку. Теперь уберечься будет легче.

Как пояснили «Российской газете» в ФНС, главная 
цель — «предоставление налогоплательщикам полной и 
достоверной информации для анализа финансово-хозяй-
ственной деятельности контрагентов». Приказ о разме-
щении данных о компаниях, включая те, с которых был 
снят гриф налоговой тайны, ФНС утвердила еще в декаб-
ре 2016 года. Предполагалось, что данные о долгах, нало-
говых нарушениях, спецрежимах, о численности работ-
ников, суммах доходов и расходов по бухгалтерской от-
четности за 2016 год появятся в июле прошлого года. Но 
ФНС перенесла срок раскрытия этих сведений на год.

Теперь данные опубликуют по состоянию на 
31 декабря 2017 года, а информация о неупла-
ченных штрафах — на 1 мая 2018 года. 
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Деловой завтрак Глава Росморречфлота объяснил, 
почему Северный морской путь останется российским

На реке навигация,
на реке пароход

Ирина Жандарова

К
аждая четвертая сделка на 
рынке недвижимости име-
ет признаки мошенничест-

ва. В среднем количество жалоб 
на незаконные действия продав-
цов и риелторов выросло на 20 
процентов. Самые серьезные по-
тери покупатели недвижимости 
терпят при покупке квартир в 
домах, построенных на землях 
для индивидуальной застройки.

Интерес мошенников смеща-
ется на загородный рынок, где 
наблюдается стагнация продаж. 

Большие элитные дома сильно 
теряют в цене и не находят свое-
го покупателя годами. На по-
мощь их владельцам спешат мо-
шенники, которые делят такие 
строения на отдельные кварти-
ры и продают. 

«Они переделывают частные 
жилые дома в многоквартирные 
— меняют входные группы, ста-
вят перегородки и в таком виде 
продают это жилье. По сути, из 
одного дома получаются три — 
пять квартир. Конечно же, это 
является незаконным», — рас-
сказывает руководитель компа-

нии URVISTA Алексей Петро-
польский. Он уточняет, что та-
кие схемы популярны в Москве 
и Подмосковье. Только на терри-
тории этих двух регионов за-
фиксировано уже свыше 2 тысяч 
эпизодов такого обмана. Осо-
бенно они популярны на доро-
гих загородных направлениях, 
где сильно просели цены на 
элитную недвижимость боль-
шой площади — 300—500 ква-
дратных метров. Так, недвижи-
мость поселков в районе Рубле-
во-Успенского шоссе подешеве-
ла в среднем в шесть раз. 

Многие мошенники идут 
дальше — они изначально плани-
руют построить многоквартир-
ный дом на землях, которые не 
предназначены для этих целей. 
Ущерб от их действий исчисля-
ется сотнями миллионов ру-
блей, без крыши над головой 
остаются сотни людей. Некото-
рых обманщиков удается вычи-
слить на начальном этапе, дру-
гие успевают вселить в постро-
енные дома людей, которым 
приходится своими гла-
зами наблюдать снос 
собственного жилища.  

Татьяна Шадрина

Н
а реках — внутренних 
водных путях России 
протяженностью сто 
тысяч километров — 
начинается навига-

ция. Прогноз о том, где сложится 
благоприятная, а где — опасная 
обстановка для прохода судов, 
«Российской газете» дал замми-
нистра транспорта, глава Рос-
морречфлота Виктор Олерский. 

Олерский также объяснил, по-
чему никто, кроме России, не 
сможет обеспечить работу Се-
верного морского пути. 

Виктор Александрович, возник-
нут ли у речников трудности в 
эту навигацию? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Каждую навига-
цию нам природа преподносит 
новые сюрпризы. Но у нас такая 
огромная страна с такими разно-
родными природными условия-
ми, что я не помню, чтобы был 
год, когда везде все было хорошо. 

Более или менее благоприят-
ная обстановка на Нижнем 
Дону. Наполненность Цимлян-
ского водохранилища на дос-
тойном уровне. 

В верховье Волги есть призна-
ки возможных в дальнейшем 
осложнений с водностью, кото-
рые могут повлиять на интенсив-
ность навигации в этом бассейне. 
Зимой на Рыбинском водохрани-
лище были сбросы, а в послед-
нюю неделю начали ощущаться 
проблемы с притоком воды. Там 
могут быть очереди судов на про-

ход, вынужденное понижение 
безопасной осадки.

На Единой глубоководной си-
стеме остаются две потенциаль-
но рискованные (по гарантиро-
ванным глубинам судового хода) 
точки — в районе станицы Багаев-
ской на Нижнем Дону и в районе 
Городца на средней Волге. 

Существенно не меняется си-
туация в Байкало-Ангарском бас-
сейне, прежде всего на Ангаре. В 
прошлом году пароходы до по-
следнего момента ползали, что 
называется, на брюхе. 

«В среднем по больнице» си-
туация с уровнем воды в реках 
России сейчас на четыре с мину-
сом. На всю навигацию долгос-
рочной прогноз сделать невоз-
можно. Каждый год сценарий 
разный. Многое зависит от того, 
будут ли дожди, насколько жар-
ким окажется лето в тех или иных 
районах. Но наши речники нау-
чились адаптироваться к любым 
вводным, надеюсь, справимся с 
ними и в эту навигацию.

На этой неделе заложен камень, 
символизирующий начало стро-
ительства Багаевского гидроуз-
ла. Были противники этого про-
екта? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Я не видел ни од-
ного большого проекта, кото-
рый бы нравился всем. Но если 
бы проект представлял сущест-
венную экологическую угрозу, 
подтапливались значительные 
районы вокруг, старт ему не 
дали бы. Например, в нынешнее 
весеннее половодье Дон в райо-

не Багаевской поднялся до от-
метки на 50 сантиметров выше, 
чем максимальный уровень 
воды, который будет, когда запу-
стят низконапорную плотину в 
2020 году. 

Что-то случилось этой весной?
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Ничего. Никакой 
катастрофы не произошло. Про-
ект Багаевского гидроузла нужен 
не только транспортникам. Во-
первых, произойдет оздоровле-
ние Цимлянского водохранили-
ща. Уровень воды в нем повысит-
ся. А в 2014—2015 годах уровень 
воды на Цимле упал критически, 
на затопленных в 1950-е годы 
территориях открылись старые 
кладбища, практически оголи-
лись водозаборы. А ведь людей 
прежде всего волнует, 
есть ли вода в кране и 
какого она качества. 

ЖИЛЬЕ Появились новые мошеннические схемы продажи квартир

Снос хижинам, война дворцам 
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У россиян 
нашелся 31 мил-
лиард долларов 
на заграничный 
отдых
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В Москве 
открылся Рос-
сийско-Япон-
ский форум 
«Точки сопри-
косновения»

8
Лидеры Юга 
и Севера Кореи 
провели перего-
воры на границе

13
В Доме русского 
зарубежья вру-
чили премии 
Александра 
Солженицына

АВТО

КИНО 

«Деловой завтрак» с Виктором 
Олерским состоялся на судне 
у берега Москвы-реки. 
Здесь навигация уже открыта. 

Сергей Петриков: 
Склиф 
с утра до утра
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 «В среднем по больнице» 
 ситуация с уровнем воды 
в реках России сейчас 
на четыре с минусом
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Австралийский доллар  47,3840
Азербайджанский манат  36,7927
Армянский драм**  13,0084
Белорусский рубль  31,2000
Болгарский лев  38,9684
Бразильский реал  17,9676

Венгерский форинт**  24,3382
Вон Республики Корея***  57,9982
Гонконгский доллар* 79,7720
Датская крона*  10,2309
Доллар США  62,6027
Евро  76,1812

Индийская рупия**  93,7517
Казахстанский тенге**  19,0629
Канадский доллар  48,7256
Киргизский сом**  91,0585
Китайский юань*  98,8875
Молдавский лей*  37,8722

Новый туркменский манат  17,9121
Норвежская крона*  78,6654
Польский злотый  18,0152
Румынский лей  16,3817 
СДР  90,4221
Сингапурский доллар  47,1761

Таджикский сомони*  70,4153
Турецкая лира  15,3626
Узбекский сум***  77,5924
Украинская гривна*  23,8577
Фунт стерлингов  87,1430
Чешская крона*  29,9692

Шведская крона*  72,7896
Швейцарский франк  63,6271
Южноафриканский рэнд*  50,5190
Японская иена**  57,2525

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.04.18

ЦИФРА

2000
СЛУЧАЕВ
продажи частных домов, 
 разделенных на квартиры, 
уже зафиксировано в Москве 
и Подмосковье

Пекинский автосалон: 
премьеры, 
сюрпризы, 
перспективные 
модели
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Клик защиты
Минюст предлагает за-
крепить эту практику. 
Более того, УПК предла-

гается дополнить нормой, что 
если следователи вызвал адвоката 
в обход процедуры, полученные 
доказательства будут считаться 
недопустимыми. 

То есть, любые следственные 
действия, в которых примет учас-
тие адвокат, пришедший вне оче-
реди, окажутся незаконными. 
Чтобы ни рассказал в этом случае 
подследственный, для суда это не 
будет иметь значения. Или если в 
присутствии такого «внеочеред-
ного» адвоката жертвы преступ-
ления опознали подследственно-
го,  то суд это тоже не примет.

Первый вице-президент ФПА 
РФ Евгений Семеняко отметил, 
что идея разработать подобный 
законопроект прогрессивна и на-
правлена на борьбу с таким явле-
нием, как «карманный адвокат». 
Он считает, что это сделает обя-
зательным внедрение автомати-
зированного распределения за-
щиты по назначению в тех адво-
катских палатах, где оно еще не 
действует. 

«Такой подход равномерно 
распределит нагрузку на адвока-
тов, участвующих в качестве за-
щитника по назначению органов 
дознания, следствия и суда, - ска-

зал Евгений Семеняко. - И в ко-
нечном итоге он будет способст-
вовать обеспечению надлежаще-
го качества уголовной защиты в 
делах, где участвует защитник, 
которого в обиходе называют 
“бесплатный адвокат”».

Он подчеркнул, что положи-
тельн ым моментом разрабаты-
ваемого законопроекта является 
создание действенных гарантий 
исполнения внедряемых новов-
ведений. 

«Нарушение установленного 
порядка распределения дел по на-
значению влечет недействитель-
ность полученных показаний по-
дозреваемого и обвиняемого. 
Данная санкция делает бессмы-
сленными возможные нарушения 
процедуры распределения дел 
между адвокатами и бесперспек-
тивными попытки вступления в 
дело “карманного” адвоката, – 
сказал первый вице-президент 
ФПА. - Единственное – нас беспо-
коит, что в отдельных адвокат-
ских палатах могут быть трудно-
сти с реализацией этой идеи».

По его словам, организация 
такой автоматизированной ин-
формационной системы требует 
значительных затрат, соответст-
венно, возникает вопрос о том, из 
каких источников законопроек-
том будет предусматриваться 

финансирование повсеместного 
внедрения автоматизированной 
информационной системы.

Кроме того, недавно ФПА на-
правила в Минюст справку о со-
стоянии российской адвокатуры, 
в которой изложены в том числе 
предложения по совершенствова-
нию законодательства.

Президент Федеральной пала-
ты адвокатов Юрий Пилипенко 
сообщил, что документ подготов-
лен в ответ на запрос ведомства о 
предоставлении информации, ка-
сающейся роли адвокатов в судеб-
ной системе России и обеспече-
нии их независимости.

Федеральная палата адвокатов 
обратила особое внимание на то, 
что практиковать в качестве адво-
ката достаточно опасно. Так, за 15 
лет совершено 49 посягательств 
на российских адвокатов, закон-
чившихся смертельным исходом. 
Лишь 12 из совершенных убийств 
адвокатов раскрыты.

Говорится и о других пробле-
мах. В справке говорится, что за-
дачи, поставленные в обсуждае-
мом в настоящий момент проекте 
концепции регулирования рынка 
профессиональной юридической 
помощи «требуют скорейшего их 
решения». Планируется подгото-
вить и расширенную версию до-
кумента.

МАНЕВР Уйти от санкций 
можно и без выкупа 
компаний государством

Отдать, 
чтобы оставить

Евгений Гайва

ПРИОБРЕТЕНИЕ государством доли в компании «РУ-
САЛ» с последующей приватизацией — слишком слож-
ный способ защиты от санкций, есть и более простой ва-
риант, считают эксперты, опрошенные «РГ».  

В среду глава Федеральной антимонопольной службы 
Игорь Артемьев согласился с возможностью временной 
национализации компании, чтобы вывести ее из-под 
санкций.  До него об этом говорил и глава минпромторга 
Денис Мантуров. Тема возникла, когда  США заявили,  
что могут снять санкции, если  Дерипаска откажется от 
контроля над компанией. И сразу на Гонконгской бирже 
акции компании выросли в цене на 43,42 процента. 

Стоимость компании станет ключевым вопросом. 
«Известна формула: национализировать подороже, а 
приватизировать подешевле», — пояснил «РГ» директор 
по экономической политике НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Юрий Симачев. Но сделка может быть заключена 
по любой цене. «Стороны могут отталкиваться  от коти-
ровок на момент ее совершения или от средневзвешен-
ной цены за шесть месяцев, за месяц», — говорит руково-
дитель научно-исследовательской лаборатории корпо-
ративных стратегий, РАНХиГС Андрей Глушецкий.  

Главное — что потом? Приобретение акций «РУСАЛа» 
государством будет не очень хорошим сигналом для 
рынка с точки зрения его равновесия, отмечает старший 
научный сотрудник Института экономической полити-
ки им. Е.Т. Гайдара Юрий Зайцев. Но если показатели хол-
динга будут улучшаться, может быть и обратный эффект.  
Так что пока, как пойдет дело, неизвестно. Тем более, по-
явится еще одна госкомпания, а к ним за океаном нега-
тивное отношение. Ясно одно — все это сложно и долго. 
Но прямое влияние Дерипаски на компанию можно сни-
зить. Надо пересмотреть административную схему, что-
бы владение большим пакетом акций перестало быть 
связано с прямым управлением,  отмечает  Симачев. Это, 
кстати, может стать вариантом и для других компаний. 

Все явное

Набор открытых данных будет обновляться еже-
годно. Как рассказал «РГ» партнер адвокатского 
бюро «Деловой фарватер» Антон Соничев, когда 

решается вопрос о заключении сделки, бизнесмены начи-
нают собирать сведения о предполагаемых партнерах. «В 
настоящее время одним из основных источников инфор-
мации является Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц (ЕГРЮЛ), — поясняет эксперт. — Кроме того, из 
источников, предоставляемых ФНС, можно узнать ин-
формацию об адресе компании, о юридических лицах, 
имеющих задолженность по уплате налогов и не представ-
ляющих налоговую отчетность более года. Помимо этого 
налогоплательщики используют данные с информацион-
ных систем, таких как «Кейсбук», «Контур.Фокус», 
«Спарк». Там можно проверить информацию о директоре 
компании и о том, когда была образована фирма». 

Соничев уточняет, что в последнее время налоговые 
органы достаточно серьезно подходят к сведениям, со-
держащимся в государственном реестре юрлиц, и прово-
дят проверки достоверности внесенных сведений. Если 
обнаружится какой-то подвох, то в ЕГРЮЛ напротив на-
звания компании появится запись о недостоверности 
сведений. И это уже должно послужить сигналом о том, 
что с данной фирмой нужно быть осторожным, а лучше 
вообще не вступать ни в какие контакты. 

Однако, несмотря на все эти открытые источники при 
заключении серьезных сделок, предприниматели все 
равно запрашивают в налоговой сведения о своих воз-
можных партнерах. После опубликования ФНС новых 
сведений о компаниях ожидается, что проверка контр-
агентов существенно облегчится, это также поспособст-
вует уменьшению числа фирм-однодневок, не ведущих 
реальной предпринимательской деятельности. 

Как подчеркивает Антон Соничев, именно фирмы-од-
нодневки порой губят уже устоявшийся бизнес. Ведь у них 
нет никакого имущества и активов, поэтому они не платят 
налоги. И тогда все налоговое бремя падает на партнера. 
Ему придется заплатить НДС и налог на прибыль. В сово-
купности это более 30 процентов от выручки компании. 
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На санацию 
отправлен 
крупнейший 
банк Дальнего 
Востока

ЦБ ВОШЕЛ 
В ПОЛОЖЕНИЕ 

Игорь Зубков

БАНК России решил саниро-
вать Азиатско-Тихоокеанский 
банк (АТБ). В него введена вре-
менная администрация из со-
трудников управляющей ком-
пании Фонда консолидации бан-
ковского сектора. ЦБ поддер-
жит банк, гарантируя непре-
рывность его работы на период 
санации.  

«Банк продолжает работу в 
обычном режиме, исполняя свои 
обязательства и совершая новые 
сделки», — сообщил Банк России. 

АТБ занимает 60-е место по 
активам, он является одним из 
крупнейших банков на Дальнем 
Востоке. Размер активов банка — 
118 миллиардов рублей, на его 
балансе 60 миллиардов рублей 
вкладов населения и 17 миллиар-
дов — средств организаций, отме-
чает эксперт Аналитического 
центра при правительстве РФ Да-
ниил Наметкин. 

Ухудшение финансового поло-
жения АТБ было связано с отзы-
вом лицензии у дочернего М2М 
Прайвет Банка в декабре 2016 
года. АТБ должен был сформиро-
вать стопроцентный резерв по 
вложениям в акции и требовани-
ям к «дочке». Их совокупный 
объем составлял 8,9 миллиарда 
рублей. 

В конце 2016 года Банк России 
согласовал план самостоятельно-
го восстановления банком фи-
нансовой устойчивости, который 
АТБ достаточно последовательно 
реализовывал, зарабатывая еже-
годно чистый операционный до-
ход на сумму не менее 9 миллиар-
дов рублей. Незадолго до введе-
ния временной администрации 
банк завершил формирование 

100-процентных резервов по 
кредиту М2М, а также формиро-
вал резервы по кредитам другим 
заемщикам, которые в свое вре-
мя были использованы как канал 
вывода из банка денег «для реше-
ния личных проблем» акционера 
банка Андрея Вдовина, сообщил 
«РГ» Банк России. После краха 
М2М он, согласно закону о дело-
вой репутации, должен был сни-
зить свою долю в АТБ по крайней 
мере до 10 процентов. 

Но в апреле 2018 года вскры-
лись новые обстоятельства, кото-
рые принципиально изменили 
ситуацию, рассказал «РГ» пред-
ставитель Банка России. Инспек-
ционная проверка в ходе визуаль-
ного наблюдения выявила орга-
низованную продажу населению 
векселей ООО «ФТК» (одна из 
компаний, использовавшаяся 
как канал вывода денег из банка) 
в помещениях банка, эти опера-
ции никак не отражались в его от-
четности. На начало апреля нако-
пленная задолженность «ФТК» 
по векселям достигла 4,3 милли-
арда рублей.

ЦБ запретил наращивать бан-
ку кредитование «ФТК», по-
скольку заемщик обладал всеми 
признаками неплатежеспособно-
сти и был связан с финансирова-
нием проектов Вдовина. Под за-
долженность «ФТК» банк сфор-
мировал 100-процентные резер-
вы. «ФТК» могла расплачиваться 
по ранее выпущенным векселям 
исключительно с помощью выпу-
ска новых векселей — образова-
лась классическая  «финансовая 
пирамида». «АТБ фактически 
управлял этой пирамидой, прода-
вая людям векселя компании, за-
долженность которой перед са-
мим собой признавал проблем-
ной, практически безнадежной к 
погашению», — говорит предста-
витель Банка России. Перспекти-
вы урегулирования ситуации с 
держателями векселей будут 
определяться по итогам рассле-
дования и изучения ситуации.

Банку может потребоваться 
докапитализация от ФКБС в объ-
еме до 16—21 миллиарда рублей, 
считает Наметкин. Ведущий ана-
литик по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Екатерина Миха-
лина оценивает объем докапита-
лизации в 30—40 миллиардов.

Президент Владимир Путин рассказал о будущем вузов

Кафедра прорыва

Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
ысшие учебные заве-
дения призваны стать 
интеллектуальными 
локомотивами для от-
раслей экономики и 

регионов.  Об этом вчера в 
Санкт-Петербурге заявил пре-
зидент на съезде Российского 
союза ректоров.

Глава государства предложил 
поговорить о том, что могут сде-
лать вузы для технологического 
прорыва. «С 2000 года расходы 
государства на высшее образова-
ние в реальном выражении... вы-
росли более чем в четыре раза», 
— заметил он. С 2000 по 2016 год 
расходы консолидированного 
бюджета на высшее образование 
увеличились до 523,3 млрд ру-
блей. Все это уже дает отдачу.

России нужна сильная вузов-
ская наука. Активная научная де-
ятельность не может быть сосре-
доточена лишь в отдельных цен-
трах или регионах, строиться 
изолированными «островками», 
подчеркнул Владимир Путин. 
Вузы, университеты призваны 
стать центрами развития техно-
логий и кадров, интеллектуаль-
ными локомотивами для отра-
слей экономики и регионов. Надо 
создавать комфортную среду для 
технологического предпринима-
тельства. И потребуются нестан-
дартные идеи и новации во всех 
сферах.

Уже сформировалось ядро 
сильных университетов. Но мно-
гие вузы «зачастую не демон-
стрируют способности решать 
серьезные задачи, не готовы к об-

новлению», — заметил президент. 
«Попытки изменить ситуацию 
часто сводятся к благим пожела-
ниям, написанию очередных и, 
прямо скажем, достаточно умоз-
рительных, оторванных от реаль-
ности программ и просьбам 
просто дать побольше денег», — 
констатировал он. «Конечно, 
очень хорошо «прислониться» к 
министерству финансов. Это 
ясно, — продолжил Путин. — Но 
ясно также и другое. Проблемы — 
а вы это хорошо знаете — далеко 
не только в объемах финансиро-

вания. Главный вопрос — это гра-
мотный, современный подход к 
организации, постановке самого 
дела и, конечно же, в кадрах».

Глава государства раскрити-
ковал и ситуацию с аспиранту-
рой: «Лишь 14 процентов аспи-
рантов выходят на защиту своев-
ременно... А что делают все это 
время остальные?» «При этом и 
кандидатских, и докторских, осо-
бенно в гуманитарных дисципли-
нах, защищается у нас много. Но 
если посмотреть на их научное 
значение, то часто возникают во-
просы», — добавил он. Есть хоро-

шая практика открытых конкур-
сов, в ходе которых распределя-
ются гранты. Если у аспиранта 
или его научного руководителя 
есть серьезные намерения зани-
маться наукой, а не получать сте-
пень для анкеты, то пусть они 
участвуют в таких конкурсах, 
сказал Путин.

Критически важно создать ус-
ловия, чтобы лучшие отечествен-
ные и зарубежные, прежде всего 
молодые, ученые стремились ра-
ботать в российской высшей 
школе.  «Следует поощрять 

стремление студентов-аспиран-
тов к созданию и внедрению соб-
ственных разработок. При этом 
вузы могут готовить целые про-
ектные команды, которые спо-
собны конструировать сложные 
инженерные технологические 
системы», — убежден президент. 
В вузах должны быть лучшие ус-
ловия для стартапов.

Глава государства предложил 
дополнительную программу 
строительства студенческих об-
щежитий. И новому правительст-
ву совместно с регионами, вуза-
ми необходимо будет глубоко и 

детально проработать все ее ас-
пекты и найти на это средства.

«В ближайшие годы нам вме-
сте предстоит значительно повы-
сить уровень всего российского 
образования», — заявил Путин. 
От этого зависит будущее стра-
ны. Вузы должны повышать эф-
фективность и конкурентоспо-
собность, избавляться от уста-
ревших подходов. «России нужна 
сильная высшая школа, которая 
устремлена в будущее. Только 
так мы сможем добиться проры-
ва в национальном развитии», — 
уверен президент.

Глава государства выслушал 
выступления ректоров и напом-
нил, что в Послании говорил о не-
обходимости прорыва, и если его 
не сделать, «мы тогда безнадежно 
отстанем». «А это тяжелые очень 
последствия будут. Какое-то вре-
мя мы еще просидим на том, о 
чем я говорил во второй части 
Послания, будем чувствовать 
себя достаточно уверенно в тече-
ние двух-трех десятилетий», — за-
метил он. Но нужно думать даль-
ше, за горизонт.

Один из участников посето-
вал на сложности во взаимодей-
ствии с предприятиями ОПК. «У 
нас создаются, и об этом я гово-
рил в Послании, очень современ-
ные, уникальные, не имеющие 
аналогов в мире системы воору-
жений. Одна из таких систем 
была создана очень молодой ко-
мандой», — сообщил Путин. «Они 
говорят, что как только начали 
платить гранты, мы всей группой 
из вуза пришли, создали коллек-
тив и в течение семи лет создали 
эту мощнейшую, самую совре-

менную ударную боевую систе-
му», — рассказал он.

Комментируя предложение 
снимать кино про российских 
ученых, глава государства рас-
сказал, как за две недели до того, 
как Даниил Гранин ушел из жиз-
ни, они разговаривали и писа-
тель заметил, что слишком мало 
государство уделяет пропаганде 
науке и образования. «Талантли-
вая пропаганда чрезвычайно 
нужна, и нужно, чтобы с вашего 
уровня это звучало», — передал 
его слова президент. «Будем, ко-
нечно, побуждать наших деяте-
лей искусства к тому, чтобы они 
тоже над этим поработали», — 
подчеркнул глава государства.

Президент также предложил 
привлекать к стартапам при вузах 
иностранных выпускников и биз-
несменов, особенно из стран, где 
много финансовых ресурсов и 
большая тяга к новейшим техноло-
гиям. И еще он отметил, что «сан-
кции помогают» в том смысле, что 
не все технологии можно купить за 
границей, «приходится свои соб-
ственные мозги включать». Но 
«толчки извне не могут быть гене-
ральным стимулом развития».

Главе государства также про-
демонстрировали «солнцемо-
биль». Руководители проекта 
рассказали, что скоро машина 
будет принимать участие в со-
ревнованиях в Сочи. «У меня в 
Сочи как раз будет совещание с 
военными, с министерством обо-
роны. Может быть, заеду к вам, 
посмотрю», — заметил Путин. 

Владимиру Путину среди многих 
разработок показали отечествен-
ный «солнцемобиль».

Акцент

 Вузы, университеты 
призваны стать 
центрами развития 
технологий и кадров

Прогноз: Не менее 60 
российских банков 
могут лишиться лицензии
rg.ru/art/1518570

АТБ фактически 
управлял пирами-
дой, продавая 
векселя, которые 
сам же признал 
безнадежными

О коэффициентах-дефляторах 
к ставке налога на добычу полезных 

ископаемых при добыче угля
Приказом Минэкономразвития России установлены следующие 

коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных 
ископаемых при добыче угля на II квартал 2018 г.:

на антрацит — 1,062;
на уголь коксующийся — 1,094;
на уголь бурый — 1,008;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, — 1,038.

КРЕМЛЬ Дмитрий Песков 
ответил критикам МЧС

Без эмоций

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ призвали не поддаваться эмоциям и трезво 
оценивать ситуацию с МЧС. Президент РФ Владимир Пу-
тин самым плотным образом держит под контролем ра-
боту этого ведомства.

«Мы видели те материалы, — прокомментировал по 
просьбе журналистов расследования и авторские пере-
дачи в СМИ на тему причин произошедшего в Кемерове 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. — 
Вместе с тем, если говорить о материалах по результатам 
следственных действий, которые идут в связи с траге-
дией в Кемерове, то их пока нет, и достоверно их может 
предоставить только Следственный комитет». 

«Следственный комитет постоянно информирует о 
ряде нарушений выявленных фактов, многие из них чу-
довищные, — заметил Песков. — Авторские материалы не 
во всем сходятся с информацией по линии ведомства». 
«Говорить, что все развалено, когда огромное количест-
во пожарных тушат пожары на просторах страны и спа-
сают тысячи граждан, которые страдают от паводков... 
То, что есть какие-то проблемы, наверное, никто этого не 
скрывает. Нельзя поддаваться эмоциям, нужно трезво 
оценивать ситуацию», — считает он.

«Руководству страны все проблемы известны, — заве-
рил представитель Кремля. — Президент самым плотным 
образом держит под контролем работу этого ведомства, 
к сожалению, она часто бывает востребована».

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ИНИЦИАТИВА В России выплата 
премий изобретателям может 
снова стать обязательной

Левше помогут 
с защитой 

Тарас Фомченков

В МАЕ на Общественном совете 
минэкономразвития возобно-
вится обсуждение вопроса о со-
здании единого регулятора в об-
ласти интеллектуальной собст-
венности. 

Этот вопрос будет рассматри-
ваться в рамках проекта концеп-
ции стратегии в этой сфере, в 
окончательном варианте она 
должна быть принята до конца 
года, рассказал «РГ» глава Роспа-
тента Григорий Ивлиев в ходе фо-
рума «Интеллектуальная собст-
венность — XXI век» в Торгово-
промышленной палате. 

«Надо брать отдельные подра-
зделения из существующих ве-
домств и объединять их в рамках 
новой службы», — считает вице-
президент ТПП Вадим Чубаров. 
По его мнению, в стратегию 
должны быть включены конкрет-
ные меры поддержки изобрета-
телей: налоговые льготы, субси-
дии на снижение кредитных ста-

вок в случае взятия займа на НИ-
ОКР, налоговый вычет по НДФЛ 
для физических лиц, которые 
сами осуществляют патентова-
ние своих изобретений и так да-
лее. Кроме того, нужно обратить 
внимание на развитие самостоя-
тельных институтов в сфере изо-
бретательства. Например, со-
здать фонд изобретений, кото-
рый осуществлял бы юридиче-
скую и финансовую поддержку. 

Глава Роспатента считает, что 
в рамках стратегии надо предус-
мотреть повышение квалифика-
ции специалистов в этой сфере в 
числе не менее 10 тысяч человек 
в год, возродить почетное звание 
«Заслуженный изобретатель», а 
также задуматься о возобновле-
нии обязательных выплат воз-
награждений за изобретения и 
рацпредложения. «Сейчас возна-
граждение всего лишь может 
быть выплачено изобретателю, 
но оно должно выплачиваться. 
Именно должно», — резюмировал 
Григорий Ивлиев.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Николай
Патрушев
рассказал 
о давлении
США 
на участников
форума в Сочи

САМИ СЕБЯ 
ИЗОЛИРОВАЛИ

Иван Егоров, Сочи

ДАВЛЕНИЕ США на ряд стран 
для того, чтобы они отказались 
участвовать в конференции вы-
соких представителей, курирую-
щих вопросы безопасности, в 
Сочи, вызвало обратный эффект. 

Как заявил, отвечая на вопрос 
журналистов, секретарь Совета 
безопасности России Николай 
Патрушев: «Похоже, что это по-
влияло положительно. Количест-
во участников в этом году значи-
тельно выросло».

По его мнению, США сами 
себя лишили возможности обсу-
дить лицом к лицу актуальные 
проблемы международной без-
опасности. «И США, и те страны, 
которые последовали их совету, 
изолировали себя от возможно-
сти пообщаться в двустороннем 
и многостороннем формате. Но 
это их решение, они имеют на 
это право», — добавил секретарь 
СБ РФ.

Об этом же, кстати, говорили 
и остальные участники конфе-
ренции, которые не находятся в 
дружественных отношениях с 
США, но при этом готовы вести 
конструктивный диалог с Ва-
шингтоном.

Несмотря на то что Вашинг-
тон рекомендовал всем своим 
партнерам и союзникам не 
участвовать в российском фору-
ме, в Сочи приехали делегации 
14 европейских государств, в 
том числе и членов НАТО. При-
чем многие не просто присутст-
вовали, но и выступали на пле-
нарных заседаниях. 

Некоторые выступления на со-
чинском форуме представлялись 
на первый взгляд неожиданными. 
Например, за совместные усилия 
международного сообщества в 
борьбе с терроризмом выступили 
представители Израиля и Саудов-
ской Аравии. 

Кроме публичных выступле-
ний участники активно проводи-
ли двусторонние встречи. Только 
Николай Патрушев провел в эти 
дни около 50 переговоров с глава-
ми делегаций, что было больше 
запланированного изначально.

Так, с советником президента 
Афганистана по национальной 
безопасности Мохаммадом Хани-
фом Атмаром он обсудил вопросы 
борьбы с незаконным оборотом 
наркотиков и противодействие 
финансированию терроризма.

С заместителем председателя 
Совета национальной безопасно-
сти Израиля Эйтаном Бен Дави-
дом секретарь СБ РФ обсудил си-
туацию на Ближнем Востоке.

Во время встречи с руководи-
телем администрации президента 
Азербайджана Рамизом Мехтие-
вым Николай Патрушев вручил 
орден Почета, которым Мехтиев 
был награжден указом президен-
та России. 

С министром общественной 
безопасности Вьетнама То Ламом 
Николай Патрушев обсудил во-
просы активизации сотрудниче-
ства спецслужб и правоохрани-
тельных органов двух стран. 

Также секретарь Совета без-
опасности России провел беседу с 
министром правительства Бо-
снии и Герцеговины Драганом 
Мектичем, в ходе которой собе-
седники подробно обсудили про-
тиводействие нелегальной мигра-
ции. 

Кроме того, секретари Сове-
тов безопасности стран БРИКС и 
Шанхайской организации со-
трудничества провели между со-
бой в Сочи неформальные встре-
чи. 

Говоря об итогах международ-
ной конференции, которая завер-
шилась в четверг в Сочи, Николай 
Патрушев сообщил, что участни-
ки дискуссий «отметили рост не-
предсказуемости и конфликтного 
потенциала в международных от-
ношениях». А также выступили 
против «односторонних и сило-
вых подходов урегулирования 
кризисов в обход норм и принци-
пов международного права, за ре-
шение конфликтов путем перего-
воров».

Правительство На своем последнем заседании в нынешнем составе 
кабинет министров обсудил таможенное регулирование  

Свет в едином окне
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
провел последнее засе-
дание правительства в 
нынешнем составе. В 

день инаугурации Владимира 
Путина — 7 мая — кабинет мини-
стров сложит свои полномочия, 
после этого глава государства 
внесет кандидатуру премьер-ми-
нистра в Госдуму. После того, как 
палата парламента утвердит пре-
мьер-министра, будет сформиро-
ван и новый состав кабинета ми-
нистров. Впрочем, в случае экс-
тренной необходимости члены 
правительства могут собраться 
на внеплановое заседание. Глав-
ными темами вчерашнего заседа-
ния стало регулирование в тамо-
женной и страховой сферах.  

Кабмин подготовил новый по-
рядок таможенного регулирова-
ния, в полной мере соответству-
ющий нормам Евразийского эко-
номического союза, в котором с 1 
января вступил в силу новый Та-
моженный кодекс. «В документе, 
— подчеркнул Медведев на засе-
дании, — содержится немало про-
грессивных решений как в части 
таможенного администрирова-
ния, так и в части упрощения 
операций». «Первое. Мы перехо-
дим в соответствии с Таможен-
ным кодексом и с этим законом к 
«электронной таможне», — зая-
вил глава кабмина. Товары мож-
но будет декларировать элек-
тронным способом, выпуск това-
ров в большинстве случаев ста-
нет автоматическим, и на них бу-
дет распространяться механизм 
«единого окна». «В этом сущест-
венно заинтересован бизнес, — 
обратил внимание Медведев. — 
Мировая практика идет по пути 
бесконтактного взаимодействия 
с таможенными органами. И мы, 
конечно, должны своевременно 
внедрять передовые стандарты».

Во-вторых, ожидается, что та-
можня станет работать быстрее. 
Ей устанавливают более сжатые 
сроки для выполнения отдельных 
операций. Так, на предваритель-
ные решения по классификации 
и происхождению товаров вме-
сто 90 отводятся 60 дней, срок 
выпуска товаров сокращается с 
24 до 4 часов.

В-третьих, упрощение правил 
и процедур должно сделать тамо-
женные органы более прозрач-
ными и открытыми. Механизм 
авансовых платежей можно бу-
дет использовать в счет платежей 
всех видов, включая уплату ввоз-
ной таможенной пошлины. 
«Сама оплата теперь может про-
изводиться с отсрочкой, то есть 
уже после выпуска товаров в обо-
рот», — сообщил премьер. Прави-
тельство предусмотрело ряд 
упрощений для экономических 
операторов: при добросовестной 
работе можно будет снизить сум-
му обеспечения с 1 миллиона до 
150 тысяч евро.

— Наконец, в случае неодноз-
начности правил в таможенной 
сфере, а это, к сожалению, случа-
ется — правила сложные, меняют-
ся достаточно часто, — они будут 
трактоваться в пользу декларан-
та или заинтересованного лица, — 
объявил Дмитрий Медведев.

Насколько современной и 
удобной станет обновленная та-
можня, бизнес расскажет со вре-
менем. Оно, например, показало, 

что нужно вносить изменения в 
систему страхования в сельском 
хозяйстве. В прошлом году уро-
вень страхования посевных пло-
щадей значительно снизился 
даже с учетом действующей про-
граммы государственной под-
держки. «Эти деньги зачастую 
просто не берут, зато приходится 
выделять дополнительные сред-
ства на компенсацию ущерба из-
за всякого рода чрезвычайных 
ситуаций, в том числе из Резер-
вного фонда правительства», — 
подчеркнул премьер-министр.

Проблема в невысоком уровне 
страхового возмещения, в слож-
ностях при документальном под-

тверждении страховых случаев. В 
каких-то регионах страны не 
просто мало, а вообще отсутству-
ют компании, готовые брать на 
себя сельскохозяйственные ри-
ски. Поправки в механизм агро-
страхования, рассчитывают в ка-
бинете министров, сделают его 
более популярным. «В документе 
расширен перечень объектов 
страхования, включая объекты 
животноводства, — заявил Медве-
дев. — Также страховое возмеще-
ние смогут получить владельцы 
хозяйств, чьи насаждения были 
включены в Государственный ре-
естр селекционных достижений». 
Законопроект устанавливает воз-

можность получения страхового 
возмещения в случае вынужден-
ного убоя животных, факт заболе-
вания которых заразными болез-
нями не установлен, в соответст-
вии с ветеринарным законода-
тельством и направленного на 
предотвращение распростране-
ния и ликвидацию очагов зараз-
ных болезней животных, а также 
при возделывании сельскохозяй-
ственных культур, в том числе 

многолетних насаждений, сорта 
которых внесены в Государствен-
ный реестр селекционных дости-
жений, но не допущены к исполь-
зованию.

Кроме того, изменены усло-
вия, при соблюдении которых аг-
рарии могут рассчитывать на го-
сударственную поддержку, и 
предусмотрено снижение уста-
новленного договором размера 
страховой суммы.

Дмитрий Медведев надеется, что упрощение правил и процедур сделает таможенные органы более прозрачными и открытыми.

Антон Силуанов и Эльвира Набиуллина оценивают, во что обойдется 
новый порядок таможенного регулирования.

Перед началом заседания члены кабмина обменялись мнениями 
о повестке дня.

Акцент

 Ожидается, что таможня 
станет работать быстрее

США сами себя 
лишили возможно-
сти обсудить акту-
альные проблемы 
международной 
безопасности

МЕЖДУ ТЕМ
Правительство окажет дополнительную помощь регионам, чтобы они 
финансово справились с повышением с 1 мая минимального размера 
оплаты труда. МРОТ доведут до уровня прожиточного минимума, он 
составит 11 163 рубля. Это затронет более 3 миллионов человек, чьи за-
работные платы вырастут автоматически. 
«Мы понимаем, что не у всех регионов достаточно для этого денег. Им 
надо помочь», — заявил Дмитрий Медведев. Из Резервного фонда каби-
нет министров распределил субъектам Федерации 16,3 миллиарда ру-
блей дополнительно к тем 20 миллиардам, которые уже выделяли в 
марте этого года.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

УЛИЦА НЕ СТАНОВИТСЯ 
ШИРЕ 
ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ большинство россиян (86 процентов) 
не желают участвовать в каких-либо протестных акциях. 
Таковы результаты последнего опроса, проведенного «Ле-
вада-центром». Как показало исследование, 75 процентов 
опрошенных (в декабре было 70) не ожидают стихийного 
проявления недовольства из-за падения уровня жизни 
или массовых выступлений граждан в защиту своих прав. 
Столь же значительное количество граждан (80 процен-
тов) считают маловероятным выход людей на улицы с по-
литическими требованиями, а 88 процентов в таких акци-
ях участвовать не желают. Абсолютное большинство (88 
процентов) сообщили, что за последние 3-4 месяца не за-
мечали в своих городах зримого проявления протестных 
настроений. Социолог Денис Волков в интервью агентст-
ву РБК сказал, что настроения в российском обществе 
сейчас «скорее спокойные», а рейтинг президента доволь-
но высокий. «Проблемы есть, но склонности винить цен-

тральную власть нет, 
тем более если она 
старается реагиро-
вать, хотя бы частич-
но удовлетворяя за-
просы граждан», — 
считает Волков.

 По более ранне-
му опросу «Левада-
центра», большинст-
во российских гра-

ждан (52 процента) вообще не готовы лично участвовать 
в политике. Это рекордный показатель за последние не-
сколько лет. Желание держаться подальше от политики 
большинство респондентов объясняют тем, что  «поли-
тика не для рядовых граждан, политикой занимаются 
власти» (30 процентов), «ничего не понимают в полити-
ке» (26), заняты своими повседневными делами (25), а 
также тем, что «ничего изменить нельзя» (23). Кроме 
того, 15 процентов опрошенных полагают, что «полити-
ка — грязное дело». Есть и менее распространенные отве-
ты: 6 процентов боятся выделиться, 5 процентов опаса-
ются преследования властей. Не вступая в контакты с 
властью и «полагаясь только на себя», живет 61 процент 
опрошенных. Считают, что их жизнь во всем зависит от 
власти, 24 процента, и 9 процентов опрошенных заяви-
ли, что добиваются от власти того, что им нужно, вступая 
с ней в контакт. «Граждане ориентированы на патерна-
лизм со стороны государства, но при этом предпочитают 
минимизировать свои контакты с представителями 
власти, — говорит политолог Константин Калачев. — Люди 
не видят прямой связи между результатами выборов и 
переменами, которые касаются их лично»

 Большинство жителей страны считают, что желаемое 
улучшение жизни вполне может быть достигнуто без их 
участия. По данным другого опроса (его проводил фонд 
«Общественное мнение»), более 90 процентов россиян 
не проявляли в последние два года никакой политиче-
ской или гражданской активности. А именно — 95 про-
центов опрошенных не состояли в партиях и не собирали 
подписи в поддержку какого-либо политика, 94 процен-
та не агитировали за или против какой-нибудь законода-
тельной инициативы и чуть более 90 процентов не были 
ни наблюдателями на выборах, ни добровольцами или 
волонтерами, не участвовали ни в деятельности НКО, ни 
в каких-либо массовых акциях. Гражданская активность 
(ее лучше назвать общественной) проявляется только 
при решении бытовых проблем по месту жительства. 
Так, на вопрос, готовы ли вы принять участие в очистке 
от мусора соседней лесопарковой зоны, положительно 
ответили 88 процентов респондентов. 

Как выяснилось, люди ощущают ответственность за 
происходящее в зависимости от социальной дистанции, 
отделяющей их от объекта. Чем длиннее дистанция, тем 
ответственность ниже. Например, 77 процентов опрошен-
ных чувствуют ответственность за происходящее на 
ближней социальной дистанции — в своем доме, дворе. За 
происходящее на средней социальной дистанции — в род-
ном городе, селе — чувствуют ответственность около поло-
вины россиян, а за происходящее в стране — 41 процент. 
Что, в общем, неудивительно: 87 процентов граждан счи-
тают, что не могут влиять на принятие государственных 
решений в стране, а 81 процент не видят возможности пу-
тем голосования улучшить что-то в своем регионе. 

Во многом ожидаемы оказались и результаты опросов 
о гражданских правах. По данным «Левада-центра», чет-
верть россиян считают, что в некоторых случаях ради 
интересов государства можно согласиться с ущемлени-
ем прав граждан, а 10 процентов готовы поставить госу-
дарственные интересы выше прав отдельного человека. 
Большинство же 
опрошенных (47 
процентов) убежде-
ны, что каждый че-
ловек имеет право 
бороться за свои 
права, даже если это 
идет вразрез с инте-
ресами государства. 
Еще 13 процентов 
утверждают, что 
права отдельного че-
ловека всегда важ-
нее интересов от-
дельного государст-
ва. По мнению каж-
дого третьего (31 
процент), «государство нам дает немало, но можно тре-
бовать и большего» (в 2006 году сторонников этой точки 
зрения было вдвое меньше). Более 30  процентов гра-
ждан полагают, что «государство нам дает так мало, что 
мы ему ничем не обязаны» (в 2006 году так думали 39 
процентов респондентов). Каждый пятый (19 процен-
тов) уверен, что надо «заставить государство служить 
нашим интересам» (27 процентов в 2006 году). Еще 11 
процентов опрошенных считают, что «государство сей-
час в таком положении, что мы должны ему помочь, даже 
идя на какие-то жертвы», а 4 процента — что «государст-
во дало нам все, никто не вправе требовать от него еще 
чего-то». Таким образом, у россиян личные интересы все 
же превалируют над государственными. По-иному вы-
глядит выбор между свободой и порядком. Более 70 про-
центов граждан, по данным ВЦИОМ, предпочитают вто-
рое. Чаще других порядок в обмен на свободу выбирают 
сторонники КПРФ (78 процентов) и пожилые люди (77).

Неучастию широких масс в политике есть и еще одно 
объяснение: 72 тысячи 700 рублей — ровно столько, со-
гласно опросу «Ромир», нужно средней российской се-
мье из трех человек для «нормальной жизни». 

Большинство рос-
сиян не желают 
участвовать в про-
тестных акциях

72 700 рублей — 
столько, согласно 
опросам, нужно 
средней 
российской семье 
для «нормальной 
жизни»

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ТЕХНОЛОГИИ Моментальные банковские платежи по номеру мобильного телефона 
могут стать доступны для части россиян в 2018 году

Переводный период
Роман Маркелов

С
истема быстрых банков-
ских платежей (СБП) по 
номеру телефона или адре-

су электронной почты может 
стать доступна для части россиян 
уже в этом году, когда начнется ее 
тестирование в рамках пилотно-
го проекта. Масштабный запуск 
всей системы намечен на 1 янва-
ря 2019 года.

В четверг Наблюдательный 
совет ассоциации «ФинТех», 
куда входят Банк России и ряд 
крупнейших банков, утвердил 
концепцию СБП. Она позволит 
физлицам производить мгновен-
ные платежи независимо от того, 
в каких банках открыты счета от-
правителя и получателя. Платеж 
будет проводиться по номеру мо-
бильного телефона или e-mail по-
лучателя (возможно использова-
ние и других идентификаторов — 
в частности, профиля в соцсети). 
Таким образом, при денежных 
переводах не потребуется, как 
сейчас, знать и вводить номер 
банковской карты адресата. На 

данном этапе планируется, что 
переводы в системе будут без-
отзывными.

По словам первого зампреда 
ЦБ и главы Набсовета «ФинТеха» 
Ольги Скоробогатовой, неболь-
шое количество технологически 
готовых банков могут успеть 
внедрить СБП в пилотном режи-
ме в 2018 году. В промышленную 
и полноценную эксплуатацию 
система войдет с января 2019 
года, уточнил генеральный ди-
ректор «ФинТеха» Сергей Соло-
нин. Подразумевается, что в ито-
ге в ней будут участвовать все 
российские банки.

Операции в системе не будут 
привязаны конкретно к карточ-
ным счетам (нет разницы, каки-
ми видами счетов пользуются от-
правитель и получатель), в этом 
ее отличие от аналогичных про-
ектов, которые уже начали вво-
дить отдельные банки. Пользо-
ваться новым сервисом можно 
будет в мобильном приложении 
банка, в котором обслуживается 
отправитель. Отдельного прило-
жения для смартфонов, которое 
интегрировало бы функции си-
стемы быстрых платежей, созда-
вать не планируется, сказала 
Скоробогатова.

В утвержденной концепции 
СБП говорится, что оператором 
системы и ее расчетным цен-
тром станет непосредственно 
Банк России. Платежным цен-
тром системы на прошедшем 
Набсовете была выбрана Нацио-
нальная система платежных 
карт (НСПК, стопроцентная 
«дочка» ЦБ, оператор платеж-
ной системы «Мир»). По словам 
гендиректора НСПК Владимира 
Комлева, тарифы за переводы в 
новой системе предстоит уста-
новить Банку России. В целом 
вопрос тарификации оконча-
тельно еще не решен. Скорее 
всего, в конечном итоге тарифы 
для потребителей будут либо 
минимальными, либо нулевы-
ми, сказала Скоробогатова. 

При запуске системы будут 
доступны только переводы меж-
ду физическими лицами. В даль-
нейшем ее функционал планиру-
ется расширить. По заявлениям 
представителей «ФинТеха», с 
третьего квартала 2019 года 
пользователям могут стать до-
ступны переводы от физическо-

го лица юридическому лицу, что 
откроет возможность оплачи-
вать покупки в интернет-мага-
зинах (моментальные платежи 
будут доступны в интерфейсах 
их сайтов), либо в обычных ма-
газинах с помощью QR-кода. В 
перспективе в системе быстрых 
платежей могут появиться и рас-
четы между юридическими ли-
цами.

По словам Ольги Скоробога-
товой, в будущем ожидается так-
же и интеграция новой системы 
с аналогичными международны-
ми проектами. При этом регуля-
тор рассчитывает на догоняю-
щий зарубежные темпы рост 
безналичных платежей в России. 
Так, в 2015 году доля безналич-
ных платежей в розничном това-
рообороте составляла 24 про-
цента, в 2018 году Банк России 
рассчитывает на рост до 45 про-
центов, сказала Скоробогатова. 
Для сравнения, в Сингапуре по-
казатель превышает 60 процен-
тов, в Швеции доля безналичных 
платежей достигает 90 процен-
тов. 

Акцент

 В середине следующего года 
быстрые платежи заработают 
для оплаты товаров 
в интернет-магазинах
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ТРАНСПОРТ Сахалин переходит на российскую 
железнодорожную колею 

Шире шаг
Татьяна Шадрина

С 
«японской» колеи на же-
лезной дороге в 1435 мил-
лиметров на российскую 

ширину путей в 1520 миллиме-
тров наконец переходят на Саха-
лине. Это произойдет в сентябре 
следующего года, сообщил жур-
налистам заместитель гендирек-
тора — начальник Центральной 
дирекции инфраструктуры РЖД 
Геннадий Верховых. 

В этом году от станции Арсен-
тьевка до Холмска на Сахалине 
будет уложено 52 километра пути 
на трехниточной шпале. Ремон-
тные работы будут проводить в 
специальные «окна», между кото-
рыми и будут курсировать пасса-
жирские и грузовые поезда. А вот 
в 2019 году на три летних месяца 
будет закрыт участок железной 
дороги в 120 километров от Ар-
сентьевки до Южно-Сахалинска. 
И за это время там положат колею 
шириной 1520 мм. Договорен-
ность с региональными властями 
уже есть, отметил Верховых. 

И на других железных дорогах 
России будут закрывать движе-
ние, чтобы сконцентрировать 
технику, строителей и быстро от-
ремонтировать пути. В этом году 
за счет инфраструктурной та-
рифной надбавки планируется 
потратить 24 миллиарда рублей 
на ремонт инфраструктуры, что-
бы снять ограничения на 1,5 ты-
сячи километрах путей и ликви-
дировать более трех тысяч ба-
рьерных мест, отметил он.

В прошлом году удалось зна-
чительно повысить скорость на 
некоторых участках дороги. 
«Сапсан» начал ходить между 
Москвой и Санкт-Петербургом 
за три часа 30 минут. Поезд до 
Белгорода сократил время в пути 
на один час, до Воронежа — на 25 
минут, до Смоленска — на 33 ми-
нуты. До Иванова время следова-
ния в пути с запуском «Ласточ-
ки» сокращено практически 
в два раза.

В этом году планируется дать 
возможность поднять скорость 
на направлении Москва — Санкт-
Петербург на 146 километрах 
пути. Это может дать экономию 
времени в пути одного «Сапса-
на» на три минуты. Будут ли 
в этом году эти три минуты «от-
давать» пассажирам или в следу-
ющем году прибавят еще две ми-
нуты за счет улучшения путей и 
тогда сразу сократят время в 
пути «Сапсана» на пять минут, 
пока не решено. 

Что касается Московского 
центрального кольца (МЦК), то 

есть предложения сократить 
сначала интервал движения до 4 
минут между поездами, изучает-
ся возможность сокращения ин-
тервала и до двух минут. «Этот 
вопрос и технический, и техно-
логический, потребует опреде-
ленных вложений», — сказал Вер-
ховых. Сократить число ремон-
тов путей и составов позволит 
новая система автоматической 
диагностики. По железной доро-
ге уже ходят вагоны, прицеплен-
ные к локомотивам, на которых 
есть оборудование для монито-
ринга пути. А в этом году появи-
лось еще два пассажирских ваго-
на с фото- и видеофиксацией со-
стояния рельс и полотна. Они со-
вершают рейсы от Москвы до 
Екатеринбурга, от Москвы до 
Нижнего Новгорода. Таким обра-
зом, 65 процентов путей главно-
го хода диагностируется автома-
тически. И уже есть результат: 
идет сокращение вагонов, кото-
рые нужно обновлять, так как 
пути обслуживаются с более вы-
соким качеством.  

ГАЗОВЫЙ ВОПРОС

ФРГ поможет 
Украине 
с инвесторами

ТРАНЗИТУ 
ИЩУТ РЕСУРС

Александра Воздвиженская

ГЕРМАНИЯ выступает за сохране-
ние транзита российского газа че-
рез Украину после 2019 года и го-
това работать над этим вместе с 
Еврокомиссией, но газотранспор-
тной системе Украины необходи-
мы инвестиции на модернизацию. 
Об этом журналистам заявил 
источник в кабмине ФРГ. «Суще-
ствует возможность создать кон-
сорциум с этой целью», — допу-
стил он (цитата по ТАСС).

В немецком правительстве по-
нимают, что украинский транзит 
и проект «Северный поток-2» вза-
имосвязаны, и без ясности о роли 
украинского транзита реализа-
ция нового проекта невозможна. В 
то же время с запуском газопрово-
да энергозависимость Европы от 
России не возрастет, считает 
источник, так как российскому 
газу есть альтернатива — поставки 
сжиженного газа из США или тру-
бопроводного газа из Норвегии. 
Собеседник в кабмине полагает, 
что США все же не введут санкции 
против «Северного потока-2», 
чтобы не вредить союзникам.

Заявления источника в прави-
тельстве ФРГ прессе были сделаны 
накануне встречи канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель и прези-
дента США Дональда Трампа. Со-
беседник агентств указал, что сто-
роны планируют поднять эти во-
просы в пятницу. 

На реке навигация, 
на реке пароход

В о - вт о р ы х ,  п р о е к т 
предусматривает стро-
ительство рыбоходного 

канала, что в интересах рыбово-
дов. Повышение уровня воды — 
хорошо, в том числе для рыбы. 

Безусловно, транспортники, 
судостроители тоже заинтересо-
ваны. Для них важно понимать, 
сколько они смогут перевезти не 
только в этом году, но и через пять 
лет просчитать бизнес-модель, 
обратиться в банк за кредитом, 
построить пароход. Когда есть га-
рантированная глубина, то есть и 
гарантированная загрузка, мож-
но просчитать развитие бизнеса. 

В США призывают Россию от-
дать Северный морской путь в 
общее пользование, сделать его 
международным коридором. Их 
аргумент: Северный морской 
путь слабо используется Рос-
сией. Как относитесь к такой 
инициативе? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ:  В мире сегодня 
многие живут ожиданиями ско-
рейшего таяния льдов. Но этот 
год показал, что ледовая обста-
новка продолжает оставаться се-
рьезной. Ледоколы и сейчас тру-
дятся на Севморпути (СМП). Так 
что надежды на перспективу та-
яния льда, наверное, напрасны. 

С учетом этого на Севморпути 
без нашего ледокольного флота 
никак не обойтись. А через ледо-
кольный флот мы контролируем 
Северный морской путь. Без-
условно, возможен проход и по 
высокоширотным трассам СМП 
(проходят от пролива Карские Во-
рота с юга или мыса Желания с се-
вера от архипелага Новая Земля, 
севернее Новосибирских остро-
вов до Берингова пролива). Но, 
как правило, этот маршрут ис-
пользуют единицы, хотя и там 

иногда можно пройти и без ледо-
кольного сопровождения. Однако 
регулярного судоходства там нет. 

Предложение отдать под ме-
ждународное управление СМП 
не имеет смысла, так как техни-
чески это невозможно без нашей 
ледокольной проводки.

Но никто и не отменяет право 
мирного прохода по СМП, свобо-
ду судоходства, осуществимую, 
однако, в сопровождении рос-
сийских ледоколов. 

Напомню, что построить ле-
докол, который бы обеспечивал 
проводку по СМП, стоит больше 
миллиарда долларов. Насколько 
я знаю, американцы только доби-
лись впервые за последние сорок 
лет одобрения бюджета на строи-
тельство относительно неболь-
шого ледокола.

При всем уважении к китай-
цам их ледокол «Полярный дра-
кон» может работать в Арктике 
лишь в летнее время, в хорошую 

погоду, при благоприятной ледо-
вой обстановке. Но больше ни-
как.   

Продолжение «Делового 
завтрака» с Виктором Олерским 
читайте в ближайших номерах 
«Российской газеты».

Арктический танкер-газовоз СПГ «Кристоф де Маржери» уже приступил к освоению Севморпути. 

Акцент

 Время в пути от Москвы 
до Санкт-Петербурга 
по железной дороге планируют 
сократить еще на 3—5 минут

Акцент

 Предложение отдать под международное 
управление Севморпуть не имеет смысла, 
так как технически это невозможно без нашей 
ледокольной проводки

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Тыва;
—  заместителя председателя Костромского областного 

суда;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Хаба-

ровского края;
— судьи Суда по интеллектуальным правам.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 28 мая 2018 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Информационное сообщение  
по проведению второго этапа общественных 

обсуждений по проектной документации «Вскрытие  
и отработка «Весенне-Аралчинского» месторождения. 

Доработка подземным способом основного блока 
рудного тела №3 на Весеннем участке»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»,

ЗАО «Ормет» извещает о проведении общественных обсуждений 
предварительного варианта материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду по реализации проектной документации «Вскрытие 
и отработка «Весенне-Аралчинского» месторождения. Доработка 
подземным способом основного блока рудного тела №3 на Весеннем 
участке», предусматривающей увеличение объемов размещения от-
ходов на действующем объекте размещения отходов (отвале вскрыш-
ных пород рудника Весенний).

Цель намечаемой деятельности: доработка подземным способом 
основного блока рудного тела №3 на Весеннем участке Весенне-Арал-
чинского месторождения

Месторасположение намеченной деятельности: Оренбургская об-
ласть, Домбаровский район, 14 км севернее п. Домбаровский.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное общество 
«Ормет», 462432, Российская Федерация, г. Орск, ул. Андреева, д. 11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III кв 2017 г.—II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального образования Домбаровский 
поссовет Домбаровского района Оренбургской области совместно 
с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений : опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предварительным 

вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), представить свои замечания и предложения к предваритель-
ному варианту ОВОС в журнале обращений в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего сообщения по адресу: 462734, Оренбург-
ская область, Домбаровский район, п. Домбаровский, ул. Железнодо-
рожная,12. 

За дополнительной информацией можно обращатся:
ЗАО «Ормет» г. Орск, ул. Андреева, д.11, заместитель генерального ди-

ректора по перспективному развитию— Леманов Валерий Николаевич, 
тел.: 8/3537/ 34-39-21, e-mail:Lemanov_Valeriy@ormet.rcc-group.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным  законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» АО «Иркутскнефтепродукт» уведом-
ляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) проект-
ной документации — материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту:

«Комплекс сооружений по организации герметичного налива свет-
лых нефтепродуктов в автоцистерны в г. Ангарске».

Местоположение объекта в границах Байкальской природной тер-
ритории: Иркутская область, город Ангарск, Второй промышленный 
массив, квартал 16, ТСП-1, южнее автодороги 15. 

Заказчиком проекта является АО «Иркутскнефтепродукт», юриди-
ческий/фактический адрес: 664007 г. Иркутск, ул. Октябрьской рево-
люции, д. 5, генеральный директор Кудрявцев Андрей Николаевич.

Проектная документация по вышеуказанному объекту доступна для 
ознакомления по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Администра-
ция АГО — 59 квартал, дом 4, кабинет 333.

Прием от граждан и общественных организаций письменных заме-
чаний и предложений на материалы по ОВОС обеспечивается  в течение 
30 дней с даты опубликования данного объявления  по вышеуказанно-
му адресу, а также по месту нахождения АО «Иркутскнефтепродукт» — 
664007 г. Иркутск, ул. Октябрьской революции, д. 5, каб. 506, в рабочие 
дни с 8.00 до 16.00, телефон для справок 8 (3952) 28-80-68.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 29 мая 2018 года в 10.00,  по адресу: Иркутская область, г. Ан-
гарск, Администрация АГО, 59 квартал, дом 4, каб. 401.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: 
Администрация МО «Ангарский городской округ»;

ответственным за проведение общественных слушаний  со стороны 
Заказчика назначен заместитель генерального директора по экономике 
и финансам АО «Иркутскнефтепродукт» Тарасевич Владимир Анато-
льевич.

Представитель от Администрации МО АГО — главный специалист 
отдела экологии и лесного контроля Администрации АГО—  Верещаги-
на Ксения Игоревна.

Юридическая консультация – проект «Российской газеты»,  
где можно задать любой вопрос чиновникам и лучшим юристам, 
получить на него ответ в режиме онлайн и воспользоваться обширной 
базой знаний по типовым жизненным ситуациям бесплатно.

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Как определить, 
в какой суд 
обращаться?

----   Можно ли 
получить

     отсрочку оплаты 
электричества? 
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»: 

Нефтегазодобывающего управления «Нижнесортымскнефть» 
ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту «Шламовые 
амбары площадок кустовых Северо-Лабатьюганского месторож-
дения в Ханты-Мансийском автономном округе — Югре», шифр 
14353, содержащей материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, в части размещения отходов бурения в шламовых 
амбарах.

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное осу-
ществление деятельности размещения отходов бурения в шламо-
вых амбарах.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Сургут-
ский район, Северо-Лабатьюганское месторождение.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:  
ОАО «Сургутнефтегаз», 628415, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, 
корпус 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с февраля 2018 года по 30 июня 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресур-

сов администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72,  
тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. НГДУ «Нижнесортымскнефть», 628447, Российская Фе-
дерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Сургутский район, пос.Нижнесортым-
ский, ул.Энтузиастов, д.12, к.305, режим работы — ежеднев-
но, кроме выходных, с 9.00 до 17.00, тел.: 8 (34638) 7-21-28,  
e-mail: Matiishin_TJ@surgutneftegas.ru

Общественные обсуждения состоятся 30 мая 2018 года в 15.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312, до 30 июня 2018 года,  
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Нижнесортымскнефть», 628447, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Сургутский район, пос. Нижнесор-
тымский, ул. Энтузиастов, д. 12, к.305, тел.: 8 (34638) 7-21-28,  
e-mail: Matiishin_TJ@surgutneftegas.ru

Ответственные организаторы:
От заявителя

От разработчика проекта 
(при необходимости)

От администрации  
Сургутского района

Начальник отдела охраны окружаю-
щей среды НГДУ «Нижнесортымск-
нефть» 
ОАО «Сургутнефтегаз»
Матиишин Тамара Яковлевна
тел.: 8 (34638) 7-21-28

Главный инженер проекта «Сургут-
НИПИнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» 
Пестряков Андрей Павлович
тел.: 8 (3462) 42-72-49

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К общественным обсуждениям
о намечаемой  

хозяйственной деятельности
Заказчик ГБУ «Дирекция КС» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений (в форме публичных слушаний) проектной до-
кументации по объекту государственной экологической экспер-
тизы проекта «Строительство водно-спортивной базы парусного 
спорта (СШОР №1) в б. Казачья».

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории Гагаринского района города федерального значения  
Севастополя.

Место расположения объекта: строительство базы планирует-
ся на земельном участке, расположенном в б. Казачья в районе ул. 
Рубежная рядом с ЖСТ «Карнавал» и Яхт-клубом 243 г.

Основанием для выполнения работ является Постановление 
Правительства Севастополя от 31.08.2017 г. № 646-ПП «О внесе-
нии изменений в постановление Правительства Севастополя от 
03.11.2016 № 1047-ПП «Об утверждении государственной про-
граммы города Севастополя «Развитие физической культуры 
и спорта. Молодежная политика в городе Севастополе» на 2017–
2020 годы».

Целью реализации является:
— Создание условий, обеспечивающих возможность гражда-

нам, проживающим на территории города Севастополя, в том 
числе лицам с ограниченными возможностями здоровья и инва-
лидами, систематически заниматься физкультурой и спортом, ве-
сти здоровый образ жизни, совершенствование системы подго-
товки спортивного резерва для подготовки спортивного резерва 
для спортивных сборных команд Российской Федерации по ви-
дам спорта;

— Создание и развитие субъектов молодежной политики, 
укрепление потенциала молодежных программ, городских и фе-
деральных проектов, содействие общественным молодежным, 
детским объединениям и организациям.

Основные характеристики объекта:
Площадь земельного участка, на котором планируется строи-

тельство, составляет 12127 м2.
Перечень основных сооружений и виды деятельности:
— здание КПП для пропуска лиц на территорию водно-

спортивной базы;
— эллинг для хранения яхт, с ямой для осмотра;
— учебный корпус высотой в 2 этажа. 
— два свайных причала длиной 50 м;
— две мастерские для проведения ремонтных работ. 
На территории предусматриваются зоны благоустройства, 

стоянка автотранспорта, закрытая площадка для размещения 
контейнеров для селективного сбора мусора с твердым покрыти-
ем и круглогодичным подъездом уборочной техники. 

Заказчик: ГБУ «Дирекция КС», 299053, г. Севастополь,  
ул. Вакуленчука, 33в.

Проектная организация: ООО «ПРОЕКТ— ЦЕНТР»: 460035, 
г. Оренбург, ул. Пролетарская, 247/2, БЦ «PALAZZO», 5-й этаж,  
tel/fax: +7 (3532) 440-100.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Департамент капитального строительства г. Севасто-
поля.

С проектной документацией о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться в здании по адресу: г. Севасто-
поль, ул. Вакуленчука, 33в, каб. 105, и в электронном виде 
на сайте: www.проект-центр.рф, в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления. 

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 29 мая 2018 г. в 18 часов 00 мин. по адресу: 
 г. Севастополь ул. Вакуленчука, 33в, каб. 102.

Замечание и предложения по документации просим направ-
лять в письменном виде, с пометкой «к общественным обсужде-
ниям», по адресу: г. Севастополь ул. Вакуленчука, 33в, каб. 
105, и в электронном виде на e-mail: proekt-centr@bk.ru
Директор ГБУ «Дирекция КС»                      А.А. Исаев

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКОНОМИКА Правомерны ли претензии ФАС к компании «Юнипро», которая ведет бизнес в рамках законодательства по энергетике

Целесообразность в рыночном понимании
Марина Александрова

К
омпании с иностранным 
капиталом в России пере-
живают сейчас не лучшие 

времена. Они тоже испытывают 
давление санкций, вводимых За-
падом. Им еще труднее выжить, 
если к этому добавляется непо-
нимание со стороны российских 
регуляторов. В итоге страдает не 
только конкретный инвестор, но 
и инвестиционный климат в це-
лом, экономика страны. 

25 апреля в Арбитражном 
суде Москвы началось рассмо-
трение иска компании «Юни-
про» к Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС).

Ранее ФАС признала компа-
нию нарушителем антимоно-
польного законодательства. 
Но дело оказалось нетривиаль-
ным, оно может создать преце-
дент, который в дальнейшем спо-
собен «перекроить» систему 
взаимоотношений в энергетике 
и даже изменить инвестицион-
ный климат в отрасли. Хотелось 
бы разобраться в происходящем 
и рассмотреть позиции сторон.

Буква закона
В энергетике есть такой ин-

вестиционный механизм — дого-
вор о предоставлении мощности 
(ДПМ). Разработан он был пра-
вительством страны при уча-
стии экспертного сообщества и 
инвесторов в 2006 году. Суть его 
заключается в том, чтобы инве-
сторы брали на себя обязатель-
ства по строительству и введе-
нию в эксплуатацию объектов 
генерации электроэнергии. А за 
это гарантированно получали 
возмещение расходов через по-
вышенную стоимость поставля-
емой мощности. Доходность по 
такому договору привязывается 
к доходности облигаций феде-
рального займа. Если обязатель-
ства по поставкам энергии не 
выполняются в рамках догово-
ра, на поставщика накладыва-
ются штрафы. 

При этом нормативными до-
кументами, в том числе Прави-
лами оптового рынка электри-
ческой энергии и мощности, 
которые были утверждены в 
2010 году постановлениями 
правительства России № 1172 
и № 238, установлено, что по-
ставка мощности на оптовый 
рынок — это комплекс дейст-
вий, которые направлены на 
обеспечение готовности обору-
дования к работе, а не просто 
физический процесс выдачи 

электроэнергии в сеть и спо-
собность оборудования рабо-
тать каждую секунду.

Для того чтобы генерирую-
щее оборудование не давало сбо-
ев, его периодически нужно ре-
монтировать. В связи этим у ге-
нерирующих компаний есть за-
конное право брать с потребите-
лей оплату мощности, в том чи-
сле в тот период, когда генериру-
ющее оборудование находится 
на ремонте.

Естественно, нормативной 
базой определено, что компании 
могут пользоваться такой воз-
можностью не бесконечно. А чет-
ко определенные промежутки 
времени.

Так, оплачиваемый ремонт те-
пловых электростанций до по-
следнего времени мог длиться не 
более 180 дней в календарном 
году. Если на объекте генерации 
произошла авария, потребители 
тоже обязаны частично компен-
сировать расходы на ее восста-
новление за счет платежей за 
мощность — на протяжении пери-
ода, установленного правитель-
ством (сейчас этот период сокра-
щен до 60 дней). Далее генериру-
ющее оборудование должно быть 
протестировано — максимум в те-
чение трех месяцев.

Понятно, что пока оборудова-
ние ремонтируется и тестирует-
ся, потребители платят гораздо 
меньше, чем если бы оно работа-
ло. Всего несколько процентов от 
той платы, которую могла бы по-
лучать компания, если бы обору-
дование было «в строю». Это 
определено Правилами оптового 
рынка электрической энергии и 
мощности.

Цель такого механизма, как 
договор о предоставлении мощ-
ности — привлечение инвестиций 
в отрасль, рост объема мощно-
стей в среднем — на 4,3 процента 
в год (как это было определено 
Генеральной схемой размещения 
объектов электроэнергетики). 
И он себя оправдал. За десятиле-
тие мощность энергосистемы 
страны увеличилась на 35 ГВт, 
пишут СМИ. В возведение новых 
генерирующих мощностей было 
вложено порядка трех триллио-
нов рублей.

Непредвиденный случай
Третий энергоблок Березов-

ской ГРЭС в Красноярском крае 
мощностью 800 МВт был введен в 
эксплуатацию компанией «Юни-
про» (основной акционер — не-
мецкий концерн Uniper) осенью 
2015 года. Он стал одним из круп-

нейших в стране. И своим появле-
нием был обязан как раз договору 
о предоставлении мощности.

Но в феврале 2016 года слу-
чился пожар, и блок вышел из 
строя. Электроснабжение регио-
на в связи с этим не нарушилось.

Блок начали ремонтировать, 
проинформировав об этом «Си-
стемного оператора Единой 
энергетической системы» (АО 
«СО ЕЭС»).

СМИ сообщали, что третий 
энергоблок Березовской ГРЭС 
будет введен в эксплуатацию в 
третьем квартале 2019 года. Его 
ремонт компания оценивает в 39 
миллиардов рублей, и это еще не 
окончательная сумма. В «Юни-
про» не исключают, что в итоге 
она может вырасти еще на пять 
миллиардов. Если Саяно-Шу-
шенскую мы восстанавливали 
всем миром, понимая ее значи-
мость, то третий энергоблок ком-
пания восстановит своими сила-
ми. Тем более жаль, что регули-
рующий орган пытается еще до-
бавить ей проблем.

И вот в чем дело. Большую 
часть платежей в рамках догово-
ра о предоставлении мощности 
компания «Юнипро», естествен-
но, потеряла. Но в течение шести 
месяцев ей перечисляли те самые 
проценты от суммы, полагаю-
щейся при работающем энерго-
блоке. Всего компания получила 
за этот период 950 миллионов 
рублей.

Этот факт привлек внимание 
Федеральной антимонопольной 
службы. 26 января ведомство вы-
несло решение о нарушении ком-
панией «Юнипро» антимоно-
польного законодательства. 
В нем констатируется, что ком-
пания не направила уведомление 
в адрес АО «СО ЕЭС» о готовно-
сти генерирующего оборудова-
ния к проведению тестирования, 
и в итоге потребители необосно-
ванно оплачивали мощность, ко-
торая фактически не была и не 
могла быть поставлена, что уще-
мило интересы других предпри-
нимателей. Также в документе 
указано, что «СО ЕЭС» создала 
преимущество для «Юнипро» за 
счет средств потребителей.

Также в документе указано, 
что «Юнипро» создала условия 
для выставления счетов потреби-
телям за мощность по договору о 
предоставлении мощности в 
«условиях фактического неи-
сполнения требований по под-
держанию генерирующего обо-
рудования в состоянии готовно-
сти к выработке электрической 

энергии». Что квалифицировано 
как «признаки отсутствия» обо-
рудования на третьем энергобло-
ке Березовской ГРЭС.

Плюс к тому ФАС оценила по-
ложение «Юнипро» на оптовом 
рынке электроэнергии в зоне 
свободного перетока «Сибирь» 
как доминирующее. 

В поисках правды 
«По логике ФАС получается, 

что любая генерирующая компа-
ния может быть признана зани-
мающей доминирующее положе-
ние на рынке электрической 
энергии и мощности и стать объ-
ектом антимонопольного рассле-

дования», — говорит аналитик 
Михаил Хазин. И вот дальнейший 
ход его рассуждений: доля уста-
новленной мощности принадле-
жащего ПАО «Юнипро» оборудо-
вания и выработки им электри-
ческой энергии в границах зоны 
«Сибирь» составляет 5,65 про-
цента и 4,8 процента соответст-
венно, что не позволяют гово-
рить о наличии у него доминиру-
ющего положения, поскольку та-
ковое в силу действующего регу-
лирования может быть установ-
лено только в случае превыше-
ния доли в 20 процентов по како-
му-либо из этих показателей. 

В компании «Юнипро» с пози-
цией ФАС не согласны и готовы 
отстаивать свою точку зрения. 
Компания уже написала по этому 
поводу письмо в самые высокие 
инстанции. И из некоторых уже 
получила ответы. 

По данным «Юнипро», доля 
компании в поставке электроэ-
нергии составляет менее шести 
процентов, а мощности — почти 
пять процентов.

Пресс-служба компании так-
же сообщила СМИ, что не полу-
чила ни копейкой больше, чем 
возможно по ДПМ — деньги при-
ходили на протяжении разре-
шенных 180 дней, по истечении 
которых оплата мощностей пре-

кратилась, и деньги от потреби-
телей больше не поступали. Тем 
более что потребители не по-
страдали из-за того, что блок вы-
шел из строя. В это время энер-
гию поставляли им другие гене-
раторы.

Что касается «признаков от-
сутствия оборудования» на тре-
тьем энергоблоке, то здесь, как 
уверяют в «Юнипро», и вовсе 
статистическая ошибка. По бух-
галтерским отчетам были  «спи-
саны» 40 % пострадавшего при 
аварии котла  —  и только на вре-
мя ремонта. В ближайшее время 
весь котел в отчеты вернется, пи-
шут СМИ.

Позиция «Юнипро» близка 
и понятна Министерству энерге-
тики РФ, откуда в адрес компа-
нии пришел ответ на обращение 
за подписью замминистра Анд-
рея Черезова. 

В нем, в частности, говорится, 
что заключение ФАС не учитыва-
ет положений российского зако-
нодательства в сфере энергети-
ки, условий договора о присоеди-
нении к торговой системе опто-
вого рынка и его регламентов, 
что выводы об отсутствии энер-
гоблока не основаны на требова-
ниях законодательства и факти-
ческих обстоятельствах. А выво-
ды ФАС о необходимости прове-
дения системным оператором 
мониторинга фактического эк-
сплуатационного состояния обо-
рудования, находящегося в ре-
монте, не соответствуют назна-
чению и содержанию данной 
процедуры и не основаны на ре-
гламентирующих ее документах. 
Что нормальная эксплуатация 
генерирующего оборудования 
невозможна без регулярных ре-
монтов. И нормативная база 
определяет ремонтируемое обо-
рудование как «осуществляющее 
фактическую поставку мощно-
сти на оптовый рынок».

В ответе замминистра также 
сказано, что АО «СО ЕЭС» и ПАО 

«Юнипро» действовали в полном 
соответствии с установленными 
правилами и не осуществляли 
никаких действий, которые от-
клонялись бы от общего для всех 
порядка технологического взаи-
модействия «Системного опера-
тора» с владельцами объектов 
электроэнергетики.

Как сообщает ряд СМИ, в ком-
пании «Юнипро» опасаются, что 
в перспективе, если суды призна-
ют правоту ФАС (кстати, обжалу-
ет решение «антимонопольщи-
ков» не только «Юнипро», но и 
«СО ЕЭС»), то создастся преце-
дент — потребители и представи-
тели ведомства смогут оспорить 
оплату простаивающих мощно-
стей, что послужит основанием 
для расторжения договора ДПМ. 
Кроме того, если у энергетиче-
ских компаний будет ломаться 
генерирующее оборудование, 
его тоже будут признавать отсут-
ствующим, из-за этого произво-
дители электроэнергии будут те-
рять предусмотренные действу-
ющим нормативно-правовым ре-
гулированием возможности ве-
сти регулярный ремонт оборудо-
вания, сохраняя при этом за со-
бой права по всем заключенным 
договорам. 

Какой прецедент мы создаем? 
Третий энергоблок был совсем 
новым. Большинство других 
ныне действующих в стране на-
ходятся в столь «неустойчивом» 
состоянии, что остается удив-
ляться, как они еще работают. 
Увидев, что государство в лице 
ФАС собирается в случае аварий 
сделать из них козла отпущения, 
бизнесмены и инвнсторы попро-
сту могут вывести свои деньги из 
этого бизнеса. И с чем мы тогда 
останемся?

Кстати, по данным «Юни-
про», на момент аварии в ремон-
те находились 154 энергоблока, 
принадлежащих разным компа-
ниям, но к ним регулятор претен-
зий не предъявлял . 

Что дальше?
По мнению директора Фонда 

энергетического развития Сер-
гея Пикина, «системный опера-
тор» действовал по регламентам 
рынка. Можно, конечно, гово-
рить о том, что «Юнипро» могла 
бы действовать на опережение 
ситуации и не давать простаи-
вать мощностям более полугода, 
но это другой вопрос.

Решение ФАС уже привело 
к изменениям на рынке энерге-
тики, например, изменены регла-
ментирующие документы, по ко-

торым теперь потребители будут 
оплачивать мощности в случае 
ремонта генератора не 180, а 60 
дней, говорит Пикин. Это реше-
ние в пользу потребителей, но не 
генераторов. А по мнению Миха-
ила Хазина, спор между энерге-
тиками и ФАС может отразиться 
на инвестиционном климате в от-
расли.

Аналитик отмечает, что одна 
из главных проблем российской 
энергетики — это проблема 
источника инвестиций. Рост та-
рифов ограничивается государ-
ством, и инвесторы рискуют 
очень долго окупать вложенные 
средства. ДПМ призван решить 
эту проблему. В его рамках госу-
дарство гарантировало инве-
сторам довольно быстрый — 
в течение 10 лет — и доходный 
возврат вложений. Благодаря 
такой схеме государство смогло 
привлечь частные капиталы 
в отрасль. И решение ФАС мо-
жет разрушить всю систему ее 
инвестирования.

Для разрешения конфликта 
нужно обязательно привлечь за-
интересованные ведомства, на-
пример, Министерство энергети-
ки РФ, Ростехнадзор. Решение во-
просов, затрагивающих интере-
сы всей энергетической отрасли 
и влекущее за собой пересмотр 
всех параметров рынка без при-
влечения «профильных» ве-
домств, на взгляд Михаила Хази-
на, ошибочно. На первый взгляд 
ФАС отстаивает интересы потре-
бителей электроэнергии, у кото-
рых нет особого желания платить 
за недопоставленную в результа-
те аварии электроэнергию — 
пусть даже в несопоставимо ма-
лых пропорциях. Но в результате 
такой политики потребители во-
обще рискуют однажды остаться 
без электроэнергии.

«Юнипро» остается устойчи-
вой и прибыльной компанией. 
Согласно ее отчетности, как пи-
сали в «Известиях»,  если в 
2016 году, когда случилась ава-
рия, ее чистая прибыль по рос-
сийским стандартам бухгалтер-
ского учета была выше десяти 
миллиардов рублей, то за прош-
лый год она выросла в три раза и 
составила 30,1 миллиарда.

Но ведь есть менее устойчи-
вые компании, для которых та-
кое давление может стать непе-
реносимым.

Если мы хотим, чтобы к нам не 
просто пришли зарубежные ин-
вестиции, а именно долгосроч-
ные, то и правила игры на рынке 
(экономические, финансовые за-

коны) тоже должны оставаться 
неизменными на долгий срок, 
а не  переигрываться то и дело 
в сторону ужесточения.

«Долгосрочное видение ситу-
ации и понимание условий рабо-
ты важны для любого инвестора, 
который планирует свой денеж-
ный поток, отдачу своих инве-
стиций в проекте. Если есть нео-
пределенность, значит, бизнес 
повышает ставки, старается уве-
личить доходность и ограничи-
вает сумму инвестиций. Это ре-
альная цена неопределенности, 
которую надо как-то пытаться 
избегать, — говорит заведующий 
лабораторией анализа институ-
тов и финансового рынка РАН-
ХиГС Александр Абрамов. — Ино-
странные инвесторы испытыва-
ют очень сильное влияние сан-
кций. Они четко слышат сигналы 
своих регуляторов. И даже если 
напрямую им что-то не запреща-
ют, то стараются ограничить. 
Массового сброса прямых инве-
стиций пока не наблюдается. Но, 
мне кажется, сейчас у многих 
крупных инвестиционных бан-
ков и компаний есть некоторый 
ступор в части продолжения 
проектов на территории Рос-
сии».

То есть никто не требует для 
иностранных инвесторов нео-
правданных льгот и преиму-
ществ. Нужны лишь понятные, 
разумные, устойчивые, долгов-
ременные правила, которые 
нельзя произвольно нарушать.

Тем временем на первом, 
предварительном заседании Ар-
битражного суда Москвы иски 
«Юнипро» и «Системного опера-
тора» об отмене решения ФАС 
были объединены в одно судеб-
ное производство. Хотя предста-
вители истца, «Системного опе-
ратора» и Министерства энерге-
тики РФ, которых привлекли 
в качестве третьих лиц, высказы-
вались против такого объедине-
ния.

«Само по себе объединение 
дел не хорошо и не плохо. Мы 
лишь обращали внимание суда 
на то, что у этих дел разный пред-
мет и каждый из судей, рассма-
тривая свою сферу, так или иначе 
пришел бы к какому-то справед-
ливому и объективному резуль-
тату. Объединение дел усложняет 
эту задачу суда. Судье объектив-
но будет сложнее разобраться во 
всех хитросплетениях», — сказал 
журналистам старший юрист 
компании White&Case (пред-
ставляющей в суде интересы 
«Юнипро») Антон Васин. 

Кошелек ГАИ проведет работу над ошибками камер, фиксирующих нарушения ПДД

Грешат на погрешность
Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция реши-
ла разобраться с ошиб-
ками комплексов фото-
видеофиксации, а также 
упростить порядок об-

жалования вынесенных в авто-
матическом режиме штрафов.

То, что камеры ошибаются — 
ни для кого не секрет. Некоторые 
выходят из строя, у каких-то сби-
ваются настройки,  бывают 
просто программные сбои. Иде-
альной техники, работающей без 
сбоев, вообще не бывает. Между 
тем получившему по ошибке 
штраф водителю доказать, что он 
не превышал скорость, сейчас 
практически невозможно. 

Если учесть, что в Госдуме на-
ходится проект закона, который 
передаст полномочия по админи-
стрированию нарушений, выяв-
ленных такими комплексами, 
местным властям, то навести 

здесь порядок требуется давно. 
Именно для этого и собрал в своем 
кабинете начальник Госавтоин-
спекции России Михаил Черников 
экспертов, представителей обще-
ственных организаций и местных 
властей, а также руководителей 
ГИБДД. 

По данным ГИБДД, в прошлом 
году этими комплексами было 
выявлено более 83 миллионов 
нарушений. А обжаловано толь-
ко 0,5 процента постановлений. 
Из них 80 процентов связано 
с тем, что за рулем находился не 
собственник автомобиля. Исходя 
из этого делается вывод, что 

ошибки камер — это статистиче-
ская погрешность. Однако за ней 
стоят люди. Даже если взять 
оставшиеся 20 процентов от тех, 
кто обжаловал — это 86 тысяч че-
ловек без вины наказанных. 

Кроме того, как утверждают 
эксперты, столь низкий показа-
тель жалоб связан не с тем, что 
камеры не ошибаются, а с тем, 
что люди не обжалуют вынесен-
ные в отношении них постанов-
ления. Проще заплатить 250 ру-
блей штрафа, чем обжаловать его 
в ГИБДД, а то и в суде. 

А отсутствие жалоб связано 
с несколькими факторами. После 
введения в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях исклю-
чения из презумпции невиновно-
сти для автовладельцев, если на-
рушение выявлено камерами, 
возник казус. Если водитель не 
превышал скорость, то он должен 
доказать это. А доказать этого он 
не может. Потому что камера сер-

тифицирована и прошла поверку. 
А приборы, которыми пользуется 
водитель, такой поверки не про-
ходили. Поэтому показаниям ка-
мер безоговорочно верят как 
в ГИБДД, так и в судах. А то, что ка-
мера может засбоить сразу после 
поверки, никого не интересует. 
Ведь этого нельзя доказать. 

Эксперты считают, что тех 
данных, которые собираются 
с камер, сейчас недостаточно. Не-
обходимо, чтобы по каждому та-
кому нарушению камера записы-
вала бы видео или делала не-
сколько снимков с привязкой к 
неким реперным точкам. Тогда по 

этим снимкам можно будет уста-
новить, было превышение или не 
было. Тогда доказательная база 
появится и у водителя, и у ГИБДД.

Вторая проблема в том, что 
порядок привлечения автовла-
дельца к ответственности упро-
стили, а порядок обжалования 
остался очень сложным. Экспер-
ты предложили сделать возмож-
ным обжаловать хотя бы явно 
ошибочные постановления 
в электронном виде. 

Сложности обжалования воз-
никают, если водитель нарушил 
правила не в регионе своего места 
жительства. Например, проезжал 

москвич через Воронеж. Вернулся 
домой, а через месяц получил по 
почте штраф из Воронежа. Обжа-
ловать его он может только по ме-
сту вынесения постановления. 
Что ж ему теперь, снова в Воро-
неж ехать? При этом в ходатайст-
ве об опросе и осмотре машины 
сотрудниками столичного ГИБДД 
ему отказывают. Хотя могли бы 
пойти навстречу. 

Если установлено, что камера 
неисправна или, например, 
штрафует за движение по выде-
ленной полосе, которая не введе-
на в эксплуатацию, то штраф от-
менят и даже деньги вернут. Но 

по личному обращению гражда-
нина. Скопом все незаконно вы-
писанные штрафы ГИБДД отме-
нить не может. Закон этого не по-
зволяет. Это возможно только по 
представлению прокуратуры 
или решению суда. Поэтому тре-
буется упрощать и этот порядок, 
чтобы, выявив сбой камеры, 
ГИБДД само сразу отменяло оши-
бочные постановления. 

— Я такой же водитель, — гово-
рит Михаил Черников. — И я тоже 
хочу иметь возможность обжало-
вать ошибочные постановления. 
Поэтому необходимо разрабо-
тать методику обжалования. 

Итогом обсуждения стало 
то, что в ГИБДД услышали «бо-
левые точки» фотовидеофикса-
ции нарушений. Сейчас в глав-
ке ищут способы, которые по-
зволят собирать доказательст-
ва и упростить порядок обжа-
лования.

Акцент

 Показаниям камер фото-
видеофиксации нарушений 
безоговорочно верят 
как в ГИБДД, так и в судах

Читайте также: 
ГИБДД внесет изменения 
в правила сдачи экзамена 
на права
rg.ru/art/1536314

Акцент

 Для разрешения конфликта 
нужно привлечь заинтересо-
ванные ведомства, например, 
Министерство энергетики РФ, 
Ростехнадзор

Камеры видеофиксации, бывает, 
ошибаются. Но оспорить эти ошиб-
ки пока практически невозможно.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Московская
«скорая помощь»
выезжает на ДТП 
быстрее лондонской

Восемь минут 
до беды 

Любовь Проценко

«СКОРАЯ помощь» в Москве — одна из самых опера-
тивных в мире и самая быстрая в Европе. Например, в 
Лондоне в среднем «скорая помощь» доезжает до места, 
где произошло ДТП, за 9 минут, а московская — в сред-
нем за 8 минут. В Париже пациента довозят из дома до 
больницы за полтора часа, а в российской столице — за 
50 минут.

Эти цифры вчера звучали, когда коллектив Москов-
ской городской станции скорой и неотложной помощи 
им. А.С. Пучкова поздравляли со 120-летием их службы. 
Главный врач станции Николай Плавунов отметил, что и 
среднее время прибытия на вызов бригады скорой меди-
цинской помощи в 2017 году улучшилось и сейчас со-
ставляет 11,7 минуты. А к человеку с подозрением на ин-
сульт или инфаркт врачи приезжают еще быстрее — за 
10,8 и 10,9 минуты соответственно».

Впрочем, спасение больного начинается еще в дороге. 
Каждая бригада оснащена планшетами, подключенными 
к системе ЕМИАС. Поэтому врачи в машине видят дан-
ные электронной карты, а в случае сосудистых ката-
строф благодаря системе «Стационар» знают, в какой из 
больниц в данный момент свободны ангиографические 
операционные. Туда и доставят больного. В городе ежесу-
точно работают 1020 бригад, готовых прийти на помощь. 
Например, в 2017 году Единый городской диспетчер-
ский центр принял около 4 миллионов вызовов. Сейчас 
московская «скорая» готовится к ЧМ-2018. На диспет-
черских пультах появятся мультиязычные переводчики 
— вдруг иностранному гостю потребуется срочная по-
мощь? А на отдельной подстанции для иностранцев бу-
дут дежурить более 50 автомобилей. Успешный опыт та-
кой работы у Москвы уже есть. 

Деловой завтрак

Исаак Иосифович Калина
Министр правительства Москвы, 
руководитель департамента образования

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ) В СУББОТУ, 28 АПРЕЛЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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Снос хижинам, 
война дворцам

Земля, рассчитанная на 
индивидуальное жилищ-
н о е  с т р о и т е л ь с т в о 

(ИЖС), не может использоваться 
для многоквартирного дома. «Для 
этого нужно специальное разреше-
ние и генплан, поскольку многок-
вартирный дом подразумевает по-
вышенную нагрузку на коммуни-
кации и электросеть», — разъясня-
ет Петропольский.

Покупатель по ряду признаков: 
планировке, внешнему виду, вхо-
дам, может опознать дом, который 
просто был перестроен из индиви-

дуального в многоквартирный. Од-
нако предложения о приобретении 
элитного жилья в 5—6 раз дешевле 
его изначальной стоимости кажут-
ся выгодными и пользуются на 
рынке высоким спросом. Приобре-
тая недвижимость, многие жильцы 
остаются довольны условиями, но 
продать свою долю не могут. Тем 
самым покупатели просто теряют 
деньги,  для столичного региона 
эта сумма составляет примерно 
5—7 миллионов рублей.

В целом за последний год слу-
чаев мошенничества с недвижи-
мостью по России увеличилось 

примерно на 20 процентов. «Ос-
новной причиной является ны-
нешний кризис и спад покупа-
тельской способности. Если квар-
тиры еще худо-бедно продаются, 
то с частными постройками, осо-
бенно возведенными по индиви-
дуальным проектам, все обстоит 
куда хуже. Чаще всего они по раз-
ным причинам переходят в про-
блемные активы, которые в буду-
щем трудно реализовать», — поя-
сняет Станислав Супрунов, член 
Совета Московского отделения 
«ОПОРЫ РОССИИ».

Большое количество домов из-
начально было построено неза-
конно: это многоквартирные 
дома на землях, предназначенных 
для индивидуального строитель-
ства. Последние годы власти акти-
визировали усилия по выявлению 
таких домов. Вместе с чем  пер-
спективы на ликвидацию этих зда-
ний увеличились.

Целая волна подобных сканда-
лов прокатилась по регионам Рос-
сии. Буквально 25 апреля в Екате-
ринбурге завершилось расследо-
вание громкого дела по статье 
«Мошенничество». С 2012-го по 

июнь 2016 года мать и сын орга-
низовали аферу с незаконной за-
стройкой, собирая деньги с жите-
лей Екатеринбурга на долевое 
строительство многоквартирных 
домов  на землях, предназначен-
ных исключительно для индиви-
дуального жилищного строитель-
ства. Обмануть они сумели 84 че-
ловека, вложивших в аферу более 
97 миллионов рублей. В Свер-
дловской области по аналогично-
му делу ущерб дольщикам был на-
несен на сумму 95 миллионов ру-
блей. Естественно, возмещать по-
терпевшим ущерб никто не будет, 

а дома закончить не представля-
ется возможным, ведь стройка ве-
лась незаконно. В Томске 24 апре-
ля начался снос незаконно возве-
денного трехэтажного многок-
вартирного дома, разрешение на 
строительство которого было вы-
дано как на частный дом. А чуть 
раньше, 9 апреля, две многоэтаж-
ки начали сносить в Сочи. Один из 
домов полностью построен, оста-
лось только завершить фасадные 
работы. Но судьи непреклонны, 
разрешение было выдано на стро-
ительство, хоть трехэтажного, но 
частного дома. Обе многоэтажки 

находятся в популярной Имере-
тинской низменности. В том чи-
сле популярной для незаконной 
многоквартирной застройки, в 
районе идут проверки, инспекто-
ры обследуют и другие дома, ко-
торые могут оказаться многок-
вартирниками.

Самая большая опасность по-
купателей таких квартир в том, что 
в отличие от обычных дольщиков 
они не защищены законом. Госу-
дарство не будет достраивать их 
дома, а фонд по защите участников 
долевого строительства не выпла-
тит им компенсации. 

Для сокращения числа незакон-
но построенных многоквартирных 
домов минстрой в конце 2017 года 
предложил ограничить высот-
ность зданий, построенных на зем-
лях, предназначенных для индиви-
дуального строительства высотой 
не более 20 метров с количеством 
этажей не более трех. Кроме того в 
Градостроительном кодексе долж-
на появиться целая глава, посвя-
щенная сносу домов, нарушающих 
градостроительные нормы.

В последнее время индивидуаль-
ные дома неликвидны, но мошен-
ники ухитряются продавать и их. 

Акцент

 Покупателям квартир в част-
ных домах приходится собст-
венными глазами наблюдать 
за сносом своих незаконно 
построенных жилищ

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации

Гордон Екатерины Викторовны
40810810438009416376

ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, 
Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 16.04.2018.
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 2 353 150,00
в том числе

1.1. Поступило средств в установленном порядке для 
формирования избирательного фонда

20 2 353 150,00

из них
1.1.1. Собственные средства кандидата 30 2 050 000,00
1.1.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
40 0,00

1.1.3. Добровольные пожертвования гражданина 50 303 150,00
1.1.4. Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2. Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. №19-ФЗ*

70 0,00

из них 0
1.2.1. Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
90 0,00

1.2.3. Средства гражданина 100 0,00
1.2.4. Средства юридического лица 110 0,00
2. Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1. Перечислено в доход федерального бюджета 130 0,00
2.2. Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0,00

из них
2.2.1. Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2. Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3. Средств, поступивших с превышением предельно-
го размера

170 0,00

2.3. Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

180 0,00

3. Израсходовано средств, всего 190 2 351 450,00
в том числе

3.1. На организацию сбора подписей избирателей 200 2 093 500,00
3.1.1. Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
210 2 065 000,00

3.2. На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3. На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

230 0,00

3.4. На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5. На выпуск и распространение печатных, аудиови-

зуальных и иных агитационных материалов
250 3 850,00

3.6. На проведение публичных массовых мероприятий 260 4100,00
3.7. На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
270 250 000,00

3.8. На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
РФ по договорам

280 0,00

3.9. На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

290 0,00

4. Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам***

300 1 700,00

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой) (стр.310 = cтp.10 - 
стр.120 - стр.190 - стр.300)

310 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации

Волынец Ирины Владимировны,
 №40810810238009416385

ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, 
Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 20.04. 2018 г.
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 50000
в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке для 
формирования избирательного фонда

20 50000

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 50000
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
120 0

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 0

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

160 0

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельно-
го размера

170 0

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 50000
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 50000
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиови-

зуальных и иных агитационных материалов
250 0

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 0
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
270 0

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
РФ по договорам

280 0

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

290 0

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам***

300 0

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.120 - стр.190-стр.300)

310 0

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

ТУРИЗМ У россиян нашелся 
31 миллиард долларов
на заграничный отдых

Щедрая душа

Нина Егоршева

ТРАТЫ россиян за границей вы-
росли на 7 миллиардов долла-
ров, следует из Барометра меж-
дународного туризма по итогам 
2017 года. 

Калькуляция расходов регу-
лярно проводится под эгидой 
Всемирной туристической ор-
ганизации (UNWTO). Покупа-
тельская способность соотече-
ственников начала восстанав-

ливаться еще с конца 2016 года, 
но тогда общие показатели все 
равно ушли в минус. Прошлый 
год стал переломным. Россия 
поднялась сразу с одиннадцато-
го на восьмое место среди 
стран-лидеров по расходам на 
путешествия за рубеж. Все бла-
годаря тому, что россияне смо-
гли потратить за рубежом 31 
миллиард долларов.

Лидерство в суммарных тра-
тах уже не первый год удержива-
ет Китай. Его результаты и прав-

да впечатляют: 258 миллиардов 
долларов за год. Все объясняется 
ростом среднего класса в стране.

Рост российских показателей 
связан с тем, что россияне стали 
чаще выезжать за рубеж из-за ста-
билизации рубля, объясняет пре-
зидент Союза туристических 
агентств Сергей Голов. Впрочем, 
как отмечают опрошенные пред-
ставители турфирм, туристы не 
перестали экономить: экскурсии 
не берут, в ресторанах не шикуют, 
сувениры покупают по минимуму.

В связи с этим интересны тен-
денции, которые ожидают рынок 
после новых валютных скачков. 
Как рассказал гендиректор 
Biletix Александр Сизинцев, за 
последние семь дней уровень 
продаж авиабилетов по междуна-
родным направлениям резко 
снизился — сразу на 30 процентов 
по сравнению с неделей ранее. 
Таким образом, начинают сбы-
ваться прогнозы Ассоциации ту-
роператоров России о неизбеж-
ном росте интереса к россий-
ским курортам на волне падения 
курса рубля. Впрочем, Сизинцев 
не исключает, что туристы вы-
брали короткие и доступные по-
ездки по России из-за графика 
праздничных дней в году, кото-
рый помешал спланировать 
длинный отпуск.
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Парадокс: экономя, наши туристы увеличивают расходы за границей.

Где отдохнуть на майские 
праздники
rg.ru/art/1535943
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В 
минувшее воскресенье 
в парке Мещерский состо-
ялся полумарафон «Таке-

да. Весенний Гром». Дистанцию 
в 21 км преодолели несколько 
тысяч человек. Зачастую спор-
тивные забеги становятся 
не просто атрибутом здорового 
образа жизни: особенно попу-
лярны сейчас мероприятия, 
на которых участники могут по-
мочь другим людям. И «Весен-
ний Гром» не стал исключением, 
поскольку в рамках полумара-
фона уже в четвертый раз состо-
ялась акция «Быстрее боли». 
Она посвящена проблеме, о ко-
торой нелегко говорить, — про-
блеме оказания паллиативной 
помощи детям.

Понятие «паллиативная по-
мощь» вызывает у многих людей 
тяжелые ассоциации. Люди ду-
мают, что обратиться в хоспис 
значит проявить слабость и пре-
дать близкого человека. На са-
мом же деле цель хосписа макси-
мально продлить жизнь нужда-
ющегося, снять болевой синд-
ром и создать комфортные усло-
вия. Специалисты паллиатив-
ной помощи — это не только вра-
чи, но и социальные работники, 
юристы, психологи — вместе они 
могут сделать то, что порой не-
возможно осуществить своими 
силами. 

В России паллиативная по-
мощь на государственном уров-
не пока только развивается. Дол-
гое время ею занимались исклю-
чительно благотворительные 
организации и фонды. По дан-
ным The Economist Intelligence 
Unit, в 2015 году Россия занима-
ла 48-е место среди 80 стран—
участниц исследования по так 
называемому индексу качества 
смерти, который высчитывает-
ся на основании качества помо-
щи, оказываемой неизлечимо 
больным пациентам. С тех пор 
наше государство взялось за по-
вышение эффективности палли-
ативной помощи: были разрабо-
таны специальные нормативные 

акты, регулирующие эту услугу, 
проводится обучение и повыша-
ется квалификация профильных 
специалистов, на базе РНИМУ 
им. Пирогова открылась первая 
и пока единственная в России 
тематическая кафедра паллиа-
тивной педиатрии. Есть про-
гресс и в обезболивании нужда-
ющихся — увеличивается число 
препаратов в трансдермальной 
и таблетированной форме, бо-
лее удобных в применении, осо-
бенно у детей. 

«Многое в развитии паллиа-
тивной помощи уже сделано, 
но останавливаться на достиг-
нутом пока рано», — комменти-
рует Анастасия Пауль, директор 
по корпоративным, цифровым 
и бренд-коммуникациям фарма-
цевтической компании «Таке-
да», инициатора акции «Быст-
рее боли». «Очень важно объ-
единить усилия государства, 
бизнеса и благотворительных 
организаций для создания эф-
фективной системы оказания 

паллиативной помощи. А для 
того, чтобы создаваемая систе-
ма была востребована, необхо-
дима поддержка общества, 
то есть каждого из нас». 

Одним из самых простых, не-
формальных, но при этом очень 
эффективных способов выра-
зить свою поддержку становят-
ся такие акции, как «Быстрее 
боли». Благодаря ей благотвори-
тельный фонд «Детский паллиа-
тив» сможет оснастить центры 
содействия семейному воспита-
нию г. Москвы нужным оборудо-
ванием: стационарными пере-
движными системами, порта-
тивными электроотсосами и ин-
галяторами, лечебными смеся-
ми и оборудованием для их по-
дачи и откашливателями. Это 
позволит решить целый ряд про-
блем в жизни маленьких паци-
ентов. А на прошлых акциях 
участники поддержали разви-
тие хосписа в Краснодаре, по-
могли приобрести автомобиль 
для детской выездной паллиа-

тивной службы в Новосибирске 
и закупить функциональные 
кровати для отделения паллиа-
тивной помощи в Екатеринбур-
ге. 

Помимо обеспечения нужд 
такие акции выполняют еще 
одну важную функцию: просве-
тительскую. Многие люди прос-
то не знают о том, что такое пал-
лиативная помощь и кто в ней 
нуждается, и их неравнодушие 
становится серьезным шагом 
на пути поддержки неизлечимо 
больных людей.

Конечно, ситуация с паллиа-
тивной помощью в нашей стра-
не далека от идеальной — число 
нуждающихся в ней растет, 
а обеспечены обезболиванием 
лишь менее половины пациен-
тов. Однако хочется верить, что 
акции, подобные той, что про-
шла в воскресенье в Мещерском 
парке, в самом деле помогают 
обогнать боль. 

АКЦИЯ Четвертый полумарафон «Такеда. Весенний Гром»

Обогнать боль
6+

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Старт забега  
«Такеда. Весенний Гром».
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Россия на восьмом 
месте среди стран-
лидеров по расхо-
дам на зарубежные 
путешествия
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АКЦЕНТ 

Как изменится 
жизнь 
добровольца

ВОЛОНТЕР 
В ЗАКОНЕ

Наталья Лебедева

ПЕРВОГО мая вступает в силу 
новый федеральный закон о до-
бровольчестве. О том, как он из-
менит жизнь добровольцев, ав-
торы документа рассказали вче-
ра в редакции «Российской газе-
ты».

— У этого законопроекта нео-
бычная судьба, работа над ним 
велась несколько лет, — расска-
зывает председатель Комитета 
Госдумы по развитию граждан-
ского общества, вопросам об-
щественных и религиозных 
объединений Сергей Гаври-
лов. — И то, что в итоге у нас по-
лучилось, во многом отражает 
нашу реальную жизнь.

Он напомнил, что добро-
вольчество в России возникло 
давно, но только теперь удалось 
собрать все воедино — добро-
вольные пожарные дружины, 
добровольцев, спасающих лю-
дей во время катастроф, тех, 
кто бесплатно дежурит в боль-
ницах и хосписах, волонтеров, 
помогающих на международ-
ных соревнованиях, и всех тех, 
кто в свободное время готов по-
могать другим — и прописать, 
как все эти люди могут выстра-
ивать отношения с обществом и 
государством.

— Закон получился всеобъ-
емлющим. Он уважительно ут-
верждает статус добровольче-
ства, расширяет права волонте-
ров и гарантирует их защиту. 
Теперь они могут заключать 
гражданско-правовые догово-
ры с благополучателями и орга-
низаторами волонтерской дея-
тельности, в которых будут 
прописаны не только обязан-
ности волонтеров, но и обязан-
ности государства, — объясняет 
Гаврилов.

Главная цель закона — сде-
лать так, чтобы во всех регио-
нах и на всех уровнях власти 
была единая позиция по отно-
шению к волонтерам. По сло-
вам Сергея Гаврилова, мино-
бразования и науки, министер-
ство культуры, министерство 
здравоохранения и минтруд 
уже разработали свои норма-
тивные акты, которые позволя-
ют поддерживать добровольче-
ство именно в этих сферах.

В частности, волонтер смо-
жет рассчитывать на компенса-
цию проезда, питания и расхо-
дов на жилье. Правда, большин-
ство программ по поддержке 
волонтерства планируют реа-
лизовать лишь в следующем 
бюджетном году.

Руководитель дирекции по 
проведению Года добровольца в 
России Ксения Разуваева рас-
сказала о том, как будет вопло-
щаться в жизнь концепция — во-
лонтерство на всю жизнь. Раз-
вивать гражданскую актив-
ность планируют начинать пря-
мо со школьной скамьи. Уже се-
годня в стране действуют 1500 
школьных добровольческих от-
рядов, к концу года их количе-
ство планируют увеличить до 
5000. Если опыт удастся, то эта 
модель будет интегрирована 
в систему образования.

Студентов должны объе-
динить волонтерские центры 
при вузах. Сегодня их 180, 
а будет около 400.

Активно планируется раз-
вивать и серебряное волонтер-
ство. Уже отобраны 15 пилот-
ных регионов, где будут отра-
батываться лучшие из предло-
женных моделей.

Чтобы закон действительно 
заработал, чиновников научат 
правильно работать с волонте-
рами, а не отвечать сразу на все 
предложения добровольцев от-
казом. Более того, в регионах 
планируют открыть специаль-
ные ресурсные центры, кото-
рые и займутся налаживанием 
этой коммуникации. А в июне 
заработает интернет-служба 
«единое окно решения про-
блем», которая поможет добро-
вольцам оперативно решать 
любые их проблемы.

Авто Корреспондент «РГ» побывал на самой перспективной 
автовыставке мира

Что китайцам хорошо

Андрей Полухин 

М
еждународную ав-
товыставку в Пе-
кине пока сложно 
назвать аналогом 
б л и с т а т е л ь н о й 

Женевы или представительного 
Франкфурта. Да и до уровня 
Нью-Йорка с Детройтом ей пред-
стоит пройти довольно серьез-
ный путь. Но недооценивать Auto 
China — непростительная близо-
рукость. Корреспондент «РГ» по-
бывал на главном китайском мо-
тор-шоу и убедился, что это са-
мый перспективный на данный 
момент автосалон мира.

Лично я ожидал увидеть в па-
вильонах автовыставки нечто 
технологичное, в первую оче-
редь, от самих ее устроителей. 
Если кто-то видел репортажи с 
презентации Volkswagen Touareg 
в том же Пекине, тот наверняка 
остался под впечатлением от 
примененных в ходе этого меро-
приятия цифровых решений. 
Было ощущение, что стоявшие 
на сцене автомобили VW мчатся 
по хайвею и пересекают ожив-
ленные перекрестки — вокруг 
них стремительно менялись пей-
зажи.

Однако на автосалоне все ока-
залось проще. Ярко, красиво, 
презентабельно, но без вау-эф-
фекта. Колоссальная по разме-
рам территория (восемь павиль-
онов, обойти которые не удалось 
и за пару дней) занята новинка-
ми и концепт-карами доброй со-
тни производителей. Названия 
многих мало что скажут россий-
скому автолюбителю. Но, кажет-
ся, их пора запоминать.

Например, как не принять во 
внимание амбиции бренда Wey — 
«дочки» известного у нас кон-
церна Great Wall Motors, кото-
рый сейчас представлен в России 
автомобилями Haval. И дело не в 
том, что руководство материн-
ской компании непосредственно 
на выставке заявило о желании 
вывести и этот суббренд на рос-
сийский рынок. В данном случае 
речь о перформансе Wey — он 
«посадил» в свой электрический 
автономный шоукар под назва-
нием X… голографического асси-
стента, который поможет води-
телю изменить громкость музы-

ки, включить или выклю-
чить свет в салоне.

Аббревиатура BYD 
пока не очень знако-
ма в России. Когда-
то эта компания 

предприняла неудачную попыт-
ку выйти на наш рынок, но на ки-
тайском является одним из лиде-
ров в производстве экологичных 
автомобилей. Для Пекина этот 
производитель приготовил сюр-
приз — гибридный кроссовер 
Tang. Мало того что его рисовал 
бывший дизайнер Alfa Romeo и 
Audi Вольфганг Эггер. Так еще 
505 «лошадей» под капотом уве-
ренно разгоняют новинку до со-
тни за 4,5 с. Ну а по величине ди-
сплея на центральной консоли — 
причем поворотного! — BYD Tang, 
наверное, уже мировой чемпион.

Правда, среди концептов ли-
деры в этой дисциплине другие. 
Например, Qiantu показала 
спорткар будущего — и в нем 
тоже тачскрин невероятных раз-
меров. Но всех превзошел прото-
тип кроссовера неизвестной мне 
доселе фирмы Byton. В его салоне 
три огромных экрана. При 
э т о м  и з о -

бретатели подчеркнуто оставили 
водителю руль. Значит, речь идет 
не о попытке скрасить безделье 
владельцу автономной машины.

Приведем в пример и JAC, ко-
торый продает в России грузовые 
автомобили, но на рынке легко-
вых, оказывается, способен со-
ревноваться с Tesla. Компания 
создала электрический седан 
размером с Renault Megane по 
цене Renault Logan. При этом 
анонсированный запас хода — от 
330 до 500 километров — должен 
озадачить Илона Маска, который 
предлагает аналогичные маши-
ны почти в 10 раз дороже.

Впрочем, «убийц» Tesla, как 
любят писать журналисты, в Пе-
кине представили целый ряд. На-
пример, ателье Pininfarina созда-
ло кроссовер K350. И пообещало, 
что до полной разрядки он смо-
жет проехать 1000 километров.

Удивляться здесь можно 
едва ли не в каждом па-

вильоне. Автомобиль 
марки Traum (суб-

бренд компании 

Zotye) под названием Meet 3 уже 
в базовой комплектации оснасти-
ли встроенной системой караоке 
с акустикой Pioneer. А новый иг-
рок на рынке Aiways отличился 
тем, что научил электрокроссо-
вер U5 ION открывать двери во-
дителю по отпечатку руки.

Но нынешний Пекин ознаме-
новался и несколькими мировы-
ми дебютами, в частности, седа-
нов Mercedes-Benz A-класса и 
Ford Focus нового поколения. Ин-
тересно, что эти модели уже 
были представлены ранее в Евро-
пе в виде хэтчбеков. Но для Под-
небесной и немцы, и американцы 
приготовили премьеры в 4-двер-
ных кузовах. И это тоже тенден-
ция. В Китае седаны хоть и впер-
вые уступили в прошлом году по 
популярности кроссоверам, но 
все еще формируют более 40 про-
центов рынка. И тот же Mercedes, 
впервые в истории марки создав-
ший компактный трехобъемный 
автомобиль, рассчитывает во 
многом на здешнюю аудиторию.

Ну и главная для России пре-
мьера Пекина — Volkswagen 
Touareg третьего поколения, на 
который московский офис уже 
успел даже объявить цены. Авто-
мобиль построили на новой «те-
лежке», обвесили хромом и алю-
минием, напичкали большими 
дисплеями. В итоге внедорожник 
стал выразительнее и техноло-
гичнее. У него появилось полноу-
правляемое шасси. На низких 
скоростях задние колеса подру-

ливают в противопо-
ложную от передних 

сторону, на высоких — в ту же, 
чтобы добиться либо большей 
маневренности, либо дополни-
тельной устойчивости. Пневмо-
подвеска опускает или поднима-
ет автомобиль (до 7 сантиме-
тров!) в зависимости от условий 
движения. А интеллектуальный 
полный привод перераспределя-
ет крутящий момент с оси на ось 
и позволяет водителю даже на пе-
ресеченной местности рассла-
биться и получать удовольствие.

Ну и, безусловно, россияне 
вправе рассчитывать на целую 
россыпь дебютантов или обнов-
ленных моделей с хорошо знако-
мыми нам китайскими названия-
ми. Премьера большого SUV 
Chery Tiggo 8 стала одним из со-
бытий автосалона — таким солид-
ным получился автомобиль. 
Geely показал симпатичный при-
поднятый хэтчбек Emgrand GS, а 
Haval — обновленный «паркет-
ник» H6, который входит в число 
мировых лидеров, и новый крос-
совер F5. Судя по первым впечат-
лениям, все эти машины приедут 
к нам в качестве серьезных игро-
ков на рынке.

Пекинский автосалон славится новинками китайского автопрома. Хотя часто европейские и американские производители стремятся приберечь некоторые новинки именно для этого шоу.

Mercedes 
впервые в истории 
марки создал ком-
пактный трехобъемный 
автомобиль.

Акцент

 Для России премьера 
Пекина — Volkswagen Touareg 
3-го поколения. Автомобиль 
построили на новой «тележке»

Фоторепортаж с автосалона 
на сайте
rg.ru/art/1537133

Сергей Гаврилов: Закон прописы-
вает не только обязанности, 
но и права волонтеров. 
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В салоне Byton три огромных 
экрана занимают место, 
сравнимое с ветровым стеклом.

В электрический шоукар «посади-
ли» голографического ассистента.
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АРМИЯ В минобороны 
назвали медиа-асов-2018

Оружием слова

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вечером в Национальном центре управления 
обороной РФ чествовали победителей конкурса «МЕ-
ДИА-АС-2018», четвертый год подряд проводимого по 
инициативе главы военного ведомства Сергея Шойгу.

Победителями в девяти основных номинациях стали 
сотрудники центральных и региональных СМИ, специа-
лизирующиеся на армейской и военно-патриотической 
тематике. Все они получили дипломы и призы от мини-
стра обороны.

— Это профессиональная работа, , за которую мы, ко-
нечно, благодарны. Не только мы в минобороны, но и, ко-
нечно, наша страна, — сказал Шойгу на церемонии награ-
ждения.

Наряду с такими маститыми публицистами, как Вла-
дислав Шурыгин, — его признали асом в номинации 
«Стиль жизни», — финалистами конкурса оказались жур-
налисты из глубинки. В частности, корреспондент рай-
онной газеты «Таймыр» Хабир Харисов, чей цикл очер-
ков об учениях кораблей Северного флота отмечен в но-
минации «На острие атаки». Уверенность, профессиона-
лизм и искренний интерес к военной тематике помогли 
победить в номинации «Командный голос» ведущей ра-
диопрограмм ГТРК «Регион-Тюмень» Татьяне Яценко. 
Лучшим дебютантом года был назван корреспондент ве-
дущего информационного ресурса Владивостока «Ново-
сти VL.ru» Максим Тихонов — он победил в номинации 
«Прорыв».

Признанным медиа-асом теперь официально являет-
ся собственный фотокорреспондент МИА «Россия се-
годня» Виталий Аньков. В недавнем прошлом он кадро-
вый офицер, сотрудник газеты «Красная звезда». Дру-
гой победитель Дмитрий Семенов (номинация «Сила 
слова» за лучший материал в печатных СМИ) сейчас 
трудится в этом издании старшим постоянным корре-
спондентом.

Среди победителей конкурса также оказались телеви-
зионные творческие группы Первого канала и «Звезды». 
А еще — авторский коллектив телеканала «Техно 24», 
подготовивший цикл фильмов о службе наших военных в 
Сирии. Лучшими в номинации «Молния» признаны кор-
респондент МИА «Россия сегодня» Юлия Насулина и со-
трудник военной редакции «ТАСС» Екатерина Елисеева. 

В специальной номинации «За боевые отличия» луч-
шим оказался телеканал «Россия 24». 

ЭКСТРИМ Яхтсмен Зарецкий
рассказал, как пойдет
в кругосветное плавание 

Один в океане

Илья Трисвятский

ПРЕДСТОЯЩИМ летом, а точнее 1 июля, во француз-
ском городке Ле Сабль д’Олон стартует уникальная па-
русная гонка «Золотой глобус» — кругосветное и без-
остановочное путешествие почти двух десятков яхтсме-
нов-экстремалов, каждый из которых будет противосто-
ять стихии в одиночку. Среди них — 66-летний россия-
нин Игорь Зарецкий. Вчера на пресс-конференции в ме-
диацентре «РГ» он рассказал о своей готовности обо-
гнуть земной шар и об особенностях соревнования, про-
водимого по правилам 50-летней давности.

Нынешняя гонка посвящена полувековому юбилею 
знаменитой Golden Globe Challenge, состоявшейся в 
1968 году, когда британец Робин Нокс-Джонстон стал 
первым яхтсменом, совершившим безостановочную 
одиночную кругос-
ветку. А остальные 
восемь смельчаков 
так и не добрались 
до финиша.

— В свои 66 лет я 
вовсе не рекор-
дсмен среди участ-
ников по возрасту. 
Стартует 73-летний 
француз, у которого 
за плечами уже пять 
кругосветок, — поя-
снил Зарецкий. — Что меня сейчас толкает на этот риск? 
Для любого человека характерно стремление прове-
рить, на что он способен. Гонка «Золотой глобус» — это 
моя юношеская мечта, я ждал 50 лет. А детскую мечту я 
уже осуществил — принял участие и выиграл в трансат-
лантической гонке Jester Challenge. 

Яхтсмены в стартующей гонке для навигации имеют 
право использовать только оборудование образца 
1960-х: секстан, бумажные карты, механический хро-
нометр. Исключение сделано в целях безопасности: 
есть спутниковая связь только с оргкомитетом гонки. 
Вот мнение Зарецкого по этому поводу: «Меня такие 
правила привлекают. Все мы уже развращены электро-
никой и гаджетами. А классика морской навигации — 
вечное. Есть ведь поговорка: парусный спорт — это пре-
жде всего чтение книг. Из них я черпаю опыт, ну еще из 
общения с коллегами, наш мир очень дружелюбен».

Еще интересная деталь: Зарецкий берет на борт 660 
литров питьевой воды. Из расчета два литра в сутки это-
го должно хватить на примерно 300 дней путешествия. 
На яхте «Эсмеральда» также установлены приспособле-
ния для сбора дождевой воды. Спать придется максимум 
четыре часа в день. «На яхте в кругосветке нет понятия 
день и ночь, — пояснил Зарецкий. – Завтракать можно и в 
10 часов вечера. В первую очередь – работа с парусами, 
все остальное вторично».

На пресс-конференции в медиацентре «РГ» Игорю Зарецкому 
подарили незаменимый в штормовую погоду головной убор.

Игорь Зарецкий: 
Гонка 
«Золотой глобус» — 
это моя юношеская 
мечта
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САММИТ Лидеры Юга 
и Севера Кореи провели
переговоры на границе

Весна 
на корейской 
улице

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Ильсан 

СЕГОДНЯ начнется встреча лидеров двух частей разде-
ленной Кореи — президента Республики Корея (РК) Мун 
Чжэ Ина и председателя Госсовета КНДР Ким Чен Ына. Вне 
зависимости от итоговых результатов саммит в любом 
случае станет новой страницей в истории развития не 
только межкорейских отношений, но и ситуации в регионе 
в целом.

Если посмотреть на поведение южнокорейских прави-
тельственных чиновников в последние дни, то создается 
впечатление, что наступает какой-то большой и веселый 
праздник — все бегают, суетятся, но неизменно находятся в 
хорошем настроении. Кульминацией этого «фестиваля» 
станет личная встреча южнокорейского президента Мун 
Чжэ Ина, к которому в гости приехал необычный, но дол-
гожданный гость — глава КНДР Ким Чен Ын. Действитель-
но, уже, наверное, не менее десятка лет, а может, и больше, 
в межкорейских отношениях не было такой мощной отте-
пели и благостного настроя.

Обе стороны сде-
лали максимум того, 
чтобы угодить друг 
другу. Во-первых, 
Ким Чен Ын из пред-
ложенных южноко-
рейцами вариантов 
места проведения 
встречи сам выбрал 
именно территорию 
Юга, хотя и границу, 
но все же южноко-
рейскую часть Пхан-
мунчжома, став та-
ким образом первым 
в истории лидером 
КНДР, посетившим 
Юг. Северяне также пошли на большие (по их меркам) 
уступки по части открытости для прессы, приняв идею о 
прямой трансляции важнейших моментов встречи и усту-
пив по значительной части протокольных вопросов.

Кроме того, несколько дней назад Ким преподнес еще 
одну приятную сенсацию, заявив, что КНДР прекращает 
ядерные испытания и запуски баллистических ракет боль-
шой и средней дальности, а также теперь бросает все силы 
на экономическое развитие.

Кроме того, несмотря на явное недовольство некото-
рых южнокорейских консерваторов, Кима принимают по 
высшему разряду — с почетным караулом, а Мун встретил 
Кима прямо у границы. «Дом мира» в Пханмунчжоме, где 
проходит саммит, южане накануне в срочном порядке се-
рьезно обновили для организации исторического события. 
Теперь даже мебель в этом здании подчеркивает идею при-
мирения и единения корейской нации. Интересной новин-
кой стало и активное участие с северокорейской стороны 
«первой леди» Ли Соль Чжу. Ранее у лидеров КНДР супруги 
не вели активной публичной жизни, но Ким Чен Ын рассу-
дил иначе, а потому теперь Ли его постоянно сопровожда-
ет. В общем, сейчас в межкорейских отношениях царит та-
кая идиллия, в которую не могли поверить год назад даже 
самые бодрые оптимисты.

Однако следует учитывать, что хотя Мун Чжэ Ин и его 
окружение действительно хотят активизировать сотруд-
ничество с КНДР и сделать реальный шаг на пути к объеди-
нению нации, но у них связаны руки. В отношении КНДР 
действуют международные санкции ООН, которые факти-
чески делают невозможным подавляющее большинство 
проектов сотрудничества. Киму же, который недавно зая-
вил о переориентации всех сил именно на экономическое 
развитие, очень нужны внешние вливания, инвестиции и 
торговля с внешним миром.

А потому для окончательных выводов придется подо-
ждать результатов еще одной исторической встречи — сам-
мита Ким Чен Ына и Дональда Трампа, который ожидают в 
конце мая или начале июня. Именно там, а не на межко-
рейских переговорах на высшем уровне будут решаться 
главные вопросы, включая будущее ядерного оружия 
КНДР, дальнейшие перспективы развития ситуации во-
круг Северной Кореи, а также судьба международных сан-
кций против Пхеньяна, которые, без согласия Вашингтона, 
ООН не сможет отменить.

В Сеуле понимают все эти ограничения, а потому 
намерены сделать все возможное, чтобы итоги встречи 
Мун Чжэ Ина и Ким Чен Ына не остались лишь в виде 
красивых символических фотографий без значимых 
решений. Уже известно, что в конце мая Мун встретит-
ся с Дональдом Трампом, чтобы лично рассказать ему 
о Ким Чен Ыне и максимально подготовить продолже-
ние «корейской весны», которая сейчас в самом разга-
ре.

В любом случае лидерам Юга и Севера Кореи надо 
отдать должное. Оба они сделали большой шаг навстре-
чу друг другу, что позволило всему миру вздохнуть спо-
койно. Если весной прошлого года все всерьез опаса-
лись, что на Корейском полуострове может начаться 
ядерная война и дело закончится миллионами жертв, то 
теперь предсказания уже из противоположной части 
спектра — вплоть до открытия посольства США в Пхень-
яне и поездок южан на горнолыжные курорты и пляжи 
КНДР.

На освещение сам-
мита аккредитова-
ны около трех тысяч 
журналистов, 
треть из которых 
представляют ино-
странные издания

ГРОМКОЕ ДЕЛО Соратники Януковича рассказали о том, чего так не хочет слышать Киев

Без срока давности
Петр Лихоманов

Н
а минувшей неделе, как 
известно, Оболонский 
районный суд Киева вне-

запно закончил допрос свидете-
лей со стороны защиты, и решил 
перейти к дебатам в процессе по 
обвинению бывшего президента 
Украины Виктора Януковича в 
госизмене. Адвокаты и сам экс-
глава украинского государства 
сочли это решение противоза-
конным, поскольку не были до-
прошены важнейшие свидетели 
трагических событий февраля 
2014 года. Например, бывший 
глава президентской админи-
страции Андрей Клюев, экс-ко-
мандующий внутренними вой-
сками Станислав Шуляк, экс-
глава МВД Виталий Захарченко 
и бывший глава правительства 
Николай Азаров. Вчера в Москве 
на специальной пресс-конфе-
ренции они сами рассказали о 
том, чего так не хотят услышать 
организаторы суда над Януко-
вичем. 

Так, Андрей Клюев, состав-
лявший мировое соглашение 
между властью и оппозицией, 
заключенное 21 февраля, и под 
которым стоят подписи мини-
стров иностранных дел Герма-
нии, Франции и Польши, заявил, 
что соглашение не действовало и 
сорока минут, поскольку вскоре 
после его подписания, как толь-
ко участники встречи разо-

шлись, вооруженные боевики 
пошли на штурм правительст-
венных зданий. «Мне позвонили 
сотрудники, сказали что идет 
штурм, я дал приказ выводить 
людей из правительства во избе-
жание жертв. В течение полуто-
ра часов после этого были захва-
чены парламент и администра-
ция», — вспоминал Клюев. Одна-
ко, несмотря на это, вплоть до 24 
февраля Виктор Янукович, по 
словам Клюева, находился на 
территории Украины — в Крыму 
и Харькове, и потому все обо-
снования его отлучения от дол-
жности парламентом еще 22 

февраля — неконституционные и 
являются продолжением госу-
дарственного переворота. «Яну-
кович пытался переговорить с 
руководителями стран-гаран-
тов, но, к сожалению, ни до кого 
не дозвонился, а письма, отправ-
ленные нами, остались без отве-
та. И сейчас идет наглая ложь во 
всех украинских СМИ о тех 
днях», — сказал Клюев. 

В свою очередь Виталий За-
харченко, отказавшийся участ-
вовать в киевском «судилище», 
рассказал о самых страшных мо-
ментах тех дней — когда убивали 
его подчиненных, и ему уже 

было ясно, что соглашения, на 
которые возлагал надежды Яну-
кович, не будут исполняться. «В 
ночь на 21-е у нас был разговор. 
Он сообщил, что найден полити-
ческий выход и есть гаранты. Я 
высказал свою точку зрения, он 
попросил конкретных предложе-
ний в текст соглашения-прото-
кола, я попросил зафиксировать: 
на майдане находятся вооружен-
ные люди, они применяли ору-
жие против правоохранителей, 
нужно возложить обязательства 
по их разоружению на оппози-
цию. Этот пункт был внесен. И 
это важный юридический факт, 
ему должна быть дана оценка в 
будущем», — пояснил Захарчен-
ко. В целом, по словам экс-главы 
МВД, во-первых, у него есть до-
статочно документов и доказа-
тельств — в том числе о лично-
стях организаторов расстрелов 
на майдане, которые из-за опа-
сности для людей в Украине рано 
обнародовать. Во-вторых, хотя 
Янукович и не прислушался к его 
рекомендациям по силовому по-
давлению радикалов, иного вы-
хода к 21 февраля у главы госу-
дарства не было. «Когда они пош-
ли на штурм, он спросил, что де-
лать: я сказал, что после трех ме-
сяцев бездействия применять 
силу бессмысленно, что по нам 
продолжат стрелять, будет кро-
вавая баня, и на нас повесят вину 
за все. И никто в мире не будет 
разбираться, кто первый начал. 

Виновата будет власть. От нас хо-
тели начала гражданской войны. 
Мы этого не сделали. Это все рав-
но потом сделали они, их покро-
вители», — пояснил Виталий За-
харченко. 

Николай Азаров также выра-
зил надежду, что соглашение с 
оппозицией, нарушенное ею, 
еще послужит доказательством 
в будущих судах, которые неиз-
бежно восстановят справедли-
вость и докажут, что в Украине 
имел место вооруженный пере-

ворот. «Рукописи не горят, осо-
бенно когда под ними стоят под-
писи министров иностранных 
дел ведущих стран мира. У этих 
соглашений нет срока давности 
и времени истечения, их никто 
не отзывал и не денонсировал. О 
них просто никто не вспомина-
ет, потому что это неудобно. Но 
они есть», — напомнил Азаров. 

МЕЖДУ ТЕМ

В Украине против президента Петра Порошенко возбуждено очередное — деся-

тое по счету уголовное дело. Об этом в своем Facebook сообщил бывший гене-

ральный прокурор Украины Ренат Кузьмин. Он опубликовал постановление 

Шевченковского районного суда украинской столицы, удовлетворившего его 

жалобу на бездеятельность чинов Главного управления Национальной полиции 

по городу Киеву, отказавшихся внести в Единый реестр досудебных расследо-

ваний сведения об открытии уголовного дела против президента Порошенко, 

подозреваемого в «создании преступной организации для уклонения от уплаты 

налогов».

«Возбуждено новое дело против Порошенко. Уже десятое, по факту создания 

преступной организации с целью уклонения от уплаты налогов и сборов в интере-

сах действующего президента Порошенко. Следователям предстоит выяснить, 

создал ли эту преступную организацию сам гарант конституции, или это сделали 

для него «дорогие друзья», а он ничего не знал и не ведал», — написал Кузьмин. Так-

же он напомнил о делах против Порошенко, открытых по его заявлениям ранее. 

Ко всем этим преступлениям причастен наш незабвенный президент, который со-

бирается повторно избираться в марте 2019 года. Надеюсь, к началу выборной 

кампании избирателям продемонстрируют результаты расследования всех пере-

численных дел, что очень поможет им определиться с выбором кандидата», — на-

писал Ренат Кузьмин.

Тем временем стало известно, что экс-премьер Украины Юлия Тимошенко, по 

данным соцопросов, с 14 процентами голосов избирателей возглавила прези-

дентский рейтинг. 
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КСТАТИ
Этот межкорейский саммит стал третьим по счету. До 
этого встречи лидеров Юга и Севера проходили в 2000 году 
(Ким Дэ Чжун и Ким Чен Ир) и в 2007 году (Но Мун Хен и 
Ким Чен Ир). Оба проходили в Пхеньяне. Саммит 2018 
года вызвал повышенный интерес у СМИ. На его освещение 
аккредитованы около трех тысяч журналистов, треть из 
которых представляют иностранные издания. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

В пресс-конференции в Москве принял участие бывший премьер-министр 
Украины Николай Азаров (справа).
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Саммит двух Корей станет главным событием года в азиат-
ском регионе.

Диалог  В Москве открылся Российско-Японский форум «Точки соприкосновения»

Медиа приходят на помощь
Константин Волков,
Александр Ленин

В 
Петровском путевом 
дворце в Москве тор-
жественно открылся IV 
Российско-Японский 
форум «Точки сопри-

косновения», организованный 
«Российской газетой» и япон-
ской газетой Mainichi Shimbun.

На форум из Японии приехала 
делегация из 200 человек во главе с 
генеральным секретарем правя-
щей Либерально-демократиче-
ской партии Тосихиро Никаем, ко-
торый привез приветствие участ-
никам от премьер-министра Япо-
нии Синдзо Абэ. Визит в Россию 
Никая-сана рассматривается 
японской стороной как один из 
этапов подготовки встречи лиде-
ров двух стран, которая должна со-
стояться в конце мая на Санкт-Пе-
тербургском экономическом фо-
руме.

Открывая встречу, Негоица от-
метил большую важность контак-
тов между СМИ разных стран. 
«Журналистов часто принято ру-
гать, но когда что-то не складыва-
ется у политиков или бизнесме-
нов, на помощь приходят именно 
СМИ», — сказал он и предложил 
тост за успех нынешнего меропри-
ятия. Тосихиро Никаи, патриарх 
японской политики, был краток: 
«В последнее время очень попу-
лярно высказывание «говорить 
надо коротко, а жить долго», поэ-
тому желаю успешной работы фо-
руму». И прибавил по-самурай-
ски: «Кампай!» (так говорят япон-
цы, когда поднимают бокалы).

«Форумы, которые организу-
ются «Российской газетой» и 
«Майнити симбун», очень своев-
ременны и полезны для развития 
наших отношений, контактов 
между широким кругом людей, — 
подчеркнул бывший посол России 
в Японии Евгений Афанасьев. — На 
них присутствуют бизнесмены, 
политики, парламентарии, дипло-
маты, журналисты. В Москву при-
ехала очень представительная 

японская делегация во главе с ге-
неральным секретарем ЛДП Тоси-
хиро Никаи. Сейчас очень важно 
российско-японские отношения 
вести стабильно, в интересах на-
ших двух стран и народов». По 
словам Афанасьева, в отношениях 
между нашими странами уже до-
стигнут хороший уровень, пред-
стоят очень важные встречи, в том 
числе визит премьер-министра 
Синдзо Абэ в Россию в конце мая. 

Отношения с Японией разви-
ваются нормально, несмотря на 
сложность в международной об-
становке. «Понятно, что эти слож-
ности учитываются обеими стра-
нами, но я думаю, что очень важно 
выдержать этот правильный и ста-
бильный курс на развитие двусто-
ронних отношений. Мы страны-
соседи, у нас взаимодополняющие 
экономики, у нас есть взаимное 
притяжение народов друг к другу. 
Поэтому нам, конечно, надо жить 
в мире, дружбе и сотрудничестве. 

Форум, несмотря на все сложно-
сти, Сегодня, как и  в прошлые 
годы всегда прекрасно организо-
ван, и здесь в Москве, и там — в 
Японии», — добавил Афанасьев.

Кстати, приехавшие на форум 
японцы, как оказалось, немного 
знакомы с Россией. 

Перед началом мероприятия 
для членов делегации устроили 
мини-экскурсию по Петровскому 
путевому дворцу. И, как оказа-
лось, многие имена из русской и 
европейской истории им знако-
мы. Петр I, Наполеон, Гагарин, Те-
решкова — при их упоминании де-
легаты издавали звук, средний 
между «ы» и «о», которым в япон-
ском языке обозначают узнава-
ние.

«Сейчас очень удачный мо-
мент, чтобы поднять на новый 
уровень японо-российские отно-
шения, поскольку в последнее 
время между лидерам России и 
Японии сложились очень теплые и 
доверительные отношения, — под-
черкнул посол Японии в России 
Тоёхиса Кодзуки. — Сейчас необхо-
димо распространить хорошее 

влияние на все области. Приезд го-
сподина Никаи в Россию очень 
удачен с точки зрения укрепления 
межпарламентских связей между 
правящими в странах Либераль-
но-демократической партией и 
«Единой Россией». А также, с уче-
том проведения в этом году пере-
крестного Года России и Японии и 
с точки зрения активизации обме-
нов между странами в других об-
ластях. Премьер-министр Абэ 
всегда подчеркивает, что контак-
ты с Россией очень важны. И Рос-
сия играет очень важную роль на 
международной арене. Это основа 
нашего подхода к отношениям с 
Москвой».

Впереди у японской делегации 
день работы на форуме, а затем по-
сещение Петербурга. В программе 
Никаи-сана — встречи с премьером 
РФ Дмитрием Медведевым и гла-
вой Совета федерации РФ Вален-
тиной Матвиенко. «В этом году 
Российско-Японский форум имеет 
особый статус — мероприятие 
включено в официальную про-
грамму перекрестных Годов Рос-
сии и Японии. Мы надеемся, что 
форум станет сигналом, который 
будет способствовать формирова-
нию атмосферы доверия между 
бизнесом двух стран. У России и 
Японии есть колоссальный потен-
циал для сотрудничества, его необ-
ходимо развивать, и Российско-
Японский форум под эгидой «Рос-
сийской газеты» и нашего влия-
тельного партнера Mainichi при-
зван выявить новые точки сопри-
косновения», — отметил замести-
тель гендиректора «РГ» Евгений 
Абов.

СПРАВКА «РГ»
Российско-Японский форум «Точки соприкосновения» проводится с 2013 
года. Первый раз он состоялся в Токио по инициативе бывшего премьер-
министра Японии Ёсиро Мори. Среди почетных гостей в работе ны-
нешнего форума примут участие не только Тосихиро Никаи, но и посол 
Японии в РФ Тоёхиса Кодзуки и председатель Японо-Российского коми-
тета по экономическому сотрудничеству Японской федерации бизнеса 
(Кэйданрэн) Тэруо Асада. От российской стороны делегированы специ-
альный представитель президента по международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыдкой, заместитель главы МИД Игорь 
Моргулов, губернатор Сахалинской области Олег Кожемяко, губерна-
тор Ульяновской области Сергей Морозов и другие. Японские и россий-
ские специалисты оценят состояние и перспективы развития двусто-
ронних связей в области энергетики, туризма, инвестиций, инфра-
структурных проектов и образования, а также выработают рекомен-
дации относительно дальнейших шагов по укреплению контактов То-
кио и Москвы. А
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Руководство «РГ» и «Майнити симбун» договорились провести следующий Российско-Японский форум в Токио.

Накануне IV Российско-Японского форума, организованно-

го «РГ» и японской газетой «Майнити симбун», в редакции 

«Российской газеты» встретились генеральный директор 

«РГ» Павел Негоица и президент The Mainichi Newspapers 

Масахиро Маруяма.

В ходе встречи было выражено удовлетворение фактом 

проведения масштабного российско-японского форума. 

СМИ, отметили собеседники, сейчас  компенсируют недо-

статок контактов между людьми, представителями бизне-

са, различными организациями. 

Павел Негоица и Масахиро Маруяма договорились прове-

сти следующий Форум в Токио. Российская и японская сто-

роны, таким образом, зафиксировали заинтересованность 

в продолжении и расширении контактов, налаживании бо-

лее устойчивых связей.

Важность нынешнего Форума подчеркивает и тот факт, что 

японская сторона приехала на него целой делегацией в со-

ставе примерно 200 человек во главе с генеральным се-

кретарем правящей в Японии Либерально-демократиче-

ской партии Тосихиро Никаи. Последний привез поздрав-

ление участникам Форума от премьер-министра Японии 

Синдзо Абэ.

Подготовил Константин Волков

ВСТРЕЧА 

КОНТАКТЫ БУДУТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ

На форум из Японии приехала делегация в составе 200 человек во главе с генсеком правящей Либерально-демократической партии Тосихиро Никаем 
(в центре).

Больше фото на сайте
rg.ru/rjf2018

Акцент

 Между Путиным и Абэ устано-
вились теплые отношения
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АКТУАЛЬНО Почему пожилых 
надо лечить по-особому

Таблетка 
от старости?

Ксения Колесникова

ПОСТАВЛЕНА задача: Россия должна войти в клуб 
стран, где продолжительность жизни превышает 80 лет. 
И жизнь эта должна быть здоровой, активной, чтобы че-
ловека не сковывали болезни. Как изменится система по-
мощи пожилым в стационарах и поликлиниках? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с главным специалистом-
гериатром Минздрава России и департамента здравоох-
ранения Москвы, директором Российского геронтологи-
ческого научно-клинического центра Ольгой Ткачевой. 

Ольга Николаевна, кто ваши пациенты?
ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Как правило, люди старше 70—75 лет. В этом 
возрасте развиваются различные недуги, снижающие ка-
чество жизни. Ухудшается слух, кости становятся хруп-
кими, мышцы — слабыми. У наших пациентов обычно сра-
зу несколько тяжелых заболеваний, и с возрастом их ко-
личество увеличивается в геометрической прогрессии.

Пожилого человека обычно наблюдают одновремен-
но и кардиолог, и невролог, и эндокринолог, и уролог... 
Каждый из них назначает сразу несколько препаратов и 
процедур, которые могут плохо сочетаться или даже про-
тиворечить друг другу. Гериатр же выступает своеобраз-
ным менеджером. Он рассматривает все проблемы в 
комплексе и выбирает единую тактику лечения, учиты-
вающую возраст больного. Это очень важно, так как по-
сле 75 лет ему нужна совсем другая медицина: меняются 
дозы и принципы назначения лекарств, меняются подхо-
ды к профилактике. 

Например, для 80-летнего пациента не так важен 
контроль уровня холестерина и количества потребляе-
мой соли, как коррекция количества принимаемых та-
блеток, профилактика перелома шейки бедра и наруше-
ний памяти. Наша цель — не вылечить все болезни, а мак-
симально продлить период активной, полноценной жиз-
ни. Поэтому гериатр не просто назначает лекарства или 
диету. Он учитывает, в каких условиях живет пожилой 
человек, поддерживают ли его родственники, кто может 
помогать ему в быту и контролировать прием лекарств…

То есть гериатр ведет своих пациентов, можно сказать, 
как педиатр ребенка?
ОЛЬГА ТКАЧЕВА: К сожалению, о таком пока мы можем толь-
ко мечтать. Гериатр проводит осмотр, выдает комплек-
сное заключение, составляет план индивидуальной тера-
пии. Но постоянно ведет пациента и контролирует про-
цесс лечения по-прежнему участковый терапевт.

Сейчас в России 500 гериатров. К 2023 году планиру-
ем увеличить их число на 2,5 тысячи. Их будут готовить 
20 кафедр в медицинских вузах по всей стране. Вариан-
тов подготовки два: или двухлетняя ординатура, или че-
тырехмесячные курсы для уже работающих врачей. 
Раньше проблема подготовки таких кадров не была столь 
актуальна. Ее продиктовал рост продолжительности 
жизни: в среднем россияне стали жить 72,7 года, а в Мо-
скве 77,8 лет. В итоге проблема, с которой передовые 
страны из клуба «80 плюс» столкнулись давно, для нас 
только сейчас становится так важна. Поэтому мы плани-
руем обучать врачей общей практики основам гериа-
трии. А в перспективе, я надеюсь, врач-гериатр станет та-
ким же привычным специалистом, как педиатр. 

Гериатрическую помощь включили в систему ОМС. Как 
изменится медицина «для пожилых» на практике?
ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Появился новый вид помощи — осмотр врача-
гериатра, который может длиться больше часа. В москов-
ских поликлиниках открыто более 50 специализирован-
ных кабинетов «для пожилых». Записаться на прием мож-
но или самостоятельно, или по направлению участкового 
терапевта. По статистике, в помощи врача-гериатра ну-
ждается примерно 20 процентов людей старше 60 лет. 

В крупных поликлиниках страны появятся специали-
зированные кабинеты для старшего поколения. А в ста-
ционарах планируем открытие гериатрических отделе-
ний. Мы увеличили финансирование для лечения пожи-
лых, можно назначать дополнительные исследования и 
медицинские процедуры, касающиеся сопутствующих 
нарушений и болезней. 

Это все в идеале. А как быть, если пожилому человеку от-
казывают в госпитализации? «Чувствую себя плохо: еле 
хожу, задыхаюсь. А врач говорит — лечитесь дома», — пи-
шет пенсионерка Алевтина Семенко из Пермского края.
ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Дискриминации по возрасту быть не долж-
но. Каждое такое нарушение нужно разбирать. И если 
80-летнему пациенту показана высокотехнологичная 
помощь, сложная операция или, например, современ-
ный протез, то он должен все это получить. 

В Японии к 2020 году о пожилых будут заботиться робо-
ты. Они заменят врача, медсестру?
ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Мы недавно вернулись из Японии. Роботы 
там действительно «умные». Одни — «экраны на коле-
сах» — могут следовать за подопечным и следить, чтобы 
тот не упал. Другие общаются с пациентами, помогая 
тренировать память. Третьи — автоматические тренаже-
ры — поддерживают физическую активность. Но челове-
ка, конечно, ни одна машина не заменит. Подобные раз-
работки есть и в России, правда, в меньшем количестве.  

Какие научные разработки помогут отсрочить старость?
ОЛЬГА ТКАЧЕВА: Универсальной «таблетки от старости» еще 

никто не придумал. 
Скорость старения 
лишь на 25 процен-
тов зависит от на-
следственных фак-
торов. Остальное — 
образ жизни: пита-
ние, вредные при-
вычки, работа... Чем 
больше у нас соци-
альных связей, хоб-
би и других «актив-
ностей», тем лучше 
мы «сохраняемся».

РАКУРС Академик Андрей Каприн избран президентом крупнейшей международной 
онкологической ассоциации  

Раковый корпус
Ирина Краснопольская 

В
о всем мире онкологические 
заболевания настойчиво 
рвутся в лидеры. В некото-

рых странах, в том числе Европы и 
СНГ, они опередили сердечно-со-
судистые болезни. Лишь Россия и 
Германия пока еще не в этих груст-
ных лидерах. И улучшить ситуа-
цию невозможно, если действо-
вать в одиночку. Только объедине-
ние усилий всех лучших специали-
стов мира могут ее переломить. 

Уместно напомнить, что в кон-
це девяностых годов прошлого 
столетия именно по инициативе 
российских ученых была создана 
общественная организация, при-
званная бороться с онкологиче-
скими недугами — Ассоциация ди-
ректоров  центров и институтов 
онкологии и рентгенорадиологии 
стран СНГ и Евразии. В эти дни в 
Сочи проходил очередной Х съезд 
Ассоциации. А возглавляет ее 
всегда руководитель одной из 
крупнейших онкологических 
клиник той или иной страны. На 
этот раз президентом избран по-

стоянный автор и эксперт «РГ», 
генеральный директор Нацио-
нального медицинского исследо-
вательского центра радиологии 
академик РАН Андрей Каприн. 

На один день Андрей Дмитрие-
вич прилетал из Сочи, где прохо-
дит форум, в Москву, чтобы проо-
перировать очередного пациен-
та, посмотреть тех, кого проопе-
рировал ранее. И в тот же день 
возвращался на форум. Но для 
«Российской газеты» было найде-
но «окно». 

Андрей Дмитриевич, появилась 
еще одна нагрузка. От чего при-

дется отказаться? Перестанете 
оперировать? Не станете так ча-
сто посещать все «точки», кото-
рые входят в возглавляемое вами 
онкологическое объединение? 
АНДРЕЙ КАПРИН:  Ни от чего отказы-
ваться не собираюсь, просто не 
имею на это права. Придется уко-
ротить сон, продлить рабочий 
день. Но главное:  есть команда, в 
которую входят лучшие специа-
листы. Надеемся на совместную 
работу. Будем проводить в жизнь 
идею так называемой «открытой 
онкологии»: вопросы онкологиче-
ской стратегии должны быть от-
крыты для обсуждения различны-

ми специалистами разных стран. 
Важно не замыкаться только на 
онкологах. В команду должны вхо-
дить представители всех медицин-
ских и не только медицинских спе-
циальностей. Современная онко-
логия — это обязательное участие 
физиков, технологов, психологов, 
радиохимиков… 

Новая должность — новые  цели. 
На что рассчитываете? 
АНДРЕЙ КАПРИН:  На то, что будут 
применяться новейшие техноло-
гии, препараты для диагностики 
и лечения. И все это будет не для 
узкого круга избранных, а до-
ступно каждому пациенту, неза-
висимо от того, живет он в Рос-
сии, странах Европы или СНГ. 
Наша идея — общие протоколы 
обследования и лечения онколо-
гических пациентов по единым 
международным стандартам. 
Если человек заболел в какой-ни-
будь из стран СНГ или Евразии, а 
хочет лечиться в другой стране, у 
него должна быть такая возмож-
ность. Это главная гуманная цель 
нашей Ассоциации. 

Ирина Краснопольская 

С
клиф, то есть Инсти-
тут скорой помощи 
имени Склифосовско-
го, известен не только 
в Москве и не только в 

России. Склиф — из старейших ле-
чебных учреждений мира, сумев-
ший на всем протяжении своей 
истории сохранить первенство в 
оказании самой современной ме-
дицинской помощи. Наверное, 
каждый про себя думает: не при-
веди господь в него попасть. Но 
случись беда, и все взоры к Скли-
фу, потому как знают: здесь не от-
кажут, здесь всегда сделают все, 
чтобы помочь, спасти. В этом году 
Склифу 95 лет. Его директор до-
ктор медицинских наук, профес-
сор РАН Сергей Петриков беседу-
ет с обозревателем «РГ». 

Сергей Сергеевич, не далее как 
этим утром в Склиф приехал де-
путат Госдумы и привез благо-
дарственное письмо за спасение 
48 жителей Таганрога, отравив-
шихся таллием. Для вас это 
обычная практика?
С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : Обычная. Хотя 
иногда почему-то думают, что мы 
в основном боремся с травмами. 
Склиф всегда был и остается го-
ловным центром экстренной по-
мощи не только Москвы. Мы по-
могаем всем категориям боль-
ных и пострадавших. Ведь Склиф 
— многопрофильное лечебно-ди-
агностическое учреждение. 

У каждого многопрофильного 
учреждения своя фишка. Какая 
фишка у Склифа?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: На этот вопрос от-
ветить трудно. Так сложилось, 
что в Склифе всегда трудились, 
трудятся ведущие специалисты 
по различным направлениям 
экстренной медицины. У нас со-
здана система организации по-
мощи, которая во многом уни-
кальна для российского здраво-
охранения. Скажем, многие 
годы у нас функционирует про-
тивошоковая реанимация, по-
зволяющая оказывать экстрен-
ную и неотложную помощь са-
мым тяжелым пострадавшим и 
больным. А если беда большая, 
то совершенно естественно: ос-
новной поток пострадавших на-
правляется к нам. 

Но не только экстренной помо-
щью известен Склиф. Он оказы-
вает и плановую помощь паци-
ентам?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Действительно 
так. К нам может направить на 
консультацию и лечение любая 
поликлиника Москвы. И в самом 
Склифе ведется свой амбулатор-
ный прием. Привлекательность 
Склифа — его специалисты. У нас 
работают главный нейрохирург 
РФ, академик Владимир Крылов, 
главный трансплантолог Мо-
сквы, академик Анзор Хубутия. 
Подразделения Склифа возглав-
ляют лучшие представители рос-
сийской медицины.

Среди них можно назвать моего 
сегодняшнего собеседника, про-
фессора Сергея Петрикова? Об-
ласть вашей профессиональной 
деятельности для многих «за се-
мью печатями» — нейрореанима-
ция. Потребность в этом виде по-
мощи растет? Или создание спе-
циализированных сосудистых 

центров уменьшает объем ва-
шей работы?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Лечение больных с 
поражением головного мозга 
различного происхождения — ак-
туальная проблема современно-
го здравоохранения. Объясню 
почему. Инсульт — одна из веду-
щих причин смерти населения. А 
среди больных с травмой наи-
большая летальность при нали-
чии повреждений головного моз-
га. Создание специализирован-
ных нейрореанимационных от-
делений позволило осуществ-
лять высокоспециализирован-
ное лечение таких больных. 

Есть два типа нейрореанима-
ционных отделений. Первый — в 
составе региональных сосуди-
стых центров и первичных сосу-
дистых отделений. В них оказы-
вают помощь больным с острыми 
нарушениями мозгового кровоо-
бращения. Второй — нейрохиру-
гические реанимации. В них ле-
чат больных после операций при 
заболеваниях и повреждениях 
головного мозга. В нашем инсти-
туте существуют оба типа. 

Чем нейрореанимация отличает-
ся от прочих реанимационных 
отделений?
С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : Своим особым 
оснащением. Например, в нашей 
нейрохирургической реанима-
ции можно проводить монито-
ринг внутричерепного давления, 
оксигенации и концентрации ак-
тивных биологических веществ 
головного мозга. Такое оборудо-
вание стоит огромных денег. Не 
всякому бюджету оно по силам. 
Склифу оно закуплено прави-
тельством Москвы. 

К чести Склифа: знаю, что все 
это оборудование не простаива-
ет. Значит, есть специалисты, ко-
торые не только умеют им поль-

зоваться, но и те, кто обеспечи-
вает их работу. 
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Именно так. И это 
касается не только названных от-
делений. В год 67 тысяч пациен-
тов получают в институте неот-
ложную квалифицированную по-
мощь. 37 тысяч госпитализиру-
ются в стационар. Проводится 
более 20 тысяч операций в год.
30 000 пациентов получают экс-
тренную помощь в амбулатор-
ных условиях. 

Склиф работает круглые сутки. 
Машины «скорой», вертолеты с 
утра до утра доставляют пациен-
тов — не только москвичей — в 
приемное отделение. А есть еще 
и так называемый самотек…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Есть. Нередко об-
ращаются и без всяких направле-
ний.

И что их ждет?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Высококвалифи-
цированная круглосуточная ме-
дицинская помощь. Ее, кстати, 
финансирует правительство Мо-
сквы. 

95 лет — возраст солидный. Каза-
лось бы, в Склифе все есть. Один 
пример: тот же дефицитнейший 
гамма-нож, который так важен 
при лечении опухолей головного 
мозга, работает круглые сутки. 
То есть дефицита нет, все отлаже-
но. Так, может, у директора 
Склифа жизнь легкая?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Где вы видели вра-
ча, тем более директора огромно-
го медицинского учреждения, 
живущего легко? 

Вы тоже работаете с утра до 
утра?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Просыпаюсь каж-
дый день в 4.30. Около 7 утра я в 
институте. Обход начинается 
ровно в 7. До утренней конферен-
ции обходим шесть ключевых ре-
анимационных отделений. Всего 
таких отделений у нас 12. Когда 
заканчивается рабочий день? 
Это как придется: зависит от си-
туации в Москве, в стране. Склиф 
не имеет права на отказ.

Юбилейный год — совсем не 
время подведения итогов. Время 
планирования. Вот в наших пла-
нах строительство корпуса при-
емного отделения нового типа. 
Сейчас реформируем существу-
ющее приемное отделение. Это 
своеобразная визитная карточка 
института. Тут встречают паци-
ента. И от этой встречи зависит 
чрезвычайно много. Потому ре-
формирование построено на кон-
цепции пациентоориентирован-
ности. Все методы обследования 
приближаем непосредственно к 
пациенту. Создаем комфортную 
зону ожидания для родственни-
ков поступивших. Вводим в штат 
приемного службу медицинских 
психологов. Вместе с департа-
ментом здравоохранения Мо-
сквы планируем запуск програм-
мы обучения персонала комму-
никационным навыкам эффек-
тивного общения.

Наш институт не только ле-
чебный, но и крупный научный 
центр. В прошлом году институт 
был удостоен премии прави-
тельства Москвы за работу 
«Клеточные, тканевые и элек-
трохимические технологии в не-
отложной медицине». Мы ведем 

30 научно-исследовательских 
работ в различных областях. Ле-
чение, наука и еще образова-
тельная деятельность по 18 на-
правлениям ординатуры. Од-
новременно в наших клиниках 
учатся около 400 ординаторов. 
Проводим постдипломное об-
учение врачей.

Вам помогает руководить таким 
центром тот факт вашей биогра-
фии, что когда-то вы, будучи сту-
дентом первого курса Москов-
ской медицинской академии 
имени Сеченова, пришли имен-
но в Склиф работать санитаром 
общей реанимации? В вашей 
трудовой книжке фактически 
один адрес места работы: Боль-
шая Сухаревская площадь. То 
есть адрес Склифа. Вы прошли 
по всем его ступеням: санитар, 
медбрат, интерн, врач, старший 
научный сотрудник, ведущий на-
учный сотрудник, руководитель 
научного отдела, заместитель 
директора по науке, директор...
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Да, помогает. Пото-
му что знаю всю работу изнутри. 
Помогает и то, что продолжаю ру-
ководить отделением неврологии, 
сосудистым центром и отделени-
ем общей реанимации. В общем, в 
гуще клинических событий. Но 
это не обязательная дорога к ру-
ководству. У каждого свой путь. 
Но знать ситуацию изнутри руко-
водителю необходимо. 

Склиф без права на отказ. А лич-
но вы, врач, руководитель, имее-
те право на отказ?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Банальный ответ: 
настоящий врач не имеет такого 
права. В этом я убежден. 

СКЛИФ никогда не спит. Центр спа-
сения работает с утра до утра.

Андрей Каприн: Лучшая диагностика и лечение должны быть доступны 
каждому пациенту, независимо от того, где он живет. 

Акцент

 В Склиф пациенты идут 
и «самотеком». Помощь им тоже 
оказывают круглосуточно

Людям после 75 лет нужна другая медицина: меняются дозы 
и принципы назначения лекарств, меняется профилактика.

Сергей Петриков: Где вы видели врача, директора центра, живущего 
легко?

От первого лица Профессор Сергей Петриков: 
У нас в НИИ создана уникальная система организации помощи больным

Склиф с утра до утра

Акцент

 Наша идея — обследование 
и лечение онкологических 
пациентов по единым 
международным стандартам
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ГОДА 
в среднем живут россияне.

Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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ОАО «РЖД» в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» совместно с админис-
трацией муниципального района «Читинский район» проводит 
общественные обсуждения по согласованию материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду строительства объекта: 
«Строительство центра реабилитации и восстановления трудо-
вых ресурсов на оз. Арахлей». Проект разработан институтом 
«Забайкалжелдорпроект» — филиал АО «Росжелдопроект». 
672007, г. Чита, ул. Курнатовского, 29.

Общественные обсуждения состоятся 31 мая 2018 года в 18.00 
часов местного времени в здании администрации сельского по-
селения «Арахлейское» по адресу: Забайкальский край, Читинс-
кий район, cело Арахлей, ул. Центральная, д. 13а. С материалами 
проекта можно ознакомиться на официальном сайте ОАО «РЖД» 
http://zabzd.rzd.ru. Предложения и замечания можно представить 
по адресу: Забайкальский край, г. Чита, ул. Н.Островского, 15а, 
каб. 301а, или электронной почте TkachukIV@mail.zabtrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО НПП «ИСПМУ» информирует население о проведении обще-
ственных обсуждений материалов проекта техдокументации, включая 
ОВОС: «Агрохимикат — регулятор роста растений Бациспецин БМ, П (титр 
2*10^8 КОЕ/г)». Цель и местоположение намечаемой деятельности: Баци-
специн БМ, П предназначен для протравливания семян перед посевом 
и опрыскивания растений в период вегетации, предлагается использовать 
на территории РФ. Заказчики: ООО НПП «ИСПМУ», г. Уфа, ул. Менделее-
ва,134/4, пом.12, тел. (347)2934711 и УИБ УФИЦ РАН, г. Уфа, пр. Октября, 
69, тел. (347)2355783. Срок проведения процедуры ОВОС с 2016 г. по 
29.06.18 г. Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация ГО г. Уфа совместно с заказчиками. Форма обществен-
ных обсуждений — общественные слушания. Форма представления заме-
чаний и предложений — письменно и устно на адрес заказчика: 450054, 
г. Уфа, пр. Октября, 69, каб. 401 или по тел.: (347) 235-57-83. С проектной 
документацией, включая ТЗ и материалы ОВОС, можно ознакомиться 
с 27.04.18 г. по 29.06.18 г. в сети Интернет на сайте uib.anrb.ru; по рабочим 
дням — г. Уфа, пр. Октября, 69, каб. 401, тел.: (347) 235-57-83. Обществен-
ные слушания состоятся 29.05.18г. в 15.00 по адресу: г. Уфа, пр. Октября, 69, 
конференц-зал УИБ УФИЦ РАН (каб. 217).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ   
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ.

Общественные слушания оценки воздействия на окружающую 
среду проводятся в отношении объекта государственной экологи-
ческой экспертизы — новой технологии утилизации нефтесодер-
жащих отходов путем сжигания — Установки для сжигания нефте-
содержащих отходов «ФАКЕЛ», разработанной ООО «Лессорб». 

На публичные слушания представляются Материалы Оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) установки для сжига-
ния нефтесодержащих отходов «ФАКЕЛ».

С материалами ОВОС все желающие могут ознакомиться на 
официальном сайте производителя ООО «Лессорб» http://www.
lessorb.ru/vspomogatelnye-sredstva/ustanovki-dlya-szhiganiya-
neftesoderzhashchih-othodov/OVOS.

Вопросы, замечания и предложения принимаются по адресу 
электронной почты: s.polush@yandex.ru в период с 27.04.2018 по 
04.06.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Ростелеком»  
опубликовал на официальном сайте www.rostelecom.ru  

информацию, подлежащую раскрытию

ПАО «Ростелеком» опубликовал на официальном сайте 
www.rostelecom.ru информацию, подлежащую раскрытию по ре-
зультатам деятельности за 2016 год в соответствии со Стандарта-
ми раскрытия информации субъектами естественных монопо-
лий, осуществляющими деятельность в области оказания услуг 
связи, утвержденными постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 9 июня 2010 года № 401. 

Информация раскрыта по формам, установленным приказом 
Министерства связи и массовых коммуникаций Российской Фе-
дерации № 21 от 28 февраля 2011 года «О раскрытии информа-
ции субъектами естественных монополий, осуществляющими де-
ятельность в области оказания услуг связи».

Извещение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний

Администрация Наро-Фоминского городского округа на-
стоящим информирует о начале общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Рекуль-
тивация полигона ТБО «Слизнево» на территории Наро-Фо-
минского городского округа Московской области». 

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона 
ТБО «Слизнево» на территории Наро-Фоминского городского округа 
Московской области. Местоположение намечаемой деятельности: 
Московская область, Наро-Фоминский городской округ, земельный 
участок с кадастровым номером 50:26:0130802:263.

Заказчик: Комитет градостроительства Администрации Наро-Фо-
минского городского округа, ИНН 5030058046, адрес местонахожде-
ния: 143300, Московская область, город Наро-Фоминск, ул. Маршала 
Жукова Г.К., д. 5, тел.: 8(496) 343-04-02.

Проектная организация ОАО «Волгоэнергопромстройпроект», 
Россия, 443100, г. Самара, ул. Невская, 3; тел.: 8 (960) 832-48-20; кон-
тактное лицо: Борисов Вячеслав Андрианович. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений в фор-
ме общественных слушаний: Комитет по жилищно-коммунальному 
хозяйству и дорожной деятельности Администрации Наро-Фоминс-
кого городского округа.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С документацией объекта государственной экологической экспер-
тизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
данного информационного сообщения по адресу: Московская область, 
г. Наро-Фоминск, ул. Маршала Жукова Г.К., д. 5, 1-й этаж, каб. 111, с 
27.04.2018 до 28.05.2018 с 14.00 до 18.00 (по рабочим дням).

 Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
28.05.2018 в 11.00 по адресу: Московская область, г. Наро-Фоминск, 
пл. Свободы, д. 8, 4-й этаж. 

Замечания и предложения в отношении документации объекта го-
сударственной экологической экспертизы направлять в письменном 
и электронном виде по адресу: Московская область, г. Наро-Фоминск, 
ул. Маршала Жукова Г.К., д. 5, 1-й этаж, каб. 111, или на электронную 
почту: nfstroy@list.ru с 27.04.2018 до 28.05.2018 включительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ  

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: ООО «КТПИ «Газпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту «Газотран-
спортная система Левобережной группы месторождений».

Цели намечаемой деятельности: транспорт попутного нефтяного 
газа.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:  

ООО «КТПИ «Газпроект», 194156, г. Санкт-Петербург, пр. Энгельса, 
д. 27, литера Ц, пом. 7Н.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 30 апреля 2018 года по 29 мая 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района совместно с заявителем или его предста-
вителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 
до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. Проектировщик ООО «КТПИ «Газпроект» — Главный инженер 
проекта Пьянков Андрей Николаевич и Перфильев  Александр Сергее-
вич, тел. (812) 495-54-15, доб. 209, 211, электронные адреса соответ-
ственно: pyankov@gazproekt.spb.ru, perfilev@gazproekt.spb.ru.

3. Застройщик ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» — Рустам  
Айратович Газиев, тел. 8 (34643) 41922, электронный адрес:  
GazievRA@mng.slavneft.ru.

Общественные обсуждения состоятся 30 мая 2018 года в 15.30 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденно-
го приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газп-
ром геологоразведка» информирует общественность о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации:

«Поисково-оценочная скважина № 1 Скуратовской площади», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Скуратовской площади», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство поисково-оценоч-
ной скважины № 1 Скуратовской площади.

Цель намечаемой деятельности: поиск и оценка залежей угле-
водородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Ямальский административный район.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тюмень, ул. 
Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром не-
фтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: (391) 
256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель 2018 г. — июль 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления предоставляются проекты Технических заданий на 
проведение ОВОС, которые будут доступны с 28 апреля по 28 мая 
2018 года в общественных приемных по следующим адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, д. 16, 
Администрация муниципального образования с Сеяха;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севера Адми-
нистрации муниципального образования Ямальский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение корен-
ных малочисленных народов Севера «Ямал»,

а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности по вышеуказанным адресам будет размещена Книга 
предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате и 
месте проведения общественных слушаний будет сообщено допол-
нительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Альтерна-
тивная Генерирующая Компания-1» (ООО «АГК-1») извещает 
о проведении общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) проектной документации «Завод по термическому обез-
вреживанию твердых коммунальных отходов мощностью 700 000 
тонн ТКО в год (Россия, Московская область, городское поселение 
Солнечногорск)».  Проектная документация содержит материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция завода по термическому обезвреживанию твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО) мощностью 700 000 тонн ТКО в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московс-
кая область, городское поселение Солнечногорск, д. Хметьево (зе-
мельный участок с кадастровым номером 50:09:0020544:160).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «АГК-1», 143421, 
Московская область, Красногорский район, 26 км автодороги «Бал-
тия» бизнес-центр «Рига-Ленд», стр. Б2, тел./факс: +7(495) 926-26-
50, эл. почта: info@agk-1.com.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: АО «КОТЭС», 630049, г. Новосибирск, ул. Кропоткина, 
д.  96/1, тел.: +7(383)328-08-09, эл. почта:  office@cotes-group.com.

Наименование и адрес разработчика материалов ОВОС: 
ООО «Институт Проектирования, Экологии и Гигиены» (ООО «ИПЭ-
иГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н, 
тел./факс: +7(812) 677-44-00, эл. почта: atr-sz@atr-sz.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация городского поселения Солнечногорск 
Московской области.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и об-
щественные слушания.

Общественная приемная: проектная документация, содержа-
щая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных лиц с 28 апреля по 
27 мая 2018 года по следующему адресу: 141506, Московская об-
ласть, г. Солнечногорск, ул. Красная, д.113. Режим работы обще-
ственной приемной: понедельник—четверг — 09.00—18.00, пятни-
ца — 09.00—17.00, перерыв на обед — 13.00—14.00, суббота, воскре-
сенье — выходные.

Общественные слушания состоятся 28 мая 2018 года в 15.00 
по адресу: 141506, Московская область, г. Солнечногорск, ул. Крас-
ная, д.113. Регистрация участников начнется в 13.30.

ООО «АГК-1» после окончания проведения общественных слу-
шаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и обществен-
ных организаций письменные замечания и предложения по проек-
тной документации, содержащей материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

УТОЧНЕНИЕ

В сообщении в «Российской газете» № 164 (7330) от 
27 июля 2017 года «Информирование общественности о 
проведении общественных обсуждений» название про-
ектных документаций, подлежащих обсуждению, читать 
в следующей редакции:

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения 
на период ППЭ. Шламовые амбары кустовых площадок 
№ 1, 2, 4» (Заказчик — ПАО «НК «Роснефть»).

«Система сбора, подготовки, внутрипромыслового 
транспорта и обустройства Верхнечонского нефтегазо-
конденсатного месторождения. ПРМ. Фаза 10. Кустовые 
основания» (Заказчик — ПАО «ВЧНГ»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «Многопрофильное инновационное предприятие топ-
ливно-энергетического комплекса» совместно с администрацией 
муниципального образования «Парабельский район» сообщает о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
проекту - «Обустройство Арчинского месторождения. Куст сква-
жин №2. Корректировка».

Заказчик проектной документации: ООО «Газпромнефть-Вос-
ток», 634045, Россия, г. Томск, ул. Нахимова, д. 13а, стр. 1, тел. 8 
(3822) 310-810 (д.1178).

Исполнитель проектной документации: ООО «Многопро-
фильное инновационное предприятие топливно-энергетического 
комплекса», 625026, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Холодиль-
ная, 85, корп. 1/1, этаж 1, тел. 8 (3452) 699-720.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной по ад-
ресам: 625026, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Холодильная, 85, 
корп. 1/1, этаж 1, тел. 8 (3452) 699-720; 636601, Томская обл., с. 
Парабель, ул. Советская, 14.

Вопросы, замечания и предложения общественности прини-
маются в общественной приемной и на e-mail: office@miptek.ru с 
30.04.2018 г. по 5.06.2018 г.

Общественные обсуждения состоятся 06.06.2018 г. в 14.00 в 
зале заседания администрации Парабельского района по адресу: 
Томская область, с. Парабель, ул. Советская, 14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Транспорт В Москве заработал велопрокат

Поехали в лето

Светлана Батова

В
чера в Москве уже в ше-
стой раз заработал ве-
лопрокат — проливной 
дождь, обрушившийся 
на столицу, не помешал 

открытию нового сезона для лю-
бителей крутить педали. Велоси-
педов и станций год от года ста-
новится больше, а цены вновь 
остались прежними. Власти рас-
считывают, что количество пое-
здок за предстоящее лето выра-
стет на треть.

Открывая велопрокат, мэр 
Сергей Собянин сказал: 

 — Я уверен, что велосезон бу-
дет удачным. С каждым годом 
все больше москвичей пользу-
ются велопрокатом. При этом 
его стоимость не меняется уже в 
течение пяти лет. 

В прошлом году количество 
сессий велошеринга превысило 
два миллиона, в этом году про-
гнозируется, что их будет боль-
ше трех миллионов.

 — В течение ближайших лет 
будет добавляться по 50 станций 
и 500 велосипедов, — рассказал 

заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов. — Таким образом к 
2024 году город рассчитывает во 
всех жилых и офисных зонах в 
пределах МКАД установить 
станции в шаговой доступности. 

В этом году в Москве можно 
арендовать уже 4120 (в том чи-
сле 260 электрических) велоси-
педов на 430 станциях. Они за-
работали в районах Таганский, 
Басманный, Лефортово и Южно-
портовый, рядом с выходами из 
метро и МЦК, на территории 
арт-кластеров ArtPlay и Винза-
вод, около парков и зон отдыха. 
После прошлогодней рекон-
струкции улиц станции верну-
лись на Садовое кольцо, 1-ю 
Тверскую-Ямскую, Краснопре-

сненскую, Пречистенскую, Смо-
ленскую, Ростовскую набереж-
ные.

Абонемент на сезон с вклю-
ченными получасовыми поезд-
ками, как и в прошлом году, сто-
ит 1200 рублей, 45-минутными 
— 1500. Кроме того, во время 
чемпионата мира будет действо-
вать тариф с включенной стра-
ховкой и увеличенным време-
нем бесплатного проезда с 30 до 
60 минут. В Хамовниках рядом с 
«Лужниками» количество стан-
ций велопроката увеличат с 23 
до 29. Тариф активируют с 9 
июня. 

Для того чтобы пользоваться 
велопрокатом, необходимо за-
ново переустановить приложе-

ние. В программе поменялась 
карта, она грузится быстрее, а 
кроме того, появилась возмож-
ность записывать треки своего 
передвижения. Вся история пое-
здок пользователя сохранена и в 
новом приложении. Как ранее 
заявлял Максим Ликсутов, в Мо-
скве планируется запустить и 
бесстанционный велопрокат — 
ориентировочно это может про-
изойти после чемпионата мира.

Мэр Москвы объявил кон-
курс на новый дизайн городской 
велопарковки. Он будет прохо-
дить в течение месяца, победи-
тель получит трехлетний абоне-
мент на пользование велопрока-
том и электровелосипедом. 

Работы принимаются  до 
2 3 . 0 0  2 0  м а я  п о  а д р е с у : 
veloparkovka@mos.ru и в кон-
такт-центрах «Московский 
транспорт». Напомню, в этот 
день в Москве пройдет велопа-
рад, а также возрожденная лю-
бительская велогонка по Садо-
вому кольцу. 

Акцент

 В течение ближайших лет 
будет добавляться по 50 стан-
ций и 500 велосипедов

СТРОИТЕЛЬСТВО Качество домов 
по программе реновации 
под контролем

Проверяют даже 
воздух 

Александр Мелешенко

П О Д   О С О Б Ы М  контролем в 
столице находится строительст-
во домов по программе ренова-
ции, принятой в прошлом году. 
Известно, что квартиры москви-
чи, которые переедут из снесен-
ных пятиэтажек второй волны, 
должны быть комфорт-класса, с 
улучшенной отделкой. Но ведь 
как бы ни были высоки заданные 
стандарты, всегда есть опа-
сность, что недобросовестный 
подрядчик попытается сдать в 
эксплуатацию халтуру. А потом 
новосел расхлебывайся с недо-
делками…

Чтобы этого не случилось, 
за каждым домом налажен жест-
кий контроль, сообщил вчера 
журналистам зампредседателя 
Мосгосстройнадзора Сергей Му-
зыченко. Он рассказал:

— К старту программы рено-
вации мы получили дополни-
тельные ресурсы  К примеру, 
штат созданного в 2012 году 
Центра экспертиз, исследова-
ний и испытаний в строитель-
стве был расширен сразу на 
треть.

— Благодаря этому ведомство 
взяло на работу дополнительно 
47 специалистов, а также заку-
пило более 200 единиц различ-
ного измерительного оборудо-
вания, — рассказал «РГ» замди-
ректора Центра Вячеслав Фузе-
ев. — Новая техника, в частно-
сти, позволяет досконально 
проверять качество отделочных 
работ, износостойкость наполь-
ных и лакокрасочных покры-
тий, качество строительных ма-
териалов, звуко- и теплоизоля-
цию.

В новостройках проверяют 
даже качество воздуха и воды 
в квартирах. С этой целью ис-
следуют, не выделяют ли отде-
лочные материалы вредные ис-
парения, не снижается ли каче-
ство воды, к примеру, из-за неи-
справных труб. В этом году 
Центр экспертиз проведет на 
объектах реновации более 3,5 
тысячи исследований.

Недочеты, которые уже выяв-
ляются в новых домах ренова-
ции, строители оперативно 
устраняют. По словам Музычен-
ко, экспертов  чаще всего не 
устраивает именно качество от-
делочных работ — где-то плохо 
поклеены обои, где-то неровные 
полы и стены. Пока строители не 
устранят эти недоделки, город  
работу у них не принимает.

Так же требовательно Мос-
госстройнадзор относится и к 
другим новостройкам. А их в 
Москве с каждым годом все 
больше. Только в первый квар-
тал этого года выдано 560 разре-
шений на строительство — об-
щий объем застройки по ним со-
ставляет почти 3,8 млн кв. м, из 
которых без малого 3 млн «ква-
дратов» — жилье. По сравнению 
с первым кварталом прошлого 
года рост более чем впечатляю-
щий — тогда было выдано 399 
разрешений на 2,04 млн кв. м, то 
есть сейчас почти вдвое больше.

Эти цифры, по мнению Сер-
гея Музыченко, свидетельству-
ют не только о стабильности, 
но и о растущей активности ин-
весторов на строительном рын-
ке столицы. Ни о каком спаде 
речи не идет — вопреки прогно-
зам скептиков, ожидавших сни-
жения активности инвесторов 
из-за больших объемов строи-
тельства по программе ренова-
ции, интерес бизнеса к строи-
тельству жилья только растет. 
Увеличивается  и количество 
проведенных в городе проверок. 
В частности, только за первые 
три месяца этого года их состоя-
лось более 2,4 тысячи.  Все выяв-
ленные свыше 10 тысяч наруше-
ний были в итоге исправлены. 

ОБРАЗ ЖИЗНИ Проект «Московское 
долголетие» привлек уже около 
100 тысяч москвичей

И дольше век

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА в Москве на ВДНХ стар-
товал городской фестиваль-вы-
ставка «Московское долголе-
тие-2018. Время новых возмож-
ностей». На три дня 69-й павиль-
он стал огромной площадкой бо-
лее чем для 900 семинаров, лек-
ций и мастер-классов, подготов-
ленных специально для москви-
чей старшего возраста.

Пришел познакомиться с вы-
ставкой и мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Москвичи встретили его сло-
вами: «Спасибо, что продлили 
нашу молодость!» Пока глава го-
рода осматривал стенды, горожа-
не наперебой рассказывали ему о 
понравившихся занятиях, кото-
рые регулярно посещают в своем 
районе: кто о фитнесе, кто о кур-
сах компьютерной грамотности, 
а кое-кто уже демонстрировал 
знание английского языка, из-
учать который начал тоже в рам-
ках «Московского долголетия». 
«Проект оказался очень востре-
бованным. За неполные два меся-
ца, с момента его старта, в круж-
ки и секции записались около 
100 тысяч человек, — сообщил 
журналистам Сергей Собянин. — 
Это программа для московских 
пенсионеров, которым надоело 
сидеть дома, которые хотят об-
щения, вести активную жизнь и 
найти новых друзей».

По словам мэра, социальный 
проект «Московское долголе-
тие» уникальный, ему нет ана-
логов ни в России, ни в мире. 
Суть его в том, что город предо-
ставляет москвичам старшего 
поколения широкие возможно-
сти для бесплатных занятий 
физкультурой, спортом, творче-

ством, для активного досуга и 
самообразования. «Это новое 
качество жизни для пенсионе-
ров, которые хотят быть в фор-
ме, в курсе и в хорошем настрое-
нии, — подчеркнул Собянин. — 
Двигательная активность, реа-
лизация талантов, получение 
новых знаний, живое общение — 
это то, что нужно пожилым мо-
сквичам для долгой, здоровой и 
полноценной жизни». 

Перед приходом главы города 
молодая пенсионерка из Лефор-
тово — 57-летняя Галина Леони-
довна Брынчева побывала на ма-
стер-классе по макияжу. Вместе с 
новым обликом заметно помоло-
девшей женщины Галина Леони-
довна получила с десяток секре-
тов красоты. 

«Главная ценность этого про-
екта в том, что он продлевает 
людям жизнь», — так проком-
ментировала «Московское дол-
голетие» главный гериатр Мин-
здрава России Ольга Ткачева. 
Напомню, Сергей Собянин не-
давно сказал, что москвичи, 
средняя продолжительность 
жизни которых сейчас 77,9 года 
к 2022 году будут жить уже в 
среднем по 80 лет. 

ЦИФРА

75
ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК
приступили к занятиям в кружках 
и секциях

Социальный проект 
уникальный, 
ему нет аналогов 
ни в России, 
ни в мире

В этом году в Москве можно арен-
довать больше 4 тысяч велосипе-
дов, в том числе 260 электрических. 

СПРАВКА «РГ»
Фестиваль-выставка «Москов-
ское долголетие» продлится три 
дня — с 26 по 28 апреля. Время ра-
боты площадок с 10.00 часов утра 
до 18.00 часов вечера. Все меропри-
ятия абсолютно бесплатны.

Пока строители 
не устранят недо-
делки, город  работу 
у них не принимает
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КРИМИНАЛ Столичные
полицейские выявили
сеть криминальных
фармацевтов

В аптеке грянул 
«Гром»

Михаил Фалалеев

СИЛЬНОДЕЙСТВУЮЩИЕ лекарственные средства нар-
козависимым людям продавали в некоторых аптеках Мо-
сквы без рецептов и кассовых чеков, но при этом с басно-
словной наценкой — от 550 до 1500 процентов. Доход орга-
низаторов этой аферы составлял до 5 млн рублей в сутки.

Официальный представитель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что масштабный рейд по столичным аптекам 
провели сотрудники Управления наркоконтроля ГУ МВД 
по Москве при силовой поддержке отряда специального 
назначения «Гром». Этот рейд — одно из мероприятий по 
декриминализации фармацевтического рынка. Нарко-
дельцы стремятся взять под свое, так сказать, крыло част-
ные аптеки не только для торговли наркотиками, но и кон-
трабандными лекарствами по завышенной цене. 

— Проверено 38 аптек и офисное помещение, арендуе-
мое фигурантами. Изъято более 18 тысяч таблеток, 2 ты-
сячи флаконов, системные блоки компьютеров, денежные 
средства и материальные ценности на сумму свыше 10 
миллионов рублей, а также документы, касающиеся фи-
нансово-хозяйственной деятельности участников группы 
и имеющие значение для расследования, — рассказала 
Ирина Волк. 

Полицейские задержали лидеров и активных участ-
ников группы. Возбуждено 8 уголовных дел. 

 В этот же день московские полицейские нанесли дру-
гой, но не менее продуктивный визит — в одну из квартир 
в Уваровском переулке, что на северо-западе Москвы. 
Хозяин жилья 1986 года рождения хранил приличный 
арсенал — 267 патронов различного калибра, пистолет-
пулемет, 6 револьверов, 6 пистолетов, 2 охотничьих ка-
рабина «Сайга», травматические пистолеты, приборы 
для бесшумной стрельбы и даже артиллерийский снаряд. 
Возбуждено дело по статье 222 УК РФ  — «Незаконные 
приобретение, передача, сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, его основных частей, боеприпасов».

По версии оперативников, задержанный москвич был 
высококвалифицированным мастером, но занимался не-
законным оружейным бизнесом — скупал, ремонтировал 
или переделывал украденное у законных владельцев или 
приобретенное у «черных копателей» оружие, а затем 
продавал его представителям криминала.  

АКЦИЯ 
В Челябинске
придумали,
как вернуть
популярность 
библиотекам

«МОДНО 
НОСИТЬ 
КНИГИ» 

Татьяна Владыкина

ПРОДВИНУТАЯ челябинская 
молодежь нашла простой и эф-
фективный способ вернуть в би-
блиотеку молодых читателей. 
Они сняли видеоклип и презен-
товали его на сайте библиотеки 
имени Пушкина. Вдохновителя-
ми и исполнителями стали сту-
денты Челябинского института 
культуры и молодые библиоте-
кари.

В ролике под названием 
«Модно» все по-модному. Мод-
ные зализанные ботаники сидят 
в библиотеке и со знанием дела 
перелистывают страницы, гла-
мурная клубная молодежь тусу-
ется с книгами, и даже любите-
ли рэпа в подворотнях читают 
рэп с книгой под мышкой. 
«Очки Гуччи, худи Армани/Будь 
круче — книга в кармане», «Во 
всех уголках от Челябы до 
Риги/В этом сезоне модно но-
сить книги/Из колонок на рапи-
де/Не Окси и Биги/Бродский 
нынче в моде/Модно носить 
книги/.

«Часто ли вы сами ходите в 
библиотеку, поинтересовался 
корреспондент «РГ» у автора 
текста и режиссера зажигатель-
ного клипа Максима Першуко-
ва.

— С утра до вечера, — говорит 
Максим. 

Оказалось, он — один из со-
трудников библиотеки имени 
Пушкина. Поэтому знает, о чем 
говорит. И поет. Петь, кстати, 
ребята позвали молодых вока-
листов Никиту Поздеева и Лину 
Крайв. Максим окончил Челя-
бинский институт культуры по 
специальности «режиссура и 
театрализованное представле-
ние праздников», сейчас рабо-
тает в библиотеке и учится в ма-
гистратуре.  

— Это не первый наш клип 
для библиотеки, — рассказывает 
Максим. — Просто однажды мы 
подумали: а почему все хотят 
привлечь молодежь и не хотят 
попробовать сделать это на «ее 
языке»?Давайте снимем клип!

Команда очень долго работа-
ла над роликом, оттачивала все 
до мелочей. В минувшую «Би-
блионочь» видеоклип был пред-
ставлен на сайте библиотеки.

— Библиотекам нужна пере-
загрузка, — уверен автор песни 
«Модно». — Можно оставаться 
академичной, но менять при 
этом язык общения с посетите-
лями. Нужно, чтоб молодежь 
понимала, что библиотека — это 
не только книжная пыль, но ин-
тересное, и даже футуристич-
ное место. У нас в библиотеке 
есть классический Пушкинский 
зал и зал Молодежный. В Моло-
дежном — яркие стены, артхау-
сная мебель. 

Гаджетозависимым любите-
лям повторять, что эра бумаж-
ной книги завершилась, Мак-
сим и его единомышленники 
просто советуют записаться в 
библиотеку.

— Важно не забывать, что би-
блиотека — кладезь знаний, — 
напоминает простую истину 
молодой библиотекарь. — В Ин-
тернете, как бы это странно ни 
звучало, можно найти не всю 
литературу, не каждая книга 
есть в свободном доступе. А в 
библиотеке ты можешь полу-
чить книгу на две недели и про-
читать ее полностью от корки 
до корки несколько раз. И не 
платить деньги.

Молодые библиотекари об-
ещают продолжить свои экспе-
рименты с видеоработами и 
«перезагрузкой» библиотек.

— Если получится, запустим 
еще и познавательный контент 
на Ютьюб-канале, но подробно-
сти пока раскрывать не буду, — 
интригует Максим.

ВЫСТАВКА XX век — 
в платьях и шляпках 

Мода в рамках 
ГОСТов

Елена Новоселова

НАРЯДЫ культовых актрис и балерин — фавориток во-
ждей, платья частных портних и мастеров спецателье 
для советской элиты, сшитые из трофейных тканей, дам-
ская одежда, выполненная западными домами мод в 20—
70-е годы минувшего века... На ВДНХ открылась первая 
выставка Музея моды, посвященная историческому ко-
стюму — «Весна и мода. Коллекция из фонда Александра 
Васильева».  Экспозиция будет обновлена еще два раза: 
цикл продолжат выставки «Пляжная мода» и «Гламур 
80-х». Если заклеенные белой бумагой окна стеклянного 
павильона смогут защитить уникальную коллекцию. Ни-
что так не разрушает текстиль, как солнечный свет.

Васильев, как всегда элегантный и яркий одновремен-
но, объяснил, что многие модели достались ему на рас-
продажах крупнейших музеев.

— В частности, вот это, — указал он на синее платье, вы-
шитое маргаритками, — ранее принадлежало Бруклин-
скому музею в Нью-Йорке.  Музей решил расстаться с 40 
тысячами (!) платьев. Из них 12 тысяч забрал музей «Ме-
трополитен», который обладает самой крупной мировой 
коллекцией одежды от XVII до XXI века. А на аукцион 
было выставлено 28 тысяч предметов одежды.

Впрочем, многое в коллекции историка и из частных 
шкафов и гардеробов, к примеру, все наряды балерины 
Ольги Лепешинской, которую обожал Иосиф Сталин. 
Или знаменитой московской актрисы и большой модни-
цы Ирины Чижовой: «Она прожила 93 года и не выкину-
ла ни одного платья. Все они перешли ко мне», — Алек-
сандр Васильев останавливается у розового капронового 
облака и сообщает, что стиль New look, придуманный 
Кристианом Диором в конце сороковых, эта воплощен-
ная в креп-жоржете и крепдешине женственность, лишь 
мечта о создании семьи. — Вернувшиеся с войны мужчи-
ны хотели видеть в окружающих их женщин матерей их 
будущих детей. Так возник известный по фильмам 50-х — 
пышные юбки, узкие талии — стиль «Мама». 

Есть в коллекции и вещи из магазина. Например, за-
мечательное итальянское платье, купленное в конце 60-х 
годов в легендарной сотой секции ГУМа, где отоварива-
лись жены цековских работников.  

Мода в СССР, по известным причинам, запаздывала, 
но все же достигала отечественных модниц. Не избежали 
они и тканей в мелкий цветочек, рукавов-фонариков и 
многочисленных бантиков, вошедших в обиход европей-
ских дам в 30-е годы, когда дизайнеры увлеклись истори-
ческими цитатами из викторианской эпохи. 

«Проблема советской моды — в ее неповоротливости и 
ГОСТах, — рассказывает историк. — Сейчас нам трудно 
поверить, но ГОСТ на известный предмет женского бе-
лья «с начесом» был принят в 1917 году, до революции, и 
просуществовал до 1991 года».  

На выставке полно предметов, связанных с модой. К 
примеру, советские журналы с выкройками, которые вы-
ходили даже в годы войны. Советские журналы мод до 
1947 года не публиковали фото манекенщиц, только ри-
сунки.  

ЦЕННОСТИ Армия, РПЦ и СМИ остаются лидерами симпатий общества

Симпатизируем. Но не всем
Владимир Емельяненко 

К
ого мы любим, а кого нена-
видим? ВЦИОМ опублико-
вал новый рейтинг симпа-

тий и антипатий россиян к обще-
ственным институтам. Он впе-
чатляет противоречивостью. Ли-
дерами симпатий стали Россий-
ская армия (86 процентов), РПЦ 
(68 проц.) и СМИ (56 проц.). Рей-
тинг антипатий возглавили оппо-
зиция (38 проц.), судебная систе-
ма (36 проц.), профсоюзы (30 
проц.) и партии (27 проц.). Одна-
ко опасно с ними рядом… все те 
же лидеры симпатий — СМИ (26 
проц.) и РПЦ (14,5 проц.). Наши 
эксперты комментируют «РГ» 
общественное мнение на вулкане 
скачущих оценок.

Этот «винегрет мнений» не 
должен пугать. Когда церкви как 
воздается («за восстановление 
храмов и исторической памя-
ти»), так и достается (то за «тер-
пимость к кинопрокату «Матиль-
ды», то за выходки «попов на 
«Мерседесах») это зеркало обще-
ственного сознания,  расколото-
го противоположными представ-
лениями и ищущего единения.

И в Институте социологии 
РАН, и во ВЦИОМ, и в СПЧ, теку-
щий рейтинг одобрения и неодо-
брения людьми общественных 
институтов тоже не считают 
чем-то неординарным. А проти-
воречия в оценках (например, 
партии предлагают как «все за-
претить», так и «создать реаль-
ную многопартийную систему») 

— «новой нормой». С точки зре-
ния социологов, она отражает 
давнее противостояние общест-
венных сил традиционалистов и 
модернистов и их устойчивое 
равновесие. По замерам послед-
них 15—17 лет, 52 проц. россиян 
уверены, что перемены нужны 
всегда, 48 проц. — «все перемены 
к худшему». Но… Интересно, что 
70 проц. опрошенных среди обе-
их групп считают, что лучше до-
биться меньшего успеха в жизни, 
но не переступать через мораль 
(70 проц. «моральных людей» — 
это большой человеческий капи-
тал). Но 30 проц. не скрывают, 
что чтобы чего-либо добиться в 
жизни, «приходится пересту-
пать через моральные принци-
пы». 

 При этом среди и традицио-
налистов, и модернистов 70 про-
центов считают, что «Россия — 
особая цивилизация», а 25 проц. 
— «Россия как все» — и должна 
жить по универсальным прави-
лам.

Как показывают замеры соци-
ологов, у нас формируется вто-
рая, менее карикатурная и более 
симпатичная теневая оппозиция 
— малый бизнес, часть бюджетни-
ков — врачи, госслужащие, уче-
ные, а также священнослужители 
и офицеры иногда становятся те-
невыми лидерами оппозицион-
ных умонастроений. Именно 
этот «совокупный лидер», а не 
назначенная или «креативная» 
оппозиция создает антирейтинги 
некогда ключевым обществен-
ным системам — например, про-
фсоюзам.

— Армия, например, лидирует 
в общественных опросах, — счи-
тает главный научный сотрудник 
Института социологии РАН Анд-
рей Андреев, — потому что 2014 
год в Крыму и в 2017 году в Си-
рии показали, что Российская ар-
мия сильна и эффективна. И те-
перь даже те, кто демонизирует 
новую российскую идентич-
ность, признают, что она прио-
бретает самостоятельное звуча-
ние и содержание. Поэтому Рос-
сия в мире многими начинает 
«прочитываться» как страна, ко-
торая, реформируясь, делает 
ставку на человеческий фактор, а 
Запад — на безлично отчужден-
ные высокие технологии.

Как полагают социологи, от-
ражением перетекаемости на-
строений и предпочтений явля-
ется высокий антирейтинг судеб-
ной системы. Из чего ученые за-

ключают, что угроза обществен-
ных потрясений в России исхо-
дит не от «креативной» оппози-
ции, не от цен на нефть, не от на-
ционалистов, а от внесудебных 
расправ.

— Угроза внесудебных расправ 
в России есть, — говорит глава Со-
вета при президенте России по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека Михаил Фе-
дотов. — Именно поэтому одна из 
задач предстоящей реформы су-
дебной системы — прекратить за-
висимость служителей Фемиды 
от бизнеса и «звонков сверху». И 
лишь потом можно последова-
тельно поднимать рост законо-
послушания граждан. Ведь толь-
ко законопослушные граждане, 
включая власть и правоохрани-
телей, способны менять жизнь к 
лучшему.

Именно реформы судебной 
системы, как полагают ученые, 
могут сбалансировать модер-
нистские и традиционалистские 
ценности. Их уверенность кре-
пится на том, как россияне пози-
ционируют личные интересы: 56 
проц. считают их главными в 
жизни, а 44 проц. готовы ограни-
чивать личные интересы в угоду 
общественным.

— Раскол? — спрашивает руко-
водитель Центра комплексных 
социальных исследований Ин-
ститута социологи РАН Влади-
мир Петухов. — Ни в коем случае. 
Налицо согласие переходного 
типа. Все понимают, что коней на 
переправе не меняют. Это проме-
жуточная ценностная среда. В не 
до конца устоявшемся обществе 
«плавает» и система  ценностей, 
тяготеющяя к традиционности, 
но готовая меняться.

Татьяна Владыкина 

М
а т ь  п о к о р м и л а 
младенца грудью — 
в кофейне аэро-
порта. На ней была 
специальная оде-

жда для кормления, чтобы про-
цесс был не так заметен для по-
сторонних глаз. Но представите-
ли кафе попросили ее прикрыть-
ся или удалиться. «Виновница» 
пожаловалась интернет-сообще-
ству, написала об этом в соцсе-
тях.

Сеть ответила скандалом. Тем 
более выяснилось, что кормить в 
кофейне маленьких собачек с не-
которыми ограничениями, но 
вполне можно.

«Бойкот дебилам! Пусть разо-
рятся... с такими запретами!» — 
собиралась гроза на одном полю-
се мнений. «Нормальное прави-
ло. Я бы не хотел, чтобы у меня на 
виду в кафе вдруг кому-то при-
спичило поменять своему ребен-
ку памперс или покормить его 

грудью. Или начали бы вдруг вза-
сос целоваться, изображая вне-
запно нахлынувшую страсть», — 
высказывали не то чтобы не ре-
зонные замечания на другом по-
люсе мнений.

После скандала в Сети пред-
ставители общепита извинились 
и обещали переписать правила 
поведения. Но общество, поде-
лившееся на два лагеря, продол-
жает задаваться вопросами: кор-
мить грудью в общественном ме-
сте это норма или аморальное 
поведение? Мы совсем обезуме-
ли, раз нападаем на святое, ведь 
образ матери с младенцем — в 

пределе образ Мадонны, сопро-
вождавший человечество мини-
мум 15 веков? Или наши эмоции 
оправданны, ведь кормление 
младенцев всегда было дело ин-
тимным, личным. Должны ли мо-
лодые мамаши пользоваться все-
возможными девайсами для кор-
мления исключительно дома или 
им позволительно выходить в со-
циум?

За комментариями «РГ» обра-
тилась к владельцу культовых 
столичных кафе, ресторатору, 
книгоиздателю Дмитрию Ицко-
вичу и молодой писательнице и 
маме Анне Никольской.

 От Мадонны до роженицы: где и как уместно кормить ребенка грудью?

Акцент

 Кормить младенцев грудью 
в кофейне нельзя. А собачек 
из миски или с рук — можно

Библиотекам нужна 
перезагрузка. 
Можно 
оставаться 
академической, 
но менять 
при этом язык 
общения 
с посетителями

Общество, его воспоминания и переживания отражаются 
в моде, считает Александр Васильев.

МНЕНИЕ

ЗА
Анна Никольская, молодой писатель и мама:

— В нашем поле зрения появляется лишь то, что мы сами в него притягиваем. И у 

нас всегда есть выбор, как реагировать. Если мы видим кормящую мамочку и в 

силу каких-то причин нам это не по душе, у нас есть  два варианта: либо отреаги-

ровать на это возмущением, либо отвернуться .  Что нам ценнее: собственное 

душевное равновесие или бдение за моральным обликом окружающих? Пусть 

каждый сам решает. Лично мне кормящие матери никак не мешают.

МНЕНИЕ

ПРОТИВ
Дмитрий Ицкович, книгоиздатель и ресторатор:

— В публичных местах соблюдать скромность это хорошо. В аэропорту пересе-

каются люди разной культуры, по-разному извлекающие из событий смыслы. 

Там они вместе посещают публичные места с ограниченным выбором. В закры-

тых городских кафе степень свободы   выше, человек имеет право выбрать, куда 

пойти и где находиться. Но есть пространства, где мы все находимся в равных 

условиях — аэропорт такое место. А значит требуется повышенное соблюдение 

человеческих норм, чтобы не провоцировать ничего плохого.
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Смотрите клип на сайте 
rg.ru/art/1537723

Дискуссии Почему кормящие матери становятся причиной 
 общественного недовольства

Мадонна — это 
«слишком личное»? 
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Сусанна Альперина

П
ерефразируя высказыва-
ние «Друг, всегда помни, 
что падать не страшно, 

страшно никогда не летать»: 
жить не страшно — страшно, что в 
итоге твой сын не снимет о тебе 
такого фильма, который снял Лео 
Габриадзе  о своем отце Резо. 
Основателе Театра марионеток в 
Тбилиси,  сценаристе более чем 
35 фильмов, среди которых «Не 
горюй!», «Мимино», «Чудаки», 
«Кин-дза-дза». Фильм редкая воз-
можность услышать говорящего 
Резо Габриадзе, который обычно 
выражает свои мысли рисунками 
и театральными постановками. 
Продюсером в картине о Резо 
Габриадзе выступил Тимур Бек-
мамбетов. Премьера фильма в 
Москве открывала 18-й фести-
валь искусств «Черешневый 
лес», и организатор Bosco, как 
обычно, пригласил самых  име-
нитых первых зрителей — среди 
гостей были Никита Михалков, 
Михаил Жванецкий, Владимир 
Познер и другие. Обозреватель 
«РГ» расспросила о фильме его 
создателя Лео Габриадзе.

Представьте, пожалуйста, кар-
тину  нашим читателям
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Это в основном ани-
мационный фильм. Он называет-
ся документальным, но на самом 
деле это смесь жанров. Он авто-
биографичный, передает исто-
рию взросления. Плюс в нем есть  
рассказчик: мой отец рассказы-
вает о своей жизни, о детстве. У 
меня отец писатель, художник, 
он постоянно в творческом про-
цессе. Когда я был маленьким, он 
мне рассказывал про себя, что у 
него происходило в жизни. Все 
эти истории были  маленькие, 
отец любит импровизировать, 
придумывать на ходу какие-то 
новые детали.  И мне пришло в го-
лову, что вот этот момент живой 
речи хорошо бы было как-то со-
хранить для зрителя.  Потом отец 
нарисовал эскизы. Я чуть-чуть 
анимировал. Шесть или семь лет 
назад мы поговорили с  Тимуром 
Бекмамбетовым. Ему проект 
очень понравился, и он сказал, 
мол, давайте, попробуем — он не 
боится экспериментов.  

Фильм из двух составляющих. 
Одна — отец рассказывает в сту-
дии. Другая — его рисунки, кото-
рые оживают. Мы смонтировали, 
потом попросили отца нарисо-
вать всех героев. Резо каждый 
день нас радовал какими-то но-
выми эскизами. Мы сами разыг-
рывали сцены и были актерами.

Среди героев фильма есть  и  Ле-
нин, и Сталин, и Толстой, и Мен-
делеев... И даже говорящие и ку-
рящие лягушки…
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Все, что в голову мо-
жет прийти десятилетнему испу-
ганному ребенку в 1946 году. 
Смесь реальности и фантазии, 
все перемешано, отец этим сла-
вится. Этот процесс был похож 

на наш театр — кукольные спекта-
кли тоже такой условный жанр. И 
фильм  пронизан той же нотой 
светлой грусти и улыбкой.

Трудно ли тоже быть творче-
ским человеком в присутствии 
такого талантливого папы?
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Есть сложности, ког-
да работаешь с родителем. Мало 
того, что не про других людей пи-
шет и рассказывает, а про себя, 
так  еще и  про нашу бабушку, де-
душку, прабабушек. Отец по-сво-
ему привык работать, у него свой 
метод. Он не всегда синхронизи-
руется с производством, но нель-
зя с ним строго общаться.

Лео, не помню, чтобы вы занима-

лись анимацией. Всегда любили 
компьютеры, спецэффекты... 
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Я учился компью-
терной графике, анимации в  на-
чале 90-х. Чуть-чуть это познал в 
школе. А потом судьба так сложи-
лась, что  работал в рекламе. Но  
компьютерное образование не 
давало покоя. Это с одной сторо-
ны. С другой — российская школа 
анимации очень плодовита, зна-
менита на весь мир и уважаема. 
Есть такие мастера, как Юрий 
Норштейн, которые работают в 
технике классической переклад-
ки. В 90-х годах появились про-
граммы, которые могли это ими-
тировать. Из-за этого в анимации 
с тех пор и случился «бум», пото-
му что появилась возможность 
легче и быстрее работать.

Эстетика перекладки мне по-
казалась наиболее подходящей 
для Резо, потому что у него и 
спектакли, и все, что он делает, 
рукотворное. А техника пере-
кладки тоже очень похожа на сде-
ланную вручную, несмотря на то, 
что у нас она компьютерная. Мы  
вначале думали, что можно будет 
анимацию 3D делать, но это дало 
бы привкус технологичности, а 
этого не хотелось.

ТЕАТР Дмитрий Крымов поставил «Муму» в Театре Наций

Где собака зарыта
КИНО В прокат выходит «Знаешь, мама, где я был?» — 
фильм про детство Резо Габриадзе

Вожди и лягушки

Наталья Шаинян

К
огда Дмитрий Крымов 
предложил Евгению Миро-
нову поставить спектакль 

по Тургеневу, худрук Театра На-
ций согласился с радостью — и ин-
туиция его не подвела. Влюблен-
ный в театр, в его физическую, 
техническую, вещную и зримую 
сторону не меньше, чем в его иде-
альную суть, Крымов рассказы-
вает о театре и его художнике, 
точнее — художниках. Герой — 
протагонист, альтер-эго режис-
сера, он — сочинитель, он актер и 
режиссер, задумавший поста-
новку по Тургеневу. Феллиниев-
ская история о муках творчества 
художника, спектакль о рожде-
нии спектакля — это один из смы-
словых слоев постановки. В глав-
ной роли — Алексей Вертков, 
светлоглазый, с жестким лицом, 
хрипловатым, очень мужским го-
лосом, узкой сутуловатой фигу-
рой; ученик Женовача, один из 
самых тонких и глубоких актеров 
среднего поколения. Крымов вы-
водит на сцену и тех, кто всегда за 
кулисами — помощника режиссе-
ра: обаятельная Инна Сухорец-

кая здесь отважно себя засуши-
вает, превращаясь в замотанного 
в безразмерную кофту, лишенно-
го пола и возраста театрального 
духа в очках и стоптанных туф-
лях. С краю сцены беспрестанно 
что-то жует огромный тихий 
«монт» (Константин Муханов) — 

монтировщик с протезом-клеш-
ней вместо руки отвлекается от 
еды лишь по настоятельному тре-
бованию помрежа что-то отнести 
или подключить. Он глух, как Ге-
расим, туп, как Калибан, чужд и 
страстям, и красоте, смеху и сле-
зам, бушующим на сцене. 

Текстовая основа спектакля 
сплетена из «Записок охотника», 

«Бежина луга», «Певцов» — почти 
сплошь описания природы и вы-
зываемых ею движений души, 
никакого внешнего действия. 
Оно на сцене развивается само-

стоятельно, синусоидой вдоль 
словесной оси, вверх и вниз — от 
смеха к печали. Жанр постанов-
щик обозначил как «комедия 
дель арте» — герои спектакля то 
сближаются со своими персона-
жами, то говорят от самих себя, 
новости сегодняшнего дня им-
провизированно включаются в 
действие. Часть персонажей 

остаются масками — затянутая в 
черные шелка щебечущая по-
французски возлюбленная героя 
(Елизавета Юрьева) или близкая 
к маразму и намертво прилип-
шая к сцене, как ракушка, поль-
ская актриса Гржибовская (бле-
стящие интермедии Алины Ход-
жевановой). Еще один, если не 
главный персонаж — сам театр, во 
всей смешной и великолепной 
неразберихе своего реквизита, 
игрушечных и живых собак, за-
водных белок, сплетенных про-
водов, открытых люков. Всей 
этой красотой упоенно дирижи-
рует Охотник, он же режиссер, не 
замечая и отмахиваясь от непо-
седливой девочки, вертящейся 
под ногами.

Если Вертков — ум, нерв, 
смысл и воображение театраль-
ного организма, тот, кто легко 
присвоил себе огромные куски 
тургеневского текста, соединил 
иронию и затаенную боль, то сер-
дце и душа спектакля — героиня 
Марии Смольниковой. Щенок-
подросток, дитя, у которого глаза 
горят азартом и восторгом, а до-
верчивость, непоседливость, лю-
бопытство и внезапная проница-
тельность и тонкость складыва-
ются в характер редкой живости 
и прелести, разом и детской, и 
девчоночьей, и собачьей. 

Погибает она случайно, от 
руки — точнее, тяжелого протеза 
недоумка-монтировщика, кото-
рым он смахнул девочку в люк. 
Гибель той, которую при жизни 
замечали, только когда она всем 
мешала, обессмысливает всю те-
атральную махину, лишает весе-
лья кутерьму, гасит огни. Тош-
нотворной пошлостью звучит те-
леконцерт краснознаменного 
хора и пионерии — частушки про 
Муму занимают ту публику, для 
которой бессмысленно ставить 
спектакли по Тургеневу. Охотник 
и его возлюбленная стоят на ра-
зоренной, затемненной и опу-
стевшей сцене, а потом молча и 
медленно уходят с чемоданами в 
светящуюся неизвестность. Едва 
ли не самый безнадежный спек-
такль Дмитрия Крымова испол-
нен пронзительной красоты и 
любви — к театру и людям, кото-
рые его делают и для которых он 
делается.

Театр Наций. Москва. Поне-
дельник, 7 мая. Начало в 19.00.

В главной роли — Алексей Вертков, 
один из самых тонких и глубоких 
актеров среднего поколения. 

Акцент

 Текстовая основа спектакля 
сплетена из «Записок 
охотника», «Бежина луга», 
«Певцов»

Премьера детектива 
«По законам военного времени» 
(новые серии) — 
на Первом канале 
5 мая в 21.20, 6 мая в 21.30.
С момента событий, разворачиваю-

щихся в первой части фильма, не 

прошло и полугода. Герои — следова-

тели военной прокуратуры Иван Ро-

котов (актер Евгений Воловенко), 

Николай Мирский (Максим Дрозд) и 

Светлана Елагина (Екатерина Кли-

мова) — вырвались из киевского 

«котла» и добрались до Харькова, где 

полным ходом идет эвакуация. 

Им предстоит передать в центр све-

дения о немецкой шпионской орга-

низации. 

Но неожиданный приказ руководст-

ва вынуждает их задержаться в го-

роде. Вместе с эвакуируемыми 

предприятиями, под видом бежен-

цев, на восток движутся группы не-

мецких диверсантов, цель которых 

— диверсии и саботажи на военных 

заводах, расположенных на Урале и 

в Западной Сибири. 

Пытаясь выявить каналы переправ-

ки лазутчиков в советский тыл, Ро-

котов с Елагиной узнают, что дейст-

вующая в Харькове организация на-

прямую связана с киевской группой, 

раскрытой ими за несколько часов 

до сдачи города. 

И, самое главное, куратор обеих 

этих группировок занимает высокий 

пост в Главной военной прокурату-

ре в Москве. Все это делает положе-

ние героев фильма еще более опа-

сным, тревожным, зато сюжет — к ра-

дости телезрителей — станет еще бо-

лее сложным. Параллельно смелая 

«тройка» помогает своему верному 

шоферу и помощнику Григорию Фе-

доренко (Александр Панкратов-

Черный)… 

Детективная линия фильма будет за-

путанной, а финал — непредсказуем.

«Военные картины сами по себе по-

дразумевают, что на съемках будет 

тяжело физически. На съемках но-

вых серий «По законам военного 

времени» мы работали в полях — на 

улице +40, а мы в военной форме… 

От вагончиков до съемочной точки 

идти минут двадцать, поэтому мы 

все мечтали о локации, которая бу-

дет в павильоне осенью. 

В итоге снимались в каких-то полу-

разрушенных подвалах с выбитыми 

окнами, с плесенью, в туберкулез-

ных диспансерах, в сырости и скле-

пах. Это было еще хуже, чем жара. 

Все это изнанка, которая остается 

за кадром. Но есть и другие вещи, 

ради которых я занимаюсь этой про-

фессией — то, что называется твор-

чеством. 

Военные фильмы — это такая благо-

датная и неисчерпаемая тема, кото-

рая всегда волновала и будет волно-

вать не только зрителя, но и тех, кто 

делает кино. 

Наша война будет жить в нашем 

кино, сериалах, музыке — во всех 

проявлениях искусства, до тех пор, 

пока мы помним о ней. Память об 

этом страшном событии передается 

нашим детям чуть ли не на генетиче-

ском уровне, а с помощью таких 

фильмов эту тонкую связь с прош-

лым можно сохранить. 

Мне кажется, это очень правильно — 

знать и помнить, — говорит сыграв-

шая в этом фильме следователя во-

енной прокуратуры Светлану Елаги-

ну актриса Екатерина Климова.

30 Seconds to Mars (США). 
Мировой  Monolith Tour. 
Санкт-Петербург, 
СКК «Петербургский» 
27 апреля, пятница; 
Москва, СК «Олимпийский», 
28 апреля, суббота. 
Одна из самых эмоциональных, напо-

ристых и стильных рок-групп мира 

представляет в мировом туре свой но-

вый, пятый по счету альбом America. 

Нынешняя мода на песни 30 Seconds 

To Mars базируется в основном на то-

тальной концертной деятельности 

группы, ее кипучих, эпатажных шоу и, 

конечно, на харизме лидера коллекти-

ва — певца и гитариста Джареда Лето. 

Ведь в современном роке  не так мно-

го ярких личностей, в которых можно 

влюбляться девушкам и которых сто-

ит уважать крепким парням. 

Времена Джима Моррисона, Фредди 

Меркьюри и Джона Леннона давно 

миновали. Кто ныне может хоть в чем-

то восполнить этих рок-героев? Толь-

ко Дэн Рейнольдс из Imagine Dragons, 

да и пожалуй Джаред Лето. 

Симпатичный, ироничный, 

целеустремленный,  арти-

стичный, бое-

витый,  не-

равно-

душный и обо всем имеющий свое 

мнение, да и не прячущийся от по-

клонников — а особенно от поклон-

ниц! — в бронированных линкольнах. 

Вот и поэтому  тоже на всех концертах 

этих гастролей 30 Seconds To Mars, на-

чиная с Северной Америки — неизмен-

ные аншлаги.

Мировой  Monolith Tour приурочен к 

выходу 6 апреля пятого диска группы, 

получившего название America, ибо 

все трое родом как раз из США. 

Да и крен в текстах теперь — на секс, 

притворную удаль, понты, политику… 

Прямо скажем, это не лучшая пла-

стинка мэтров пост-гранджа и нео-

прогрессивного рока. 

Теперь 30 Seconds To Mars уже все 

больше влечет в электропоп и арт-

поп:  эффектные мелодии, бравурные 

вокальные партии, наследие эмо-

культуры… Зато и потенциальных хи-

тов для массовой аудитории на 

America больше, чем на вышедшем 

пять лет назад невнятном релизе Love, 

Lust, Faith+ Dreams.  

Музыка   теперь стала  проще, доступ-

ней для восприятия, и хотя внятных 

«хуковых» мелодий опять дефицит, 

зато пылкости и   страсти — хватает. 

За это 30 Seconds To Mars и любят.  А 

еще и за два сингла с их нового диска — 

Walk On Water и Dangerous Night,  про-

гремевших в хит-парадах разных 

стран мира: от  Канады до Австралии и 

Японии.

В  мировом туре Monolith (так  называ-

ется трек, открывающий  новый аль-

бом) звучат и обе  главные новые пе-

сни — Walk On Water  и Dangerous Night 

. Нет повода сомневаться в том, что 

они будут  обязательно сыграны и в 

России.  

Не обойдется и без давних, увен-

чанных разными премиями гро-

могласных и зычных хитов 

The Kill (Bury Me), This 

Is War, Up In The Air 

и, конечно же, — 

Kings And 

Queens... 

А  свой  лихой и  

отважный хит 

Hurricane музыканты грянут даже с 

хором… 

Из неожиданностей — исполне-

ние кавер-версии  хита хип-хоп и 

r&b певицы Рианны.  

Всего,  как ожидается, в кон-

цертах  будет исполнено 16 

композиций.  И с нового аль-

бома, и  со всех четырех  

предыдущих. Причем 

сыгранные на бис  пе-

сни определены зара-

нее, это — Walk On Water 

и Close to the Edge.     

Город гнева. Сталинградская битва 
в литературе. 
Дом И.С. Остроухова в Трубниках. 
26 апреля — 1 июля.
«Их товарищи чистили оружие, слу-

шали гитару, спали, разговаривали, 

пили чай…» — это все зачеркнуто, а 

поверх, синей ручкой «…они писали 

письма, брились, ели хлеб, пили чай, 

мылись в самодельных банях». 

Страницы «Жизни и судьбы» — все 

синие от правки Василия Гроссмана, 

такой он отдал машинопись на хра-

нение своему другу Василию 

Лободе, и она много лет сохраня-

лась в его семье. Наследники пере-

дали три толстых папки в 

Государственный литературный 

музей — и вот листы из рукописи, 

подсвеченные в лайтбоксах, пред-

ставляют Гроссмана на выставке. 

75-летие победы под Сталинградом 

ГЛМ отмечает написанными фронто-

выми красками портретами трех 

русских писателей, видевших город 

в его страшные дни и написавших о 

нем свои главные книги.

Именно таким, порушенным от края 

и до края, наблюдал Сталинград Кон-

стантин Симонов, переправляясь од-

нажды с левого берега Волги на пра-

вый, сталинградский: выставку от-

крывает развернутая панорама руин. 

Известные поодиночке снимки Вик-

тора Темина, плывшего на пароме 

вместе с Симоновым, впервые сое-

динены тут в один кадр. Рядом с пано-

рамой — симоновский рабочий блок-

нот («метрах в 700 впереди вижу нем-

цев…их пули долетают до завода»), 

серая страница «Правды» с трехко-

лонником «Дни и ночи», выросшим в 

43-м в повесть. На соседнем стенде — 

наградной лист от 1942 года, сообща-

ющий о том, что «полковой инженер 

Виктор Некрасов проявил инициати-

ву в деле укрепления Мамаева курга-

на», и осколок снаряда с Мамаева, 

всю жизнь хранившийся Виктором 

Платоновичем.

Но таких экспонатов на выставках, 

проводимых Литературным музеем, 

всегда мало — представленных ГЛМ 

рукописей, книг, рисунков хватает, 

чтоб зритель усвоил дух эпохи и ат-

мосферу событий. В первом зале, 

рассказывающем о писательской по-

мощи фронту, гораздо ярче сборни-

ков статей Эренбурга, стихов Сурко-

ва и Долматовского, выходивших в 

42-м тонкими брошюрами и на пло-

хой бумаге, смотрятся плакаты с убе-

гающими в подштанниках немцами 

и текстовками Демьяна Бедного. 

Зал Некрасова украшен лишь не-

большими, резкими по цвету аб-

стракциями художника-фронто-

вика Файтеля Мулляра, а под 

ними — без единого просвета, 

строка к строке, листы рукописи 

«В окопах Сталинграда», некра-

совские эскизы обложек для книги, 

веселые автопортреты в пилотке и с 

оттопыренными ушами, маленькие 

газетные фотографии новоявленно-

го лауреата Сталинской премии, 

письма друзей «дорогому Вике»... 

Многое из  этого — а еще мятая пачка 

Gauloises, «паркер» в бархатном фут-

ляре, портреты на бульваре Монпар-

нас — из архива Виктора Кондырева, 

пасынка Некрасова,.

Константин Симонов наговаривал 

«Солдатами не рождаются» на кас-

сетник, а материалы к «Разным дням 

войны» хранил в папочке с завязка-

ми. Здесь же его фото в мундире 

полковника, и — в тяжелых мыслях 

над сталинградскими панорамами 

Темина.

«Живые поэты». — М.: 
Издательство «Э».
Когда в начале двухтысячных вышла 

серия книг «Поэты русского рока», 

многие говорили: кто они вообще та-

кие, эти поэты русского рока, какой 

нормальный человек поставит эту се-

рию к себе на полку? О вкусах не спо-

рят. Да и оценить современников с 

близкого расстояния всегда не-

просто. Но достойные называться по-

этами XXI века в этих томиках есть.

Проект «ЖЫ», как коротко его называ-

ет идейный вдохновитель, поэт, писа-

тель и журналист Андрей Орловский, 

или антология «Живые поэты», — объ-

единил именитых литераторов, куль-

товых музыкантов, молодых малоиз-

вестных авторов и героев андеграун-

да. Есть здесь и поэты русского рока. 

Времена меняются. Кумиры остают-

ся. Но громкие имена в книге для за-

травки, главное — высветить молодых, 

неизвестных.

Под одной обложкой в «ЖЫ» соседст-

вуют стихи Бориса Гребенщикова и 

Саши Кладбище, Ольги Седаковой и 

Татьяны Зыкиной, Всеволода Емелина 

и Ильи Кнабенгофа (больше известно-

го как Черт), Дианы Арбениной и Али-

сы Степанцовой, Евгения Сои и Loc-

Dog, Дмитрия Воденникова и Яна Ла-

совского. Правда, антология позволя-

ет всего лишь мельком взглянуть на их 

творчество: место для каждого — раз-

ворот: стильная фотография автора, 

одно стихотворение и своеобразные 

маячки для читателей — имена не-

скольких любимых поэтов.

«ЖЫ» задумывались как литератур-

ная платформа, способствующая раз-

витию и популяризации современной 

поэзии. За время ее существования в 

СМИ и социальных сетях были опу-

бликованы тексты 250 поэтов. Геогра-

фия проекта впечатляет — 80 городов 

пятнадцати стран: Россия, Финлян-

дия, Украина, Латвия, Шри-Ланка, 

Молдова, Великобритания, Беларусь, 

Израиль и многие другие.

Вот что пишет о своем проекте Орлов-

ский во вступлении: «…мы уверены, 

что несовместимость — социальная, 

возрастная, тематическая, какая угод-

но — только поможет антологии «жи-

вых поэтов» показать, насколько раз-

ной и необычной может быть совре-

менная поэзия… (далее все со строч-

ной буквы — не ошибка, так у автора. — 

Прим. ред.)

название «живые поэты» сокращает-

ся до броского «жы» и становится по-

зицией.

леха никонов писал: «слова, весь этот 

сон, действительность, есть она

или нет — вся принадлежит поэту, если 

он настоящий поэт».

настоящему поэту можно все: игнори-

ровать правила языка, поднимать

больные и провокационные темы, пи-

сать о них, используя любую лексику.

поэтому грамматически и пунктуаци-

онно мы почти не вторгались на тер-

риторию текстов, оставив большинст-

во стихов в авторской редакции.

звучит вызывающе и непрофессио-

нально? — возможно.

резкие и непричесанные стихи? — да, 

чаще всего.

но при этом искренние и настоящие, а 

потому — живые».

Книга — любопытный срез того, что 

происходит в молодом поэтическом 

мире страны. Попытка посмотреть в 

глаза и заглянуть в душу современным 

авторам, которые не собирают стади-

оны. Насколько симпатичны они 

именно вам — другой вопрос.

Вот, к примеру, стихотворение Рома-

на Мнацаканова. Просто одно из са-

мых коротких. Угадаете, кто у него 

среди любимых пиитов числится?

«Три превращения духа называю я 

вам:/ как дух становится верблюдом, 

львом верблюд / и, наконец, ребенком 

становится лев»

Фридрих Ницше, 

«Так говорил Заратустра»

Собаки лают караван идет по ним

Верблюд кивает львом гоним

Лев огибает

Обгони

Собак льва караван

И в море тело окуни

Из моря тело выгони

И им же море выгони

Соленое со дна достань

Как прах из короба гроба

В пустыне встань

И потопи

Собак льва караван

И стань ребенком.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАВЫСТАВКА КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

В «некрасовском» зале есть вещи, 
принадлежавшие Виктору 
Некрасову в годы жизни в Париже.

Фильм из двух составляющих. Одна — Резо Габриадзе говорит в студии. Другая — его рисунки, которые оживают.

Актриса Екатерина Климова сыграла следователя военной прокуратуры.

Акцент

 Смесь реальности и фанта-
зии, все перемешано, отец 
этим славится. Процесс был 
похож на наш театр

с Сусанной Альпериной с Андреем Васяниным с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 
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В современном роке такие 
яркие личности — редкость. 

Публика в них влюблена.
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БАЛЕТ В Большом театре
посмотрели «Пьесу 
для него» — четыре
премьеры для ведущих
танцовщиков

Лабиринт 
«Фавна»

Лейла Гучмазова

ИДЕЯ вечера — наш ответ «Чемберлену»: русско-амери-
канскому продюсеру Сергею Даниляну, с 2006 года радо-
вавшему мир «Королями танца». Данилян работал по 
принципу Оскара Уайльда «я неприхотлив, мне доста-
точно самого лучшего», скрещивая звезд-артистов со 
звездами-хореографами. В 2011-м он сам клонировал 
этот свой подход — с примами Большого театра. Теперь 
театр взялся за дело сам: артисты сугубо свои, лучшие — 
проект называется с брутальным подтекстом «Соло для 
него» и на афише имена Вячеслава Лопатина, Дениса Са-
вина, Игоря Цвирко и Владислава Козлова, а вот с при-
глашенными авторами вышло по-разному: две россий-
ских премьеры порадовали, две мировые не очень.  

Первым станцева-
ли «Обручение ради 
смеха» бывшего ар-
тиста Мариинского, а 
ныне приглашенного 
балетмейстера Екате-
ринбургского театра 
Антона Пимонова. 
Культурный саунт-
дрек — вокальный 
цикл Франсиса Пу-
ленка с сумасшед-
шим сопрано Натали 
Дессей. Три пары и 
солист из отборной 
молодежи Большого. «Миленькая», ничем не раздражаю-
щая неоклассика. Дежурный комплект контрового света и 
клубов дыма, старательно замирающие в арабесках девуш-
ки и с трудом таскавшие их юноши сообщили пьесе щеня-
чье обаяние, но не больше. Другая мировая премьера «Юг» 
заняла все третье отделение вечера: дело было в таверне, 
где на опусы Астора Пьяццоллы и других поставили хореог-
рафию Марихо Альварес, Пилар Альварес и Клаудио Хофф-
манн, до премьеры в Большом мало кому ведомые. Понача-
лу авторы многообещающе напомнили, что танго вообще-
то мужской танец-спор, но потом хореографическая мысль 
забуксовала и традиционные парочки перед рядами столи-
ков закачались с разной степенью убедительности, а по-
том, кто бы сомневался, двое мужчин (Денис Савин и Игорь 
Цвирко) поспорили из-за женщины (Мария Виноградова) и 
по случайности полоснули ее ножом, но так осторожно, что 
до «Кармен»-лайт сюжет все равно не дотянул. В сравнении 
«Вечер в таверне» незабвенного Игоря Моисеева выглядит 
пастозно, но эффектнее, а уж сцена в таверне из «Дон Кихо-
та», исполняемая артистами отечественных театров с боль-
шой душевной отсебятиной, — и вовсе шедевром.

На порядок лучше прошли российские премьеры. «Love 
Song» Андрея Кайдановского, русско-австрийского хоре-
ографа и наследника знаменитой фамилии, через МАМТ и 

Таганку идущего к 
статусу любимца Мо-
сквы, пытается скре-
стить русский психо-
логический с немец-
ким танцтеатром. Тут 
история о несчастли-
вой любви, где Он 
рефлексирует о 
прошлом, глядя на 
себя же — другого, не 
в силах что-либо из-
менить. Поставлено 
для тех же Дениса Са-
вина (амплуа главно-
го интеллектуала 
Большого), Игоря 
Цвирко (возможно 
самого страстного 
танцовщика Большо-
го) и неотразимой в 
облике взбалмошной 
хрупкой рыжей стер-
вы Екатерины Кры-

сановой. «Зай-кааа» — вопит Она сначала ласково, потом 
хамски требовательно, и так закручивается в трио, что уже 
не разобрать, где чьи руки и где чьи чувства. Опыт Савина 
и Крысановой времен «Болта» и «Вываливающихся ста-
рух» Алексея Ратманского, всех этих негарантированно 
звездных новых партий, в которые они ввязывались со здо-
ровым аппетитом артистов — все проросло в профессио-
нальных качествах, все в биографию, все недаром.

Однако гвоздем вечера — вполне ожидаемым — стала пер-
вая российская постановка «Фавна» действительно миро-
вой звезды Сиди Ларби Шеркауи. С артистами работали его 
ассистенты Джеймс О’Хара и Дейзи Филлипс, и спасибо им: 
Вячеслав Лопатин танцевал так, будто детство его прошло 
не в родной балетной казарме, а на просторах природы — в 
крайнем случае на всевозможных мастер-классах танце-
вально-телесных техник. Умный каждой мышцей, трепет-
ный без сомнений и тонкий без слабости, он проживал тя-
гучие такты Дебюсси в гамме от опасливой надежды до 
буйной радости. Судя по прошлым ролям, и идущий вто-
рым составом Георгий Гусев будет отличным гуттаперче-
вым Фавном — Большой все же не оскудевает большими ар-
тистами. Только вот вспоминает о них не так уж часто.

«Пьеса для него», если счесть вечер не случайностью, а 
звеном в цепи, сигналит о неочевидной смене зрительских 
пристрастий и недодуманного, но быстрого менеджерско-
го на них ответа. Тренд  — от гламура к доступному арт-хау-
су, от блеска академического исполнительства  — к обду-
манной интерпретации нестандартных хореографических 
решений. Как говорят юные, умным быть модно. Ну и дру-
гое, слишком очевидное: артисты в Большом не просто хо-
роши, а замечательны. Да что там  — они лучшее, что в теа-
тре есть. 

НАГРАДА  В Доме русского зарубежья вручили две премии Александра Солженицына

Содружество пера и кисти
Павел Зайцев

В 
Москве в Доме русского 
зарубежья вручили лите-
ратурную премию Алек-

сандра Солженицына. Ее лауре-
аты — художники, иллюстрато-
ры книги Виктор Бритвин и Сер-
гей Любаев. Хотя лауреатов в 
этом году было двое, премия не 
делилась, как бывает в таких 

случаях, оба художника получи-
ли полноценные премии.

Этот год для премии особен-
ный. В декабре исполняется 100 
лет со дня рождения Солжени-
цына. Премия была задумана 
писателем еще до возвращения 
на родину из изгнания — в 1978 
году, когда еще не было, каза-
лось, никаких оснований ве-
рить, что это возвращение со-

стоится. Тем не менее уже тогда 
Солженицын мечтал о том, что 
хорошо бы учредить в России 
литературную премию, девизом 
которой станет «Не пропустим 
достойных, не наградим пу-
стых».

Эта мечта стала реальностью 
после 1994 года, когда писатель 
вернулся в Россию. Впервые 
премия вручалась в 1998 году, 
ее лауреатом был выдающийся 
литературовед и лингвист ака-
демик Владимир Топоров. В сле-
дующие годы премией награ-
ждались поэты, прозаики, кри-
тики и литературоведы разных 
поколений, идейных и эстетиче-
ских взглядов — Валентин Распу-
тин, Ольга Седакова, Юрий Ку-
блановский, Леонид Бородин, 
Борис Екимов, Игорь Золотус-
ский, Алексей Варламов, Олег 
Павлов, Елена Чуковская, Сер-
гей Бочаров...

С 2001 года жюри премии, ко-
торое до конца своей жизни воз-
главлял сам Солженицын, при-
няло решение награждать также 
авторов трудов по русской исто-
рии, общественной, философ-
ской мысли и создателей наибо-
лее важных культурных проек-
тов, связанных с литературой. 
Так, лауреатами премии в раз-
ные годы становились философ 
и публицист Александр Пана-
рин, кинорежиссер Владимир 
Бортко (экранизация романа 
Ф.М. Достоевского «Идиот»), те-

атральный режиссер Сергей Же-
новач (за серию спектаклей по 
русской литературной класси-
ке), архивист и издатель журна-
ла «Наше наследие» Владимир 
Енишерлов и другие деятели 
русской культуры.

В исключительных случаях 
премия присуждалась посмер-
тно: Виктор Астафьев и Конс-
тантин Воробьев.

Объявление о присуждении 
премии всегда сопровождается 
короткой, но емкой формулиров-
кой жюри, как это делается при 
объявлении Нобелевской пре-
мии по литературе. 

Виктор Бритвин удостоился 
премии «за выдающиеся по каче-
ству и выразительности иллю-
страции к сказкам и мифам на-
родов мира; за глубокое и взвол-
нованное прочтение русской ла-
герной прозы взглядом художни-
ка-графика», а Сергей Любаев — 
«за преданную любовь к литера-
турной классике и ее конгени-
альное книжное оформление; за 
богатейший изобразительный 

язык, превращающий книгу в ди-
зайнерский шедевр».

Традиционно слово о лауреа-
те произносит один или двое из 
членов жюри. В этом году о дос-
тоинствах награждаемых гово-
рила писатель и филолог Людми-
ла Сараскина. На церемонию в 
Дом русского зарубежья были 
приглашены прежние лауреаты, 
писатели, критики, литературове-
ды, режиссеры, издатели и работ-
ники СМИ. Церемония, как и всег-
да, прошла в демократической ат-
мосфере, где не было «избран-
ных» и все общались друг с дру-
гом. К теплому общению распола-
гает сама атмосфера Дома русско-
го зарубежья на улице Нижняя Ра-
дищевская, прямо напротив зна-
менитого Театра на Таганке. В со-
здании этого Дома Солженицын 
принимал самое горячее личное 
участие. Сегодня это не только бо-
гатейший в России архив русского 
зарубежья — с прекрасной библио-
текой и читальным залом, но еще 
и одна из самых актуальных куль-
турных площадок Москвы.

МУЗЫКА

Легенда джаза
Херби Хэнкок
едет 
в Петербург

ЭЛЕКТРОНИКА 
СМОТРИТ 
МНЕ В ЛИЦО

Андрей Васянин

ПИАНИСТ Херби Хэнкок — сочи-
нитель музыки для фильмов Ан-
тониони и Тавернье, в 60-х со-
ратник великого трубача Майл-
за Дэвиса, выпустивший 48 аль-
бомов, взявших 14 «Грэмми». 
Обозреватель «РГ» пообщался с 
78-летним классиком накануне 
его приезда в Санкт-Петербург 
на Международный день джаза.

В новом, 49-м альбоме вы снова 
собираетесь всех удивить — сре-
ди приглашенных вами артистов 
есть главные звезды хип-хопа и 
рэпа. Что ж это будет за музыка?
ХЕРБИ ХЭНКОК: Что-то среднее меж-
ду фри-джазом, рэпом, хип-хо-
пом, электронной музыкой. Я 
еще не придумал названия. Рэп, 
хип-хоп — это же свободная поэ-
зия, артисты импровизируют, 
складывают слова на ходу, как 
джазмены — звуки. Вы послу-
шайте последний альбом Кенд-
рика Ламара To Pimp a Butterfly 
— это же клубок смыслов, зву-
ков, стилей... Я обожаю учиться 
и сейчас учусь у этих молодых 
музыкантов, и все это, неджазо-
вое, помогает мне ломать стан-
дарты и осваивать новые техно-
логии.

А к новым технологиям вас и сам 
Майлз Дэвис приучал.
ХЕРБИ ХЭНКОК: Да, однажды, году в 
63-м, он в студии чуть ли не на-
сильно усадил меня за электро-
пиано Fender. Многие музыкан-
ты тогда боялись их, не понимая, 
как может техника соединяться с 
искусством, но меня-то отец еще 
в детстве наказывал за то, что я 
разбирал на части игрушечный 
электропоезд...

Хотели узнать, что внутри?
ХЕРБИ ХЭНКОК: Конечно! (смеется) 
В колледже я учился и на музы-
канта, и на инженера и знал, что 
такое резистор и потенциометр. 
Электропиано я тогда быстро 
освоил, а там и синтезатор. И на-
чал извлекать из него звуки, ко-

торые из рояля не извлечь, де-
лать их то сладкими, то резки-
ми, похожими то на звук флей-
ты, то трубы, совмещать  одно с 
другим...

Недавно вы с Ланг Лангом игра-
ли в туре и традиционную клас-
сику. Вспоминали детство?
ХЕРБИ ХЭНКОК: А я его и не забывал, 
мои любимые композиторы до 
сих пор Шопен и Моцарт, кон-
церт которого я играл в 11 лет с 
Чикагским оркестром. Я хочу 
держать все двери открытыми. А 
уж если сказать, что я чего-то не 
должен делать, это будет силь-
нейшей мотивацией, я тут же за 
это возьмусь.

Что помогает вам выглядеть так 
молодо в свои 78?
ХЕРБИ ХЭНКОК: Так мои родители оба 
умерли в 90, были молоды душой 
и прекрасно выглядели. И я се-
годня продолжаю удивляться, 
учиться, пробовать новое, ничто 
не мешает мне оставаться юным 
и горячим.

Кино Лучшим фильмом на 40-м ММКФ стала якутская «Царь-птица»

Священная птица: 
Золотой орел
Сусанна Альперина

Ц
еремония закрытия 40-
го юбилейного Москов-
ского Международного 
кинофестиваля совпа-
ла с репетицией парада 

и весенним дождем. Ни то, ни 
другое не помешало красной до-
рожке. Причем многие ключевые 
фигуры, такие как, например, 
Джон Сэвидж и Настасья Кински, 
были также в красном.

Обозреватель «РГ» спросила 
перед закрытием у Никиты Ми-
халкова, правда ли, что у церемо-
нии закрытия новый режиссер-
постановщик Алексей Аграно-
вич? «Это — вещь внутренняя, 
техническая, не думаю, что есть 
смысл пока это обсуждать», — от-
ветил президент кинофестиваля. 
Но рука нового режиссера ощу-
щалась с первых же минут. Белые 
лучи рассекли сцену, высвечивая 
и представляя ювелирные призы 
— награды компании Chopard. 
Специальный приз «Верю!» — «За 
покорение вершин актерского 
мастерства и верность принци-
пам школы Станиславского» — 
представили особо. Всю церемо-
нию вела одна актриса — Викто-
рия Толстоганова. Нежно, по-
женски, без пафоса, ей удалось 
стать настоящей радушной хо-
зяйкой вечера. 

Начали с вручения призов за 
лучшее короткометражное кино. 
Председатель жюри этой конкур-
сной программы актер Сами На-
сери поздоровался с залом по-рус-
ски. Продолжил по-французски. 
Он посетовал на протокол — пото-
му что было трудно выбрать ка-
кой-то один фильм. Хотели отме-
тить картины «Аперитив», «Ду-
блер» и «Материя» (дебютная ра-
бота главы компании «Дисней» в 
России Марины Жигаловой-Оз-
кан), но, к сожалению, приз лишь 
один. Его получил фильм «Кон-
фетка» режиссера Ракана Маяси 
(Палестина — Ливан). 

Председатель жюри конкурса 
документального кино Саулюс 
Бержинис вручал награду вто-
рым. Он говорил по-русски. И 
также отметил сильную програм-
му, но документального конкур-
са. Сказал, что решение не едино-
гласно, но в жарких спорах побе-
дила неигровая картина Ганса 
Блока и Морица Ризевика «Чи-
стильщики» (Германия — Брази-
лия). Это фильм рассказывает о 
людях, удаляющих нежелатель-
ный контент в Интернете.

В основном конкурсе в этом 
году были представлены 16 кар-
тин. Первая награда за лучшую 
мужскую роль. Ее вручала Наста-
сья Кински, которая отметила, что 
практически каждая работа заслу-
живала приз. «Все фильмы, кото-
рые прибыли на фестиваль с раз-
ных концов света, сблизили нас», 
— сказала она. «Серебряного Геор-
гия» получил Киран Чарнок. В 
фильме «Заблудшие» он сыграл 
человека, который вышел из 

тюрьмы по досрочному освобо-
ждению. Потерял работу. Но вну-
тренние демоны никак не могут 
отпустить его. Его встреча с де-
вушкой, которая вышла из психи-
атрической лечебницы, меняет 
жизнь их обоих. Картина из Новой 
Зеландии впервые участвовала в 
конкурсе Московского кинофе-
стиваля.

«Сколько людей могут увидеть 
себя в роли, которую вы сыграли, 
— когда все для человека может из-
мениться в одну секунду. Это было 
просто прекрасно», — сказала Кин-
ски. Киран Чарнок признался, что 
всегда очень стесняется говорить 
перед большим скоплением наро-
да. Сказал, что в Москве пережил 
много хороших минут. Поблагода-
рил режиссера картины Дастина 
Финили, и всю свою семью. 

Приз за лучшую женскую роль 
вручал актер Джон Сэвидж. «На 
здоровье, Москва!» — сказал он, и 
стало понятно, что за фестиваль-
ные дни он хорошо изучил рус-
ский характер. Он порадовался, 
что приехал в Москву на этот раз 
не работать. И отметил, как изме-
нилась Москва. «По моему мне-
нию, победители мы все», — ска-
зал он. Но приходится выбирать. 
И называл лучшую. Актриса Джо-
ванна Меццоджорно сыграла 
главную роль в фильме «Неаполь 
под пеленой» женщину, чей лю-
бовник внезапно исчез, потом его 
нашли убитым, между тем в ее 
жизни появился его брат-близ-
нец, и ей предстоит сделать не-
простой выбор...

Приз за лучшую режиссер-
скую работу вручала член жюри 

основного конкурса Анна Мели-
кян. Она сказала, что считает ре-
жиссеров главными людьми в 
кино. И что с режиссером, чье имя 
она сейчас назовет, она познако-
милась как раз на Московском ки-
нофестивале 20 лет назад. Это — 
Александр Котт, снявший фильм 
«Спитак». 

Специальный приз жюри вру-
чал китайский кинорежиссер Цао 
Лянь, чей фильм «Хохлатый ибис» 
победил на ММКФ в прошлом году. 
В жюри он впервые. И спецприз 
вручил также дебютантке — китай-
ской актрисе и режиссеру Ян Гэ 
«Ню». Он высказал надежду, что 
такой приз позволит молодым ре-
жиссерам осуществлять свои меч-
ты. Ян Гэ вторила ему — ее мечты 
сбылись.

Главный приз вручал председа-
тель жюри Паоло дель Броко. «На 
церемонии открытия президент 
фестиваля сказал мне быть 
острожным с властью (имелся в 
виду статус председателя жюри), — 
пошутил он. — Достоевский ска-
зал, что тайна осознания собст-
венной власти нестерпимо прият-
на. И он был прав. Мы посмотрели 
16 фильмов и были внутри них 
вместе с главными героями. Мы с 
ними переживали, радовались, 
надеялись... Можно сказать, что 
все эти фильмы нас обогатили. За 
это мы и благодарны фестивалю. 
Но один фильм нас особенно рас-
трогал, он создал волшебство. И 
Паоло дель Броко назвал якутский 
фильм «Царь-птица» режиссера 
Эдуарда Новикова. 

«Как сказал Станиславский, не 
верю, — едва произнес Эдуард Но-

виков. — Это наш первый кинофе-
стиваль. Но сейчас мы верим. И 
спасибо жюри, что вы поверили в 
нас». Время действия фильма — 
Якутия. 30-е годы прошлого века. 
К старикам — мужу и жене — приле-
тает священная птица орел. И ста-
новится по сути членом их семьи. 
Вот об этом картина, снятая с ма-
стерством художника. «Мои якут-
ские товарищи — это песня, — ска-
зал позднее Никита Михалков. — И 
то, как человек получает приз, 
многое о нем говорит».

Приз «Верю!» получила муза 
Романа Полански, Вима Вендерса, 
Фрэнсиса Форда Копполы, Пола 
Шредера... Неповторимая актриса 
Настасья Кински. Она присоеди-
нилась к составу жюри юбилейно-
го фестиваля в последнюю мину-
ту, но преобразила и его, и весь ки-
носмотр. Вручал приз режиссер 
Андрей Кончаловский.

«Невероятный Станислав-
ский... — сказала Кински. — Я пом-

ню, как училась, и мы изучали его 
систему. Понять, как ты чувству-
ешь. Почувствовать ту правду, о 
которой всегда говорили... Я тут с 
двумя братьями Никитой и Андре-
ем, и была счастлива работать с 
обоими». 

Никита Михалков попросил со 
сцены членов жюри рассказать 
дома, что на них не давили. «И тан-
ки — не по этому поводу в Москве. 
Это всего лишь репетиция. А жен-
щина, выходящая из-под танков, — 
в этом что-то есть», — пошутил он 
про красную дорожку.

…Фестиваль закрыли. Гости 
остались смотреть фильм закры-
тия — им стала канадская картина 
«Идентификация» (режиссер Сэ-
муэль Тивьердж). Московские 
зрители стали первыми, кто уви-
дел фильм.

Президент ММКФ Никита Михалков встречает гостей фестиваля на красной дорожке перед церемонией закрытия.

Наталия Солженицына: Этот год для премии особенный — исполняется 100 
лет со дня рождения Солженицына.

СПРАВКА «РГ»
Финансовое обеспечение премии Солженицына осуществляет Русский 
Общественный Фонд. Солженицын основал фонд в 1974 году, сразу после 
изгнания из страны, и передал ему все мировые гонорары за «Архипелаг 
ГУЛАГ». С тех пор этот фонд оказывает систематическую помощь 
жертвам ГУЛАГа, а также финансирует проекты, связанные с сохра-
нением русской культуры. 

КСТАТИ
Международный день джаза учре-
жден ЮНЕСКО по предложению 
Херби Хэнкока, ставшего в 2012 
году Послом доброй воли. 30 мая 
мировые звезды собираются вме-
сте и дают гала-концерты. 
Праздники джаза проходили в Па-
риже, Стамбуле, Гаване, и других 
городах. В Санкт-Петербурге 28, 
29, 30 апреля развернутся джазо-
вые программы, пройдут лекции, 
мастер-классы, концерты. 30 
апреля на сцене «Мариинского-2» 
состоится гала-концерт, и среди 
других мегазвезд в нем выступят 
Херби Хэнкок и Игорь Бутман. 

Как говорят юные, 
умным быть модно. 
Тренд  — от гламура 
к доступному арт-
хаусу, от блеска ака-
демического испол-
нительства  — 
к интерпретации 
нестандартных 
хореографических 
решений 

ММКФ: все новости 
на сайте
rg.ru/sujet/5951

Херби Хэнкок учился и на музыкан-
та, и на инженера. И умеет делать 
звуки то сладкими, то резкими.

«Пьеса для него» — бенефис солистов балета Большого теа-
тра, которые представят собирательный портрет современ-
ного танцовщика.

Поначалу авторы 
многообещающе 
напомнили, что 
танго вообще-то 
мужской танец-
спор
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Никита Михалков, 
режиссер, президент Московского Международного кинофестиваля:

В основной программе кинофестиваля было 212 фильмов, в российской — 88. Из 

регионов России — 42 ленты. Это принципиально важно, потому что будет назре-

вать желание делать фестивали регионального кино, которое стремительно 

развивается.  Мы видим кино Якутии и Башкирии. Наблюдаем, как развивается 

кинематограф национальный, на своем языке. Смотрим картины, которые ста-

новятся в один ряд с образцами большого кино. Минкультуры запустил сейчас 

400 кинотеатров в больших городах. Это стимулирует не только показ фильмов, 

но и производство. Возможность снимать региональное кино нужно стимули-

ровать, это — достойное и хорошее занятие. 

Подготовила Сусанна Альперина
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Лучшим фильмом названа картина 
«Царь-птица» Эдуарда Новикова. 

Приз «Верю!» получила неповтори-
мая актриса Настасья Кински.
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Партнерство Регион внедряет современные технологии, полученные от инвесторов с Апеннин 

«Сделано совместно с Италией» 
Ирина Аксенова

В 
апреле бизнес-миссия 
итальянских предпри-
нимателей побывала в 
российских регионах, 
отличающихся высо-

кой деловой активностью. Одним 
из таких динамично развиваю-
щихся субъектов РФ является и 
Республика Адыгея. 

Делегация во главе с послом 
Итальянской Республики в РФ 
Паскуале Терраччано прибыла в 
Майкоп. В ее составе были Гене-
ральный Почетный консул Ита-
лии по ЮФО и СКФО Пьер Паоло 
Лодиджиани, первый секретарь 
торгово-экономического отдела 
посольства Италии в России Ка-
терина Джильуто, директор мо-
сковского представительства 
Агентства по продвижению за ру-

бежом и интернационализации 
итальянских компаний Пьер Па-
оло Челестэ, консульский корре-
спондент в Волгограде Стефано 
Росси и 60 бизнесменов. Все они 
представляют разные сферы: 
сельское хозяйство, здравоохра-
нение, строительство, туризм.

Столица Адыгеи их встретила 
ярким солнцем, буйным цвете-
нием тюльпанов и живым чело-
веческим интересом: итальян-
ские технологии в республике 
уже активно применяются в аг-
росекторе, но в новых инвести-
циях очень заинтересованы. Во-
просов для диалога было много. 
В каких отраслях можно расши-
рить деловые связи? Каковы воз-
можности инвестирования в 
экономику Адыгеи? Готова ли 
кавказская республика дать зе-
леную улицу новым бизнес-про-
ектам из Италии? И, наконец, не 
вмешается ли в деловые контак-
ты политика?

Гостям об Адыгее уже было 
известно, что климат здесь по-
хож на средиземноморский, что 
в ней созданы благоприятные ус-
ловия для агробизнеса, развития 
туризма и курортов. И что респу-
блика очень выгодно расположе-
на. Отличные дороги пронизыва-
ют регион, причем пять автома-
гистралей — федерального значе-
ния. Гости слышали и о знамени-
тых региональных брендах — 
адыгейском сыре и адыгейской 
соли. Уникальные памятники 
природы и объекты культурного 
наследия, большие запасы мине-
ральных и термальных вод по-
зволяют успешно развивать ту-
ристическую и санаторно-ку-
рортную отрасль.

Но самое главное для будущих 
инвесторов, что в республике 
бизнесу оказывается господдер-

жка. И благодаря комплексным 
мерам по улучшению инвесткли-
мата Адыгея достигла рекордно-
го показателя по росту инвести-
ций в основной капитал — с 15,5 
миллиарда рублей в 2015 году до 
22,9 миллиарда — в 2017-м.

— Сегодня взаимодействие с 
итальянскими партнерами, кото-
рое ведется с 2012 года, выходит 
на новый виток развития, — ска-
зал глава республики Мурат Кум-
пилов на официальном приеме. — 
Именно это и демонстрирует 
бизнес-миссия, которая стала ло-
гическим итогом реализации до-
говоренностей, достигнутых на 
недавнем Российском инвести-
ционном форуме в Сочи.

Паскуале Терраччано заме-
тил, что наши страны эффектив-
но взаимодействуют по многим 
направлениям: по итогам прош-
лого года товарооборот между 
ними вырос на 21 процент. «Рос-
сия выходит из экономического 

кризиса, при этом ключевое сло-
во — инвестиции. Мы поддержи-
ваем этот подход, — сказал По-
сол. — Есть популярный знак ка-
чества «Сделано в Италии», а мы 
хотим продвигать новый — «Сде-
лано совместно с Италией». Этот 
симпатичный слоган тут же охот-
но подхватили журналисты.

На бирже оживленно
Итальянские компании не-

редко становятся первыми 
участниками тендеров на круп-
ные инвестпроекты. Партнер-
ские отношения могут затронуть 
не только АПК, туризм, но и стро-
ительство, ЖКХ, городское бла-
гоустройство, санаторно-курор-
тную отрасль, здравоохранение. 
Перспективна для инвесторов 
также сфера возобновляемых 
источников энергии, в частности 
ветряной и гидроэнергетики. Од-
ним словом, биржа деловых кон-
тактов республики оживилась.

Что сделано в Адыгее для раз-
вития взаимовыгодных связей? 
По мнению Мурата Кумпилова, 
одна из задач местных властей — 
создать платформу для развития 
деловых контактов, предостав-
ляя льготы надежным инвесто-
рам, развивая инфраструктуру и 
снижая административные ба-
рьеры. В целом портфель предло-
жений для итальянских бизнес-
менов внушителен — 75 инвест-
площадок. В числе основных то-
чек для потенциального разви-
тия инвесторам представлен ин-
дустриальный парк «Кошехабль-
ский», где созданы условия для 
реализации бизнес-проектов в 
промышленности, энергетике, 
транспорте и связи. Расположен-
ный рядом завод «Южгазэнерд-
жи» готов предоставлять скидки 
на поставку газа резидентам.

Индустриальный парк «Теу-
чежский» площадью 45,6 га так-
же готов к приему резидентов. 

Рядом — крупные транспортные 
артерии: федеральные трассы, 
железнодорожная станция, аэро-
порт и порт Новороссийск.

Еще одна территория для раз-
вития бизнеса создана в столице 
Адыгеи. Это индустриальный 
парк «Майкопский»  с необходи-
мой инфраструктурой. А концеп-
ция перспективного развития ту-
ристско-рекреационного парка 
«Джэнэт» предусматривает 
строительство комфортабельно-
го номерного фонда различного 
типа и класса, многофункцио-
нальных спортивно-оздорови-
тельных и развлекательных ком-
плексов, канатных дорог, тран-
спортной и энергетической ин-
фраструктур, объектов экологи-
ческой защиты.

В формате B2B
На пленарном и тематиче-

ских заседаниях формата «биз-
нес — бизнесу» участники встреч 

могли не только презентовать 
собственный проект, но и позна-
комиться поближе, обменяться 
идеями. Спектр предложений 
инвесторов обширен: архитек-
тура, дизайн, строительство ку-
рортов, ресторанов, сооружение 
вертикальных садов и поющих 
фонтанов с проецированием 
изображения…

Архитектор и дизайнер Пьер 
Моро приехал в Россию работать 
в сложное для бизнеса время, но 
сейчас ему это еще интереснее. 
«Буду рад делать проекты здесь и 
привнести хорошие изменения в 
эту республику. Потенциал ее 
просто невероятен! Очень часто 
люди, которые живут здесь, об 
этом просто не знают», — говорит 
бизнесмен.

Встречу с представителями 
агробизнеса провел министр 
сельского хозяйства РА Юрий 
Петров. Сегодня ряд предприя-
тий республики успешно взаимо-
действует с итальянскими пар-
тнерами. «Несколько лет назад 
глава Адыгеи поставил задачу пе-
репрофилировать сельское хо-
зяйство с зернового производст-
ва на более прогрессивное плодо-
во-ягодное. По опыту итальян-
ских коллег в республике стало 
развиваться интенсивное садо-
водство, выращивание ягодных 
культур, — рассказал он.

Так, при выращивании земля-
ники аграрии Адыгеи берут рас-
саду, подготовленную по ита-
льянской технологии «фриго». В 
сочетании с капельным ороше-
нием она позволила поднять 
урожайность до 25—30 тонн с од-
ного гектара, и производство 
земляники повысилось до высо-
корентабельного уровня. Со-
трудники предприятия по про-
изводству винодельческой про-
дукции из Италии привезли ви-
номатериалы и посадочный ма-
териал для виноградников, а в 
Теучежском районе планируют 
заложить плантации голубики, 
малины и салата.

Аграрии республики подели-
лись опытом сотрудничества с 
итальянцами. К примеру, компа-
ния «Агро-Центр», работающая в 
Гиагинском районе с 2011 года, 
выпускает шпалеры для садовод-
ства по итальянским технологи-
ям. Два года назад здесь заложи-
ли собственный питомник и уже 
продали партию сертифициро-
ванных саженцев яблонь в Ита-
лию. КФХ «Ника» заключило 
контракт с компанией из Вероны 
на эксклюзивное право продажи 
посадочного материала садовой 
земляники. 

Прошла также презентация 
итальянских компаний, занятых 
в банковском деле, производстве 
холодильного оборудования, 
продаже сельхозтехники, возве-
дении тепличных комплексов, 
сельхозпереработке и производ-
стве продуктов питания. 

О рубле и евро
Участники делегации из Ита-

лии представили ряд готовых 
решений для продвижения эко-

номики Адыгеи, договорились о 
работе над совместными проек-
тами. Теперь предстоит ответ-
ная встреча с более конкретным 
результатом. Несмотря на то, 
что диалог между странами дав-
но налажен, не стоит забывать, 
что Италия — страна Еврозоны, 
и это накладывает определен-
ный отпечаток на взаимное со-
трудничество.

К примеру, сейчас Италия 
прилагает все усилия для того, 
чтобы Европейский банк рекон-
струкции и развития возобновил 
финансирование малого и сред-
него бизнеса в России. 

— Банки готовы обеспечить 
прямое финансирование для всех 
итальянских компаний, которые 
собираются реализовывать сов-
местные проекты с бизнесмена-
ми из Адыгеи, а также инвестиро-
вать в поставки итальянского 
оборудования, — заявил посол. 

На встрече в Адыгее он сказал, 
что считает прекращение финан-
сирования российского бизнеса 
Европейским банком развития 
большой ошибкой. Тем не менее, 
по словам Паскуале Терраччано, 
диалог между нашими странами 
не прекратится.

— Россия — незаменимый пар-
тнер для сохранения междуна-
родной стабильности. Растет то-
варооборот, несмотря на кри-
зис, не снизились объемы вза-
имных инвестиций, — отметил 
он. — Наоборот, итальянские биз-
несмены за последние годы от-
крыли в России новые производ-
ства. Так, в Адыгее уже сегодня 
реализуются совместные биз-
нес-проекты, что говорит об ин-
тересе и доверии итальянских 
инвесторов к России и об отлич-
ном деловом климате.

Перед переговорами Мурата 
Кумпилова (в центре снимка слева) 
и Паскуале Терраччано итальян-
ских гостей встретили традицион-
ным кавказским угощением.

Акцент

 Задача власти — создать плат-
форму для развития деловых 
контактов, предоставляя 
льготы надежным инвесторам
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Ирина Аксенова, Майкоп

З
а счет чего Россия сможет 
вернуть звание самой обра-
зованной нации на плане-

те? Какие науки выдвинут ее впе-
ред: биология, литература или 
математика? И смогут ли вузы не 
просто служить региону, но и 
объединять науку и общество? 

За ответами мы отправились 
в Республику Адыгея — туда, где 
за месяц в образовательной сфе-
ре произошли сразу три приме-
чательных события. 

Математический забег
С 15-го по 20 марта в столице 

республики Майкопе состоялась 
третья Международная Кавказс-
кая математическая олимпиада. 
В умении решать задачи состяза-
лись около ста школьников из 15 
регионов Юга России и четырех 
стран Кавказа и Причерноморья. 
Значимым событием олимпиады 
впервые стала акция «Матема-
тический бегущий Майкоп» — 
квест, в котором вместо лазанья 
по зеркальным лабиринтам 
участники должны были отве-
чать на вопросы и преодолевать 
дистанции на скорость. Они пе-
редвигались по городу с карта-
ми, где были обозначены точки с 
заданиями, самостоятельно вы-
бирали маршрут и уровень слож-
ности задач. За каждую правиль-
но решенную задачу получали 
баллы. Лучшей в квесте стала ко-
манда участников олимпиады из 
Астрахани «Банан», а бесспор-
ным победителем — известный 
популяризатор математики, рек-
тор университета Дмитрия По-
жарского, профессор МФТИ 
Алексей Савватеев. Его имя хо-
рошо известно в ученом мире: 

Савватеев преподает в МФТИ, 
Школе Яндекса (отчего получил 
звание «странствующего лекто-
ра»), а его этюды для детей соб-
рали тысячи просмотров в Ин-
тернете. 

— Когда я был маленьким, нас 
всех учили математике хорошо и 
бесплатно. Теперь хорошо и бес-
платно учат только самых силь-
ных школьников в нескольких 
знаменитых математических 
школах, — констатирует лектор. 
Известный популяризатор 
школьного предмета принял 
участие в семинаре «Школьное 
математическое образование: 
проблемы и перспективы разви-
тия» на базе Республиканской 
естественно-математической 
школы. 

Говорили о том, что одна из 
трех стратегических областей-
наук, без которых страна не мо-
жет жить — математика переста-
ла быть царицей школьного об-
разования. О том, чем это чре-
вато для будущего страны: по 
данным HeadHunter, потреб-
ность в программистах и айтиш-
никах ежегодно в стране увели-
чивается на 25 процентов, а пре-
подавание соответствующих 
наук на недостаточном уровне. 
Школьники говорят: если мы не 
планируем быть учеными, рабо-
тать в цифровой экономике и 
нанотехнологиях,  то зачем 
учить предмет на протяжении 
11 лет? Решение найдено в 2017 
году правительством России: 
для того чтобы вырастить смену 
и обеспечить эти отрасли кадра-
ми, в регионах по решению Ми-
нистерства образования и на-
уки РФ создаются шесть опор-
ных научно-образовательных 
математических центров на 
базе университетов. Один из 
них как раз и будет работать в 
Адыгее— «Кавказский матема-
тический центр АГУ». 

Точка роста
Научный руководитель цент-

ра, директор физтех школы при-
кладной математики и информа-
тики МФТИ Андрей Райгородс-
кий рассказал, что в рамках про-
екта будут не только повышать 
уровень математических знаний 
школьников и студентов в регио-
не, но и готовить на базе АГУ вы-
сокопрофессиональные кадры 

математиков и программистов. 
А к лекциям будут привлечены 
нынешние российские светила, в 
частности заведующий лабора-
торией популяризации и пропа-
ганды математики Математичес-
кого института им. В. А. Стеклова 
РАН Николай Андреев, доцент 
кафедры высшей математики 
МФТИ Назар Агаханови, уже 
упомянутый Алексей Савватеев. 
Когда они объясняют сложные 
математические идеи, у слуша-
телей создается впечатление, что 
звучит поэма!

«Кавказский математичес-
кий центр АГУ» станет объеди-
няющим для всех регионов Юга 
России, Поволжья и Кавказа, 
собрав школьников, нацеленных 
на изучение «царицы наук», под 
одним флагом. Именно в АГУ на-
коплен потенциал, разработаны 
программы развития математи-
ческого образования в регионе. 

— Сегодня очевиден «отток 
мозгов» из регионов, и это при-
знает минобрнауки, — говорит 
декан факультета математики 
и компьютерных наук АГУ, ди-
ректор Республиканской естес-
твенно-математической шко-
лы Дауд Мамий. — Эта школа — 

гордость Адыгеи, и Глава рес-
публики Мурат Кумпилов пос-
тоянно поддерживает наши на-
чинания. 

Вот факты: за пять лет из рес-
публиканского бюджета было 
выделено более 35 миллионов 
рублей на реконструкцию зда-
ния РЕМШ, создание учебных 
кабинетов, оснащение оборудо-
ванием, компьютерной техни-
кой и программным обеспечени-
ем, а также благоустройство тер-
ритории, в рамках которого сов-
местно с лабораторией популя-
ризации и пропаганды матема-
тики Математического институ-
та имени В. А. Стеклова РАН с 
2017 года реализуется проект 
«Математический музей под от-
крытым небом». 

— Мы стремимся делать все 
возможное для того, чтобы наши 
юноши и девушки получали до-
стойное образование, имели на-
дежные перспективы для личнос-
тного и профессионального рос-
та. Республиканскую естествен-
но-математическую школу се-
годня с уверенностью можно на-
звать не только передовым ин-
теллектуальным центром рес-
публики, но и одной из лучших 

образовательных площадок стра-
ны, которая помогает детям раз-
вить их способности, — отмечает 
глава Адыгеи Мурат Кумпилов. 

Не секрет: благодаря мобиль-
ности, которую обеспечил ЕГЭ, 
нередко выпускники уезжают в 
столичные вузы, понимая, что 
свои не всегда дотягивают до их 
уровня. Поэтому в регионах нуж-
ны точки роста, которые обеспе-
чат достойную образовательную 
среду. 

— При республиканской под-
держке планируется создание 
сети опорных школ в Адыгее. В 
ряде регионов Юга России также 
будут открыты аналогичные 
школы, — говорит Дауд Мамий. 
— Часть работы планируется про-
водить дистанционно, с охватом 
школьников из других регионов. 
Такой опыт есть: в Адыгее на базе 
РЕМШ существует система дис-
танционного обучения. Мы ра-
ботаем с районами республики, 
давая возможность школьникам 
из удаленных школ получить до-
полнительную углубленную под-
готовку в области математики и 
естественных наук. 

Будет в Центре и живое обще-
ние с учащимися, ведь его со-

трудники — лучшие в стране по-
пуляризаторы математики: ха-
ризматичные, способные «за-
жечь» школьников. 

— В декабре—январе мы объ-
ехали с лекциями много сел и го-
родов Адыгеи, Краснодарского 
края, Карачаево-Черкессии и 
Ставрополья, посещая школы, и 
везде интерес к Центру довольно 
большой. Пора вернуть моду на 
математическое образование и 
сформировать культ математи-
ки. В республике и в целом в 
стране спрос на рынке труда на 
специалистов в сфере IT-техно-
логий превышает предложение, 
и, соответственно, заработная 
плата в этой области растет. Ком-
пании и различные организации 
регулярно обращаются к нам с 
предложениями по трудоуст-
ройству наших выпускников. Так 
что математические и програм-
мистские направления подготов-
ки вузов еще долго будут востре-
бованы. 

Я русский бы выучил…. 
Для столицы Адыгеи март 

стал не только месяцем матема-
тики, но и русского языка. Здесь 
побывала делегация из Сирии во 
главе с профессором Мухамма-
дом Махером Кабакиби — прези-
дентом Дамасского университе-
та, старейшего в мире и второго 
по величине вуза после Каирско-
го. Гости из Сирии прибыли в 
республику для пролонгации 
подписанного в 2012 году дого-
вора о сотрудничестве между 
Адыгейским государственным 
университетом и Дамасским 
университетом. Несмотря на во-

енную обстановку, в стране ду-
мают о будущем и о тех, кто бу-
дет восстанавливать школы и 
развивать образование, ведь 
жизнь продолжается. 

Гости встретились с главой 
республики Муратом Кумпило-
вым: с сирийской стороны в диа-
логе приняли участие Мухаммад 
Махер Кабакиби и помощник на-
чальника Министерства религии 
САР Саид Мадиан. 

— История взаимоотношений 
наших стран имеет глубокие кор-
ни, — отметил руководитель реги-
она. — Последние события показа-
ли, как Россия относится к Сирии 
не на словах, а на деле. У Адыгеи к 
Сирии особое отношение, в вашей 
стране проживает много этничес-
ких адыгов. Мы готовы к дальней-
шему сотрудничеству во всех сфе-
рах деятельности, в науке, культу-
ре и экономике. 

Президент Дамасского уни-
верситета, в свою очередь, отме-
тил, что приятно удивлен уров-
нем правительственной подде-
ржки в создании условий для про-
ведения научно-исследователь-
ской деятельности. 

По его словам, сирийская сто-
рона заинтересована в сотрудни-

честве между двумя университе-
тами в области науки и образо-
вания, готова к обмену студента-
ми и преподавателями, совмест-
ным исследованиям в самых раз-
ных областях. Ведь в Сирии, как 
и в Республике Адыгея, очень 
нужна интеллектуальная элита. 

В рамках российской госп-
рограммы АГУ откроет на базе 
Дамасского университета Центр 
продвижения русского языка. 
Еще одно направление — исполь-
зование опыта Адыгеи для разви-
тия олимпиадного движения в об-
ласти математики в Дамасском 
университете. 

А третье событие в образова-
тельной сфере доказывает: науч-
ная мысль в Республике Адыгея 
развивается основательно и в раз-
ных областях знаний. В Майкопс-
ком государственном технологи-
ческом университете изобрели 
новый национальный продукт. 
Это кисломолочный напиток на 
основе козьего молока и молоч-
ной сыворотки, теперь потеснит 
привычные нам тан, айран и ке-
фир. Авторами разработки стали 
доцент кафедры технологии пи-
щевых продуктов и организации 
питания, кандидат технических 
наук Марзият Гашева и выпускни-
ца факультета аграрных техноло-
гий Майкопского государствен-
ного технологического универси-
тета (МГТУ) Виктория Афанасье-
ва. Новинку назвали «Къундысу». 
В МГТУ пояснили, что с помощью 
инновационного способа можно 
получать кисломолочные напит-
ки, которые будут не только ре-
сурсосберегающими, но и иметь 
биологическую, экологическую и 
экономическую ценность. Здесь 
надеются, что изобретенный в 
вузе способ получения напитка 
непременно заинтересует произ-
водителей. 

ОБРАЗОВАНИЕ Адыгея будет воспитывать интеллектуальную элиту

Площадка для вундеркиндов

ЦИФРА 

35 
МЛН РУБЛЕЙ
было выделено из республиканс-
кого бюджета на реконструкцию 
здания РЕМШ.

Акцент

 Выпускники уезжают в сто-
личные вузы, понимая, 
что региональные не всегда 
дотягивают до их уровня.

«Кавказский математический 
центр АГУ» станет объединяющим 
для всех регионов Юга России, 
Поволжья и Кавказа, собрав 
школьников, нацеленных на изу-
чение «царицы наук».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЦИФРА

22,9
МИЛЛИАРДА
рублей инвестировано в основ-
ной капитал Адыгеи в 2017 году
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сальников 
доволен отбором 
на чемпионат Европы

Поплавали 
с пользой

Анна Козина

ПО ИТОГАМ первенства России по плаванию, завер-
шившегося в Москве, сформирована команда, которая в 
августе отправится на чемпионат Европы в Шотландию.

Президент Всероссийской федерации плавания 
(ВФП), многократный олимпийский чемпион Владимир 
Сальников подчеркнул в разговоре с корреспондентом 
«РГ», что на главном старте сезона наша сборная будет 
выглядеть очень конкурентоспособно. Напомним, что 
отборочные нормативы, установленные на уровне деся-
того результата европейского рейтинга за 2017 год, вы-
полнили 24 пловца. В том числе все лидеры: чемпионы 
мира 2017 года Юлия Ефимова, Антон Чупков, Евгений 
Рылов, призер ЧМ в Будапеште Кирилл Пригода, облада-
тели олимпийских медалей Анастасия Фесикова и Влади-
мир Морозов, а также юные звезды, например, Климент 
Колесников. 

— По ходу соревнований было установлено шесть ре-
кордов России, юношеские рекорды мира и Европы. Ре-
зультаты очень высокие. Это был один из сильнейших 
чемпионатов за последние несколько лет, — отметил Вла-
димир Сальников. — Соперничество, особенно на отдель-
ных дистанциях, получилось захватывающим. Это гово-
рит о том, что нам удалось создать конкурентную среду. 

Сальников также сообщил, что президиум ВФП ут-
вердил кандидатуру главного тренера сборной. На чем-
пионат Европы пловцов повезет Сергей Чепик, успев-
ший заручиться поддержкой и доверием спортсменов и 
руководителей федерации.

— Чепик был тренером-бригадиром в сборной в пре-
дыдущие годы, имеет большой личный тренерский опыт, 
хороший организатор, — рассказал глава ВФП. — Он уже 
прошел боевое крещение на чемпионате Европы по ко-
роткой воде в прошлом году. Уверен, у этого специалиста 
есть все шансы снова добиться успеха с новой командой, 
отобранной для поездки в Глазго. Не буду говорить о ме-
далях, но любители плавания могут оценить наши амби-
ции и планы, заглянув в рейтинги, прежде всего европей-
ские. Могу сказать, что позиции там впечатляющие.

Сергей Чепик, в свою очередь, заявил журналистам, 
что уже думает и об олимпийских перспективах.

— Наша главная задача — движение вперед по результа-
там к Олимпиаде-2020 в Токио, — сказал специалист. — А в 
этом году, конечно, нужно успешно выступить на чемпи-
онате Европы. На «длинной» воде будет намного слож-
нее, чем на «короткой» в прошлом году. Сборная нахо-
дится в хорошем состоянии, ребята работают, провалов 
нет. Те, кто выполнил норматив, проплыли достойно. Это 
время в топ-10 в Европе. Для апреля неплохо.  А впереди 
— три месяца для того, чтобы подготовиться к старту.

БАСКЕТБОЛ Студенческая 
лига будет использовать 
успех фильма 
«Движение вверх»

Как в кино

Данила Жиляев

АССОЦИАЦИЯ студенческого баскетбола была созда-
на в 2007 году и за это время прошла большой путь. На 
сегодняшний день это множество турниров, сотни ко-
манд и тысячи спортсменов, но остается еще очень мно-
го нерешенных задач. О перспективах развития АСБ вче-
ра рассказал журналистам глава наблюдательного сове-
та организации, министр юстиции РФ Александр Коно-
валов.

— Развитие образовательных проектов АСБ очень важ-
но для нас, — подчеркнул Коновалов. — Недавно с огром-
ным успехом прошел фильм «Движение вверх», и те, кто 
внимательно его смотрел, видели, что в титрах есть бла-
годарность в адрес АСБ. Мы считаем, что наши труды и 
достижения составили часть успеха фильма, потому хо-
тим организовать большую многолетнюю программу 
под названием «Движение вверх», которая поможет ре-
бятам проходить самый сложный этап становления про-
фессиональных навыков, повышать личную эффектив-
ность и приобщаться к культуре здорового образа жиз-
ни.

Говоря о проблемах, с которыми сталкивается АСБ, 
Александр Владимирович высказался о вопросе спор-
тивной инфраструктуры, который по-прежнему остает-
ся острым во многих регионах.

— Это очень большой блок, который мешает развитию 
в стране студенческого спорта в целом и баскетбола в 
частности, — заметил Коновалов. — Мы видим несколько 
способов решения, и основной из них — развитие взаимо-
отношений с вузами, команды которых являются лиде-
рами в нашей лиге, а сами учебные заведения на протя-
жении ряда лет проявляют интерес, вкладывают средст-
ва в инфраструктуру, создают секции.

Коновалов не исключил, что в будущем будет создан 
единый центр, который станет домом для студенческого 
баскетбола.

— Это можно было бы сделать в одном из городов, где 
АСБ наиболее популярна, где есть возможность органи-
зовывать образовательные программы, на постоянной 
основе проводить турниры, — сказал председатель на-
блюдательного совета ассоциации. — Открою также не-
большой секрет: мы обдумываем идею объединения сту-
денческих лиг в игровых видах спорта — не только ба-
скетбола, но и футбола, хоккея. Я думаю, совместная ра-
бота может дать преимущества, ведь многие вопросы 
развития студенческого спорта идентичны вне зависи-
мости от вида спорта.

ХОККЕЙ  Российская сборная проиграла по буллитам Финляндии в матче Евротура

Ищем свою шайбу
Илья Зубко

С
борная России с пораже-
ния начала заключитель-
ный этап Евротура Швед-

ские хоккейные игры. В вынесен-
ном матче турнира против фин-
нов, прошедшем в Хельсинки, 
наша национальная команда 
уступила в серии буллитов — 2:3. 

Начало работы главным тре-
нером сборной для Ильи Воробь-
ева удачным никак не назовешь. 

Его дебют в роли «исполняющего 
обязанности» пришелся на Чеш-
ские игры, и этот этап Евротура 
россияне закончили с тремя по-
ражениями в трех матчах. После 
вояжа в Пардубице команда, 
правда, претерпела кадровые из-
менения. И если тот состав сбор-
ной можно назвать скорее экспе-
риментальным, то теперь штаб 
Воробьева получил в распоряже-
ние игроков, которые реально 
претендуют на поездку в Копен-

гаген, где 4 мая стартует чемпио-
нат мира.

В этой связи нынешние матчи 
сборной России вызывают уже 
куда больший интерес, ведь по 
ним вполне можно составить 
хотя бы примерную картину 
того, на что мы можем рассчиты-
вать в Дании. Увы, но целый ряд 
звезд НХЛ команде точно не по-
могут, хотя клубный сезон для 
них закончен. Таким образом, се-
вероамериканский десант сбор-

ной на данный момент выглядит 
у россиян весьма скромно. На 
матч с финнами вышли четыре 
человека, представляющие клу-
бы НХЛ. Это Павел Бучневич, 
Максим Мамин, Евгений Дадо-
нов и Никита Сошников. 

Из тех, кто еще может усилить 
«красную машину», остается 
разве что Никита Зайцев. Его 
«Торонто» накануне проиграл 
решающий седьмой матч серии 
плей-офф «Бостону». Никита тут 
же получил вызов, и уже 1 мая 
должен прибыть для медосмотра. 
Его приезд станет серьезным 
усилением для защитной линии. 
Кроме того, вчера вечером стало 
известно о вызове центрфорвар-
да «Чикаго» Артема Анисимова. 

Впрочем, вернемся собствен-
но к матчу. Ворота сборной Рос-
сии в нем защищал олимпийский 
чемпион Василий Кошечкин. Он 
же, к слову, будет основным гол-
кипером команды и на чемпиона-
те мира. Начало игры и для Васи-
лия, и для всей команды получи-

лось удачным. Уже на восьмой 
минуте Станислав Галиев открыл 
счет. Минимальное преимущест-
во россиян продержалось до се-
редины встречи. Отыгрались 
финны в большинстве — удаление 
Григоренко реализовал Пуусти-
нен. В третьем периоде зрители 
увидели еще две шайбы. На 46-й 
минуте Раяла вывел хозяев впе-
ред, однако бросок Барабанова 
за пять минут до сирены принес 
российской сборной ничью в 
основное время и очко в общий 
зачет Евротура — 2:2. 

Овертайм успеха не принес 
никому, ну а в серии буллитов 
финны реализовали две попыт-
ки, тогда как наши хоккеисты не 
использовали ни одной. Очеред-
ное поражение Воробьева. Впро-
чем, фатальным оно не выглядит. 
Тренерский штаб в поиске опти-
мальных сочетаний, и время для 
работы над ошибками еще есть. 
Впереди два матча Шведских игр, 
а также несколько тренировоч-
ных дней.

Футбол «Реал» обыграл мюнхенцев в полуфинале Лиги чемпионов

Баварское прокисло

Артур Нанян 

М
адридский «Реал» 
добыл победу в 
первом матче по-
л у ф и н а л а  Л и г и 
чемпионов на вые-

зде против «Баварии» — 2:1. От-
ветная встреча пройдет 1 мая. 

Игра в Мюнхене — однозначно 
одна из лучших в исполнении 
«Реала» при главном тренере Зи-
недине Зидане. Все уже привы-
кли, что победы «королевскому 
клубу» в основном приносит 
форвард Криштиану Роналду. 
Особенно если дело касается 
Лиги чемпионов, в которой пор-
тугалец до выезда в Германию за-
бивал в 11 встречах подряд. 

Но на сей раз Роналду «про-
молчал». И его рекордная серия в 
турнире прервалась. Что, впро-
чем, не помешало команде побе-
дить в матче с лучшей командой 
Бундеслиги. К слову, «Реал» стал 
первой командой в истории, об-
ыгравшей «Баварию» шесть раз 
подряд. 

Одним из героев встречи стал 
22-летний Марко Асенсио. Тот 
самый Асенсио, который не-
сколько лет назад играл за «Ма-
льорку» Валерия Карпина. Вый-
дя на замену в перерыве вместо 
Иско, испанец забил победный 
мяч «Реала». И заслужил похва-
лы от главного тренера мадрид-
цев Зинедина Зидана.

— Асенсио провел невероят-
ный матч. Но это не новость. Он 
умеет решать моменты, сыграть 
резко, на скорости прорваться и 

забить, — отметил Зидан. — Он 
обладает всеми качествами по-
немногу. И это удивительно. Не 
забывайте, сколько ему лет. При 
должной работе он может выра-
сти в суперзвезду.

Несмотря на поражение, «Ба-
вария» провела в целом не самый 
плохой матч. Во втором тайме 
немцы создали достаточно мо-
ментов для второго гола, но ма-
дридцев то и дело выручал Кей-
лор Навас. Плюс к тому же хозяе-
ва частенько ошибались даже в 
самых простых ситуациях. Соб-
ственно, после ляпа защитника 
мюнхенцев Рафиньи, потерявше-
го мяч в центре поля, «Реал» за-
бил второй мяч. 

— Мы подарили им два гола, а 
свои созданные моменты реали-
зовать не сумели. Второй мяч — 
это просто глупость с нашей сто-
роны. На уровне Лиги чемпионов 
нельзя допускать подобные 
ошибки, — недоумевал главный 
тренер «Баварии» Юпп Хайнкес. 
— И надо быть эффективнее, ког-
да у тебя есть шансы. Тем более в 
игре с таким сильным соперни-
ком. В общем, нам есть о чем под-
умать перед ответной встречей.

Еще жестче высказался полу-
защитник «Баварии» Хамес Ро-
дригес, который перешел в мюн-
хенский клуб минувшим летом 
на правах аренды из «Реала».

— У них было два момента, и 
они их реализовали. Это жутко 
бесит, — не скрывал эмоций ко-
лумбиец. — У нас есть все шансы 
пройти дальше. Но для этого надо 
забивать. А то мы создаем кучу 
моментов, а в итоге проигрыва-
ем. Это совсем не дело.  

Отчасти согласен с Хайнке-
сом и Хамесом один из лидеров 
«Реала» Тони Кроос, для кото-
рого встреча в Мюнхене была 
особенной. Напомним, что до 
переезда в Мадрид Кроос на 
протяжении семи лет защищал 
цвета «Баварии». А в 2013 году 
он выиграл с немецким клубом 
Лигу чемпионов. Причем тре-
нировал тогда команду как раз 
Хайнкес. 

— Возможно, «Бавария» была 
немного лучше нас, — откровенно 
признался Кроос. — Просто мы 
использовали свои шансы, а они 
нет. После игры я пообщался с 
Хайнкесом. Мы с ним иногда пе-
реписываемся. Я желаю ему все-

го наилучшего, но только не в 
этом турнире.

Слабая реализация — не един-
ственная проблема, с которой 
столкнулась «Бавария». Так уж 
получается, что на матч в Мадрид 
немцы поедут сразу без несколь-
ких ведущих игроков. К травми-
рованным Мануэлю Нойеру и Ар-
туро Видалю добавились еще и 
Жером Боатенг с Арьеном Роббе-
ном. Хайнкесу не позавидуешь.

Впрочем, как показала недав-
няя дуэль «Реала» с «Ювенту-
сом» в Лиге чемпионов, мадрид-
ский клуб далеко небезупречен. 
После яркой гостевой победы со 
счетом 3:0 в первом матче 1/4 
финала мадридцы едва не окон-
фузились, уступив дома 1:3. Так 
что все еще возможно.

— Да, мы довольны результа-
том, но ничего не решено. У мюн-
хенцев классная команда, вели-
колепные исполнители. Победа 
«Баварии» во второй игре более 
чем вероятна, — считает Зидан.

Француз и его футболисты на-
верняка не забыли о прошлогод-
нем противостоянии как раз с 
«Баварией» на стадии полуфина-
ла. Тогда «Реал» победил в пер-
вом матче в Германии с тем же 
счетом, что и сейчас — 2:1, а в от-
ветной встрече судьба противо-
стояния решилась в дополни-
тельное время. Мадридцы вышли 
в финал, но потрепали нервы 
себе и своим болельщикам. 

— Это печальная серия. Надо 
бы ее прервать. Мы не забыли о 
том, что случилось год назад в 
Испании. Мы были очень близки 

к успеху, но не повезло. Я согла-
сен с Хайнкесом — нам нужно 
внимательнее отнестись к своим 
моментам и не допускать ошибок 
в обороне, — отметил форвард 
«Баварии» Томас Мюллер. — Мы 
не сдаемся. В Лиге чемпионов все 
возможно. Это показали недавно 
«Рома» и «Ювентус».

Что касается букмекеров, то 
они почти не сомневаются: в фи-
нал выйдет «Реал». Эксперты 
принимают ставки на итоговый 
успех мадридцев в противостоя-
нии с «Баварией» с расчетом 1 к 
1,22, а мюнхенцев — 1 к 4. 

Добавим, что вчера состоя-
лись первые полуфинальные мат-
чи Лиги Европы. Результаты 
встреч «Марсель» (Франция) — 
«Ред Булл Зальцбург» (Австрия) и 
«Арсенал» (Англия) — «Атлетико» 
(Испания) стали известны после 
подписания номера «РГ» в печать.

В отличие от «Баварии» мадридцы 
реализовали свои моменты 
и выиграли.

Илье Воробьеву пока не удается познать радость победы в качестве главного тренера сборной России.  

Акцент

 «Реал» стал первым клубом 
в истории, победившим 
«Баварию» шесть раз подряд

НОВОСТИ

Началось 
голосование 
за слоганы 
для команд 
на ЧМ-2018

ВЫБИРАЕМ 
ДЕВИЗ

Илья Соболев

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте 
ФИФА стартовало голосование 
за девиз сборной России по фут-
болу. Этот слоган впоследствии 
украсит автобус команды, на ко-
тором она будет передвигаться 
во время чемпионата мира-2018.

Болельщикам предложены на 
выбор три варианта. «Всем сер-
дцем и всей страной следуем за 
мечтой», «Играй с открытым 
сердцем» и «Русские медведи 
движутся к победе».

Таким же образом будут 
определены девизы и для других 
сборных — участниц чемпионата 
мира. Они также будут нанесены 
на командные автобусы. Голосо-
вание закончится 14 мая.

Напомним, что на предыду-
щем первенстве планеты, кото-
рое прошло четыре года назад в 
Бразилии, слоганом россиян 
была фраза «Нас не догонят».

ЧМ-2018 пройдет с 14 июня 
по 15 июля. На групповом этапе 
сборная России сыграет с Сау-
довской Аравией, Египтом и 
Уругваем.

Турция 
подала заявку 
на проведение 
Евро-2024

ПАСУЮТ
С БОСФОРА 

Сергей Сокольский

ФУТБОЛЬНАЯ федерация Тур-
ции (TFF) подала официальную 
заявку на проведение чемпиона-
та Европы-2024.

Как сообщается на официаль-
ном сайте Союза Европейских 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА), делегация TFF во главе с 
ее президентом Йылдырымом 
Демиререном прибыла в штаб-
квартиру УЕФА, где представила 
заявочную книгу. После этого 
все необходимые документы 
были переданы генсеку УЕФА Те-
одору Теодоридису.

«Мы рады представить заявку 
Турции на проведение Евро-
2024. Мы пытаемся получить 
турнир уже в четвертый раз кря-
ду, и это наша лучшая заявка, по-
лучившая  беспрецедентную го-
сударственную поддержку. Наше 
время пришло, и мы готовы к со-
трудничеству со всей Европой», 
— подчеркнул Демиререн.

Отметим, что Турция стала 
вторым претендентом на прове-
дение Евро-2024. Ранее свое же-
лание принять турнир изъявила 
Германия. Хозяин чемпионата 
Европы-2024 будет определен 
27 сентября.

Продлен 
контракт
с наставником 
российских 
футзалистов

СКОРОВИЧ 
ЗАСЛУЖИЛ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз продлил контракт со стар-
шим тренером мужских сбор-
ных по футзалу (мини-футболу) 
Сергеем Скоровичем. Новое со-
глашение рассчитано до апреля 
2019 года.

— Это, безусловно, оценка ра-
боты его тренерского штаба, под 
руководством которого в по-
следние годы успешно выступа-
ет мужская национальная сбор-
ная России по мини-футболу, — 
констатировал и.о. президента 
РФС Александр Алаев.

Под началом Скоровича 
сборная России трижды завое-
вывала серебряные медали на 
чемпионатах Европы и один раз 
— на чемпионате мира.

— Сборная России на данный 
момент является лидером в ев-
ропейском рейтинге и одним из 
лидеров в мировом. Сделаем все 
возможное для того, чтобы ко-
манда развивалась, прогресси-
ровала и завоевала один из боль-
ших трофеев, — заверил со своей 
стороны наставник российской 
команды.

В Студенческой лиге определились участники «Финалов 
четырех» мужского и женского турниров.
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КСТАТИ
Юниорская сборная России среди игроков не старше 18 лет на домаш-
нем чемпионате мира, который проходит в Челябинске и Магнитогор-
ске, завершила борьбу на стадии четвертьфинала. Наша команда 
уступила действующим обладателям титула американцам — 1:5. Не-
смотря на крупный итоговый счет, игра в целом была равной, а роко-
вым стал гол, пропущенный россиянами в большинстве в третьем пе-
риоде. В попытке отыграться, они сняли вратаря, но лишь пропустили 
две шайбы. В полуфиналах США сыграет с Чехией, которая неожиданно 
переиграла Канаду 2:1. Вторую пару составили Швеция и Финляндия.

ЦИФРА

150
ПОБЕД
одержал «Реал» в Лиге чемпио-
нов, что является рекордом 
турнира.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вас посетят интересные мысли. 
Удастся даже превзойти своих оп-
понентов. В этот день есть смысл 
искать выход из кризисной ситу-
ации, потому как удача будет на 
вашей стороне.

Телец 
Изменения в вашей работе по-
могут вам перейти на новый 
уровень. Сейчас открыты все 
возможности для карьерного 
роста.

Близнецы  
Перспективные проекты откро-
ют вам прямой путь к повыше-
нию и самосовершенствованию.

Рак 
Воспользуйтесь ситуацией, что-
бы попытаться изменить расста-
новку сил в отношениях с колле-
гами в свою пользу. 

Лев 
В этот день вы сможете опти-
мально решить многие производ-
ственные проблемы. 

Дева 
Терпение и труд все перетрут — 
вот чем вам стоит сегодня руко-
водствоваться в работе. 

Весы 
Пересмотрите свои вкусы и пере-
оцените взаимоотношения с кол-
легами и близкими вам людьми.

Скорпион 
День сулит вам незапланирован-
ные дела. Вы преодолеете страхи 
и выберете самый короткий путь 
к намеченной цели. 

Стрелец 
Прежде чем принять решение под 
воздействием эмоций, хорошень-
ко все обдумайте. 

Козерог 
Смело подписывайте договоры. 
Обмана не будет. И, пожалуйста, 
спокойнее реагируйте на коллег.

Водолей 
Будьте осмотрительнее в выборе 
новых знакомых. Сегодня — день 
особенного риска. 

Рыбы 
Придерживайтесь прежнего кур-
са. Делайте правильные выводы, 
вы легко добьетесь желаемого. 

27.04 | 

ПЯТНИЦА

Затянуться перед вылетом
Ольга Игнатова 
rg.ru/art/1537068
В российских аэропортах вновь могут открыть куритель-
ные комнаты, запрещенные в 2013 году. В Госдуме такое 
предложение поддержали. При этом минздрав выступает 
категорически против возвращения курилок.  Я, напри-
мер, сам не курю уже лет 25, но считаю, что курилки нуж-
ны. Курящих людей все же много, и насильно лишать их 
этой привычки нельзя. Но курилки должны быть действи-
тельно с отдельными входами и с хорошей вытяжной вен-
тиляцией, что сделать-то в общем весьма просто. И не 
должны они соприкасаться с залами ожидания и вылетов. 
А то вонь будет стоять в зале от этой курилки!
Михаил

Если какие-то правила соблюдаются только половиной об-
щества и направлены на нее, в отношение другой полови-
ны они не работают. Когда были закрыты спецместа для ку-
рения, стали курить там, где нельзя это делать. Значит, 
нужно вернуться к ситуации, когда одни люди идут в сво-
бодные от курения зоны, а другие туда, где есть специаль-
ные комнаты. 
А.Л.

Крымский мост: Скоро поедем!
Юрий Снегирев 
rg.ru/art/1537452
Знаковая стройка моста через Керченский пролив подхо-
дит к концу. Скоро здесь пойдут машины с отпускниками в 
Крым, а через год — поезда. Помнится, когда было объявле-
но о строительстве моста, всякие «международные эк-
сперты» говорили, что постройка такого моста за указан-
ный срок (к концу 2018 года) это очень сложнореализуе-
мый проект. А мы это сделали! Молодцы ребята строители!  
Еще и раньше на полгода!
Константин

Цифрой и словом 
Ирина Ивойлова
rg.ru/art/1536463
Ректор Санкт-Петербургского госуниверситета рассказал, 
что всегда был сторонником ЕГЭ, качество которого  год от 
года растет. «Уровень доверия к итогам ЕГЭ сегодня на-
много выше, чем к результатам некоторых олимпиад. Ко-
нечно, все они разные, но иногда смотришь на утвержден-
ный перечень олимпиад и удивляешься, как те или иные 
состязания туда попали», — отметил он. Очень понравился 
текст и вопросы! У российской науки и образования од-
нозначно есть будущее!
Илья Быков

Охотники на амурских тигров выплатят штраф 
в 1,8 млн рублей
Ольга Журман
rg.ru/art/1536333
Приморский суд признал виновными двух мужчин, кото-
рые в августе 2015 года незаконно охотились на амурских 
тигров. Злоумышленники пытались продать шкуру одного 
из краснокнижных животных, но были задержаны поли-
цией. Когда же люди перестанут жить жаждой наживы? 
Как у них рука поднимается? Надо быть добрее!
Георгий К.

Выйти замуж или к морю
Инесса Суворова 
rg.ru/art/1534417
Путешественник из Перми придумал особый туристиче-
ский маршрут, к участию в котором планирует пригла-
шать только одиноких людей, которые хотели бы изменить 
свое семейное положение. Здорово, что людям интересны 
добрые новости, про жизнь, ее смысл и ценность живого 
общения! Пусть таких новостей будет больше, и тогда мир 
станет лучше, люди счастливее и добрее!
Виктор Казаков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +6...+15, облачно

Санкт-Петербург +3...+10, дождь

Анадырь -9...-1, снег

Архангельск +1...+11, дождь

Астрахань +10...+26, солнечно

Благовещенск  -1...+17, облачно

Владивосток +6...+16, облачно

Волгоград +11...+27, облачно

Воронеж +8...+15, дождь

Екатеринбург +1...+9, дождь

Иркутск +7...+10, дождь

Казань +6...+15, дождь

Калининград +5...+13, дождь

Краснодар +11...+29, солнечно

Магнитогорск +3...+17, дождь

Мурманск +1...+3, осадки

Нижний Новгород +7...+14, дождь

Новосибирск +3...+11, облачно

Омск 0...+12, облачно

Орел +6...+16, дождь

Оренбург +10...+21, дождь

Пермь +2...+11, дождь

Ростов-на-Дону +12...+21, дождь

Севастополь +12...+21, солнечно

Симферополь +10...+26, облачно

Сочи +15...+24, облачно

Тамбов +5...+14, дождь

Тюмень +1...+13, дождь

Уфа +6...+15, дождь

Хабаровск -1...+12, облачно

Челябинск +2...+11, дождь

Чита +6...+16, дождь

Элиста +9...+26, дождь

Южно-Сахалинск +2...+5, осадки

Якутск -7...+7, облачно

Ярославль +5...+16, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
На улице переменная 
облачность. Возможен 
дождь. Атмосферное 
давление — 
745 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается пасмурная 
погода и небольшой 
дождь. Атмосферное 
давление не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики опять обеща-
ют дождливый день. 
Атмосферное давление — 
751 мм ртутного столба.

Предприимчивые китайцы, чьи успехи в экономике заставляют весь мир удивляться, нашли новый способ пополнить как свой 
кошелек, так и силы отважных ребят, рискнувших подняться на скалу около деревни Юэянь провинции Хунань. Магазин «Mid-air» 
(в переводе — «В середине воздуха») продает закуски и воду скалолазам. Его расположение столь необычно, что такой способ 
получения прибыли, наверное, можно смело патентовать в Книге рекордов Гиннесса — стационарно закрепленная на высоте 
около 100 метров над землей, эта торговая точка является монополистом и спасением для всех, кто потерял силы в ходе штурма 
вершины. Цены, надо полагать, такие же...

СОБЫТИЕ 

26.04| ЧЕТВЕРГ

ДУМАЮ, это замечательно, что 
в Институт Склифосовского па-
циенты идут «самотеком» и им 
круглосуточно оказывают меди-
цинскую помощь. «РГ» на 9-й по-
лосе пишет о старейшем лечеб-
ном заведении, где создана уни-
кальная система организации 
помощи больным. Ведь есть две 
профессии — это врач и священ-
ник, доступ к которым должен 
быть свободным. 

Но мы привыкли к тому, что 
врачи платные, и многие люди, у 

которых попросту нет денег, тер-
пят боль или занимаются самоле-
чением. Когда мы жили в Герма-
нии, у нас была страховка, кото-
рая покрывала только ситуации, 
если ты, к примеру, ногу или руку 
сломал, а проблема оказалась бо-
лее глубокая. Тогда один врач взял 
на себя все лечение, анализы, а с 
нас — ни копейки. Именно ему я 
посвятил немецкое издание своей 
книги «Лавр» о средневековом 
лекаре. Потому как врач должен 
быть милосердным, врач должен 
понимать, что он имеет дело не с 
плюшевым медвежонком, а с жи-
вым человеком. 

Считаю, то, что доктор помога-
ет — это естественно, не естествен-
но, когда он пьянствует в новогод-
нюю смену, а это явление частое в 
наших больницах. Ненормально, 
когда врач смотрит сквозь тебя 
или требует денег. Поэтому то, что 
в клинику, тем более такую выда-
ющуюся, как Склиф, можно по-
пасть «самотеком», показывает, 

что наше общество идет в пра-
вильном направлении и что оно 
дозрело до милосердия. Это свиде-
тельствует о новом витке разви-
тия общества, когда люди, достиг-
нув определенного благосостоя-
ния, начинают помогать другим. 

Врач может явить чудеса само-
отверженности. Но в то же время 
может быть настоящим преступ-
ником не потому, что убивает ко-
го-то, а просто не оказывает долж-
ного внимания. Эта профессия 
включает и профессиональные 
умения, и призвание. У меня есть 
хороший знакомый — врач-гастро-
энтеролог. В частности, он меня 
консультировал по моим рома-
нам. Он говорит, что существует 
привыкаемость врача к смерти, и 
периодически проводит себе пси-
хотерапию, чтобы не превращать 
врачевание в рутину, чтобы про-
фессия его всегда оставалась и 
призванием.

Подготовила Елена Кухтенкова

КОСМОС  Создана подробная карта Млечного Пути
rg.ru/art/1536978

МЕДИЦИНА  Мифические причины рака, в которые 
верят люди
rg.ru/art/1537548

ПРИРОДА  Арктический мусор может убить четверть 
видов морских животных
rg.ru/art/1536926

ОБЩЕСТВО  Какой шоколад полезен для здоровья
rg.ru/art/1537513

АРХЕОЛОГИЯ  В Македонии нашли останки 
доисторического слона
rg.ru/art/1536988

ВИДЕО  Медведь помог настроить фотоловушку
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